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ДЕЛО ТЕХНИКИ

ПОЛЕТЕЛИ ХИМИЧИТЬ?
Обработка полей с помощью беспилотников – технология, которая может серьёзно повысить 
эффективность применения агрохимии, и попутно существенно продвинуть цифровизацию и 
технологии точного земледелия в растениеводстве

Б
ПЛА за короткое время произвели 
революцию как в военном деле, 
так и в мирной жизни. Сельское 
хозяйство – не исключение: вслед 

за дронами, которые ведут съёмку и циф-
ровое картирование полей, а также следят 
за состоянием посевов, на поля приходят 
дроны-опрыскиватели.

Производители и дилеры беспилотников 
фиксируют большой интерес сибирских 
аграриев к этой технологии. Но, как всегда, 
есть нюансы. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ разузнал о 
перспективах применения БПЛА в химо-
бработках, о важных моментах технологии, 
о преимуществах и недостатках летающих 
опрыскивателей по сравнению с обычными 
«земными», об экономике вопроса – и об 
административных барьерах, препятствую-
щих дальнейшему развитию беспилотной 
авиации в сельском хозяйстве.

Нынешней осенью в хозяйстве «Соколово» 
Колыванского района 1300 гектаров пшени-
цы впервые было обработано гербицидами 
с помощью беспилотных летательных аппа-
ратов. Летающие опрыскиватели успешно 
«подсушили» глифосатом разнообразную 

зелень, полезшую в рост после дождей кон-
ца августа – начала сентября.

– Ситуация на этом поле была аховая: за 
сорняками уже пшеницы не было видно. Ни 
свалить в валок, ни опрыскиватель пустить 
– для этого не было ни времени, ни сухой 
почвы, – рассказывает гендиректор «Соко-
лово» Анатолий СТЕПАНОВ. – И мы решили, 
что это подходящий момент для проверки 
возможностей беспилотников в агрохими-
ческой обработке полей. Причём интересно 
было не только нам, но и местным жителям: 
полдеревни пришло смотреть «чего там 
Степанов опять затеял». Результат нас устро-
ил: БПЛА сработали качественно.

«МИНУС 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ФАКТОР»

Хозяйство Анатолия Степанова – пионер 
внедрения беспилотников (как и боль-
шинства других инноваций) в сельском хо-
зяйстве Новосибирской области. Квадро-
коптеры вот уже несколько лет являются 

неотъемлемой частью технологического 
процесса в «Соколово»: за каждым агро-
номом закреплён отдельный беспилотник, 
с помощью которых ведётся контроль ве-
гетации посевов и урожайности, монито-
ринг болезней и вредителей. Кроме того, 
дроны наряду с космическими снимками 
помогают и в точном картировании полей. 
Теперь, по словам руководителя, пришло 
время освоения новой ниши применения 
БПЛА.

– Классический наземный опрыскива-
тель уходит в прошлое, – уверен Степанов. 
– Прежде всего, беспилотники стоят в не-
сколько раз дешевле, это просто несрав-
нимые цифры, особенно сейчас, когда 
производители сельхозтехники ломят уже 
какие-то несусветные цены за свои маши-
ны. По предварительным расчётам наших 
специалистов, четыре квадрокоптера с 
20-литровыми растворными ёмкостями 
заменяют один большой мощный опры-
скиватель.

По словам директора ООО «Соколово», 
в следующем сезоне беспилотная тех-
нология обработок посевов СЗР будет 
тестироваться в хозяйстве уже на большей 
части площадей, а это более 12 тысяч га. 
Специалисты скрупулёзно оценят и по-
считают эффективность, производитель-
ность, экономию ресурсов, общие затраты, 
влияние на себестоимость продукции. 
Предварительные результаты, по словам 
Степанова, показывают преимущества 
беспилотных опрыскивателей по сравне-
нию с «классикой».

Во-первых, в этой технологии на порядок 
меньше расход воды: при традиционном 
«наземном» опрыскивании тратится около 
250 литров воды на гектар, а при мало-
объёмных обработках дронами – всего 10 

литров. А затраты на воду – это прежде 
всего затраты на её транспортировку на 
поля: ГСМ, зарплата водителей, амортиза-
ция техники.

Во-вторых, по скорости и качеству обра-
ботки квадрокоптеры как минимум не усту-
пают большому наземному опрыскивателю: 
несмотря на меньший захват –  
10 метров против 30, у дронов скорость 
движения выше. При этом нет колеи от 
колёс (а это площадь до 3% поля, между 
прочим), нет проблемы препятствий, не 
нужно ждать подсыхания почвы после дож-
дей: «заправили – включили – полетели», 
оперативность – темп работы здесь гораздо 
выше. Хотя, разумеется, многое тут будет 
зависеть от грузоподъёмности беспилотни-
ка, емкости растворного бака и аккумуля-
торной батареи. Ещё есть такой фактор, как 
ветер, снос раствора от ветровой нагрузки. 
Но этот фактор есть и в традиционной «на-
земной» технологии, и он просчитывается.

А самое важное преимущество техно-
логии опрыскивания с помощью БПЛА 
– она открывает новые возможности в 
точном цифровом земледелии, считает 
Анатолий Степанов:

– Вот уже несколько лет мы в нашем 
хозяйстве решаем задачу высокоточной 
химобработки полей, а именно очаговой 
«хирургической» работы по небольшим 
локальным участкам. И беспилотные опры-
скиватели, я полагаю, способны её, наконец, 
кардинально решить. То есть при появ-
лении на отдельном участке поля первых 
признаков болезни, вредителя, сорняка 
наш агроном, глядя на свежую цифровую 
карту поля, сможет принять решение – об-
работать срочно, или обработать через три 
дня – и загрузить дрону соответствующее 
производственное задание, точную карту 
обработок. И уже не нужно таскать на мно-
гие километры опрыскиватель, воду и пре-
параты, накручивая дополнительные рас-
ходы – это будет именно быстрое точечное 
воздействие. Работа агронома становится 
ещё более зрячей, ещё более эффективной.

Разумеется, для этой технологии нужна 
оцифровка полей, спутниковый и БПЛА-
мониторинг состояния посевов – полная 
достоверная информация о ситуации 
на поле в режиме «здесь и сейчас». Тем 
хозяйствам, у которых всего этого ещё нет, 
придётся это сделать или своими силами, 
или с помощью компаний – операторов 
беспилотников. Что, соответственно, сразу 
продвинет вперёд общий процесс цифро-
визации АПК.

Что касается препаратов и норм внесения, 
то индустрия агрохимии сейчас спешно 
подтягивается к этой перспективной теме: 
у ведущих зарубежных и российских произ-
водителей СЗР появляется всё больше пре-
паратов, которые применимы для БПЛА-об-
работок, с соответствующими рецептурами.

– В предстоящем сезоне оценим все осо-
бенности технологии, посчитаем, сделаем 
выводы, – резюмирует Анатолий Степанов. 
– Мы понимаем, что процесс это новый, бу-
дут неизбежные сложности и неожиданные 
моменты, предстоит обкатать технологию, 
поставить её «на крыло». Скорее всего, в 
хозяйстве появится новая штатная единица 
оператора БПЛА – при наших площадях 
и объёмах работ аутсорсингом мы не 
обойдёмся. Работа впереди большая, но, 
по-моему, интересная и перспективная. 
Экономический эффект также ещё пред-
стоит оценить, но, на мой взгляд, он может 
рассматриваться только в комплексе. Тут 
неуместен примитивный прямой счёт «за-
траты – выхлоп»: основную экономию я 
вижу в исключении человеческого фактора, 
а значит, в более высоком качестве всей 
агротехнологической цепочки.

«ЛЕТАЕМ 
НИЗЭНЬКО»: ВРОДЕ 
БЫ НЕЛЬЗЯ, НО В 
ПРИНЦИПЕ МОЖНО

Итак, технология химобработок бес-
пилотниками признана как минимум пер-
спективной и достойной рассмотрения. 

Один дрон-опрыскиватель 
при интенсивной работе  
за сутки может обработать 
до 150 га посевов

По этим специальным лакмусовым пла-
стинкам проверяют качество опрыски-
вания посевов с беспилотников
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СЛОВО РЕДАКТОРА

С НЕБЕС  
НА ЗЕМЛЮ

М
ечты:

«Практика показывает, 
что жизнь в огромных 
мегаполисах, в услови-

ях… сокращения жизненного про-
странства гарантировано приводит к 
падению рождаемости. Результатом 
такой политики является непрекра-
щающееся сжатие ранее освоенных 
пространств на селе, в малых и сред-
них городах, чудовищная неравно-
мерность социально-экономического 
развития регионов – и, как следствие, 
огромная разница в качестве и уров-
не жизни людей.

…Для выхода на устойчивый 
демографический рост нашему 
государству необходимо отка-
заться от развития мегаполисов и 
строительства многоквартирных 
домов в пользу горизонтального 
расширения и массового переселе-
ния жителей в пригороды, в инди-
видуальные жилые дома. В случае 
успешной реализации программы к 
2050 году 80% населения страны (30 
миллионов семей) будут проживать 
в собственных загородных домах, а 
Россия превратится в равномерно 
заселённую и обустроенную мало-
этажную страну. Пригородные по-
селки… должны стать основным 
типом поселений в стране», – резо-

люция Всероссийского форума «Все-

мирного Русского Народного Собора» 

в Новосибирске «Пространственное 

развитие и демография в России», 23 

сентября 2023 г.

Реальность: 

В одной только Новосибирской об-

ласти очередь из льготников (только из 

льготников!) на получение земельного 

участка для строительства загородного 

дома составляет 40 тысяч человек, из 

них многодетных семей – 6 тысяч. И 

эта очередь практически не движется: 

в 2022 году гражданам было выделено 

(в основном в Новосибирском районе) 

всего 134 участка. Мало того, очередь 

растёт: на последней сессии Заксо-

брания право на льготную землю дали 

ветеранам СВО. 

Причём чиновники и депутаты сами 

признают беспросветность ситуации и 

неисполнимость обязательств: для вы-

деления участков всем нуждающимся 

и обеспечения их инфраструктурой 

(водой, канализацией, электричеством, 

хоть какой-то дорогой до трассы и т.д.) 

нужно где-то взять 23 миллиарда ру-

блей. Которых нет и не предвидится. 

Ребята, какое там «плодитесь и раз-

множайтесь», какие там «кадры для 

села», какое там «развитие фермер-

ства», если вы с землёй вопрос ре-

шить не можете? Вы ж вот этим всем 

– земельным бардаком, отсутствием 

территориальных программ развития 

– сами загнали людей в 16-этажные 

человейники. И сидим, вздыхаем на 

совещаниях, «решаем прамблему». Но 

«прамблема»-то эта во многом липовая. 

Надо просто оглядеться вокруг. Вот хо-

рошая, выполнимая на практике идея 

Сан Саныча Теплякова: посмотреть за-

брошенные деревни «второго кольца» 

вокруг Новосибирска – Колывань, 

Мошково, Искитим, Коченёво. Прав Сан 

Саныч – нормальной обустроенной 

земли там МОРЕ. Провести ревизию, 

сформировать «земельные банки», ре-

альные списки получателей и реальную 

потребность горожан в пригородной 

земле – и сделать настоящую льготную 

программу развития ИЖС, по «белго-

родскому» стандарту. 

И будет тогда нам и демография, и ра-

бочие руки в области, и взрывное раз-

витие территорий. Вот свежие данные 

соцопросов: 56 процентов городских 

жителей России готовы хоть сейчас 

переехать в 100-километровый ареал 

вокруг мегаполисов. Только куда им 

ехать-то? 

А вообще, уже видно, что инициа-

торами многих перемен в стране в 

ближайшее время станут как раз вете-

раны СВО. Они зададут нам всем много 

конкретных вопросов. Как говорится, 

посмотрят на мирную жизнь свежим 

взглядом, ага. 

Павел Березин, главный редактор 
журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
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Институт экономики и 
организации промыш-
ленного производства СО 

РАН провёл исследование сло-
жившейся ситуации на рынке 
грузоперевозок России. Целью 
работы было оценить влияние 
на экономику и бюджетную сфе-
ру России и СФО практики при-
оритетных перевозок угля по 
железной дороге в восточном 
направлении на экспорт и со-
ставить альтернативные сцена-
рии грузоперевозок, в которых 
не будет дискриминации других 
отраслей – в частности, сельско-
го хозяйства и химической про-
мышленности. 

Эти экономические сценарии 
рассчитывались с учётом ди-
намики объёмов производства 
различной гражданской про-
дукции (угля, зерна, металлов, 
нефтепродуктов, удобрений, 
лесоматериалов и т.д.), экспорт-
ных цен на эту продукцию, ж/д 
тарифов на перевозку, а также 

с учётом как нынешней про-
пускной способности Транссиба, 
так и дальнейшей модерниза-
ции ж/д инфраструктуры. 

По расчётам авторов ис-
следования, если реализуется 
сценарий сохранения угольного 
приоритета в железнодорож-
ных перевозках на Восток при 
низких темпах строительства 
и реконструкции участков же-
лезных дорог СФО и ДФО, то 
экономика страны может не 
досчитаться в валовом выпуске 
порядка 1 трлн 939 млрд руб. за 
ближайшие шесть лет. Потери 
по конечному потреблению 
населения составят почти 1,06 
трлн руб., при этом занятость 
может сократиться в целом по 
стране приблизительно на 300 
тысяч рабочих мест. 

В случае «мягкого» сценария 
– активного инвестирования в 
расширение пропускной спо-
собности РЖД, сохранение те-
кущих диспропорций всё равно 

будет сдерживать дополнитель-
ный прирост объёмов валовых 
выпусков в России на сумму 
более 351 млрд руб. за период с 
2023 по 2028 гг. Конечное потре-
бление населения в этом случае 
суммарно снизится на сумму до 
246 млрд рублей. 

В свою очередь, отказ от при-
оритетности угля и создание 
более сбалансированной 
структуры перевозок даже 
при нынешней пропускной 
способности Транссиба даст 
положительный эффект. Так, в 
ситуации 2023 года наилучшей 

замещающей товарной комби-
нацией экспортных поставок 
из СФО и ДФО является пара 
«Зерно + химия» – выигрыш для 
экономики составляет около 
131 млрд рублей. Дополнитель-
ный рост производства в этих 
отраслях оценивается почти в 
217 млрд. рублей. За ближай-
шие пять лет дополнительные 
доходы в бюджет в этом случае 
составят не менее 156 млрд руб. 
Доходы консолидированных 
региональных бюджетов смогут 
возрасти за рассматриваемый 
период не менее чем на 70 
млрд руб. 

В целом по РФ смена экспорт-
ных приоритетов позволила бы 
создать около 48 тысяч новых 
рабочих мест (из них в СФО – 43 
тысячи). Однако учёные отме-
чают, что постановка исполь-
зуемой модели предполагает 
взаимозаменяемость трудовых 
ресурсов во всех отраслях, так 
как изначально ориентирована 
на долгосрочный прогноз, ко-
торый допускает постепенную 
переквалификацию кадров.

Таким образом, исследование 
показало целесообразность 
сбалансированного подхода к 
железнодорожным перевозкам 
и отказ от существующего при-
оритета в отношении угольной 
отрасли, резюмируют авторы 
исследования. 

НОВОСТИ

Уголь хорошо, но зерно – лучше
Учёные посчитали ущерб для экономики Сибири и всей страны от существующего дисбаланса в ж/д 
перевозках по Транссибу и доминирования там угольных грузов вместо зерна и других товаров.

Отказ от приоритетности угля и создание более сбалан-

сированной структуры перевозок даже при нынешней 

пропускной способности Транссиба даст положительный 

эффект. Так, в ситуации 2023 года наилучшей замещающей 

товарной комбинацией экспортных поставок из СФО и ДФО 

является пара «Зерно + химия» – выигрыш для экономики 

составляет около 131 млрд руб.



Проекты систем газопотребления 
под ключ, продажа, установка 
и подключение газгольдеров

ГАЗ

г. Новосибирск, ул. Степная 41/1, 
цокольный этаж

Моб. тел.: + 7 905-954-0239
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НОВОСТИ

СУБСИДИИ НА ЗЕРНО: теперь  
«по экономической целесообразности»
Минсельхоз предложил изменить подход к субсидированию производства зерна.

По новым правилам, выбор 
регионов-получателей 
субсидий будет зависеть 

не только от объёмов производ-
ства, но также от текущих цен на 
зерно.

Новая логика распределения 
бюджетных денег объясняется 
затовариванием зернового 
рынка – в условиях слабого 
спроса со стороны экспортёров 
оно приводит к снижению вну-
тренних цен на зерно. 

Для этого в правила выдачи 
«зерновых» субсидий вводит-
ся понятие «экономическая 

целесообразность». Опреде-
лять целесообразность пред-
лагается на основе данных 
государственной «Системы мо-
ниторинга и прогнозирования 
продовольственной безопас-
ности РФ», сообщает «Коммер-
сантъ». Эта система должна 
помочь властям определять ре-
гионы с более низкой доходно-
стью производства зерновых. 
Это, как сказано в пояснении к 
проекту, «предоставит макси-
мальную поддержку большему 
числу производителей из таких 
субъектов». 

Напомним, что сейчас раз-
мер компенсации для сель-
хозпроизводителей опреде-
лён Минсельхозом в не менее 
чем две тысячи рублей за 
тонну реализованного зерна. 
Как сообщил глава ведомства 
Дмитрий ПАТРУШЕВ, на «зер-
новую субсидию» регионам 
дополнительно выделено 

ещё 10 млрд рублей, деньги 
будут доведены до аграриев 
до конца года. Таким образом, 
общий объём господдерж-
ки по этому направлению в 
нынешнем году составит 30 
млрд рублей. Ещё 10 милли-
ардов, по словам Патрушева, 
будет выделено в первом 
полугодии 2024 года.

В Госдуме создадут рабочую группу по сохранению рентабельности 
аграрной отрасли и обеспечению продовольственной безопасности. 

Этот вопрос обсуждался на «правительственном часе» с главой 
Минэкономразвития Максимом РЕШЕТНИКОВЫМ. Планируется, 
что в её состав войдут представители министерства, а также с про-
фильных комитетов нижней палаты. Спикер Госдумы Вячеслав ВО-
ЛОДИН объяснил актуальность вопроса серьёзными проблемами в 
отрасли по тем или иным моментам. В качестве примера он привёл 
Приволжье: там более чем на 24% выросли цены на топливо (в том 
числе, до 80 – специальные категории масел), на 26-41% – на сель-
хозтехнику, в полтора раза подорожали семена и на 28-87%, в зави-
симости от категории, – удобрения. При этом пшеница четвёртого 
класса подешевела почти на треть.

КСТАТИ

Коротко и ясно

«Это странная позиция, но она действительно в риторике 
Минсельхоза проходит: что нам нужны доходы для под-
держки села, поэтому мы вводим пошлины. Тем самым 
мы тормозим развитие села – и для этого мы собираем 
деньги и помогаем селу – но это всё ведет к тому, что село 
тормозится…»  

Константин БАБКИН,  
совладелец Ростсельмаш, Президент Российской ассоциации 

производителей специализированной техники Росспецмаш
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НОВОСТИ

Скверу БУГАКОВА – быть!
В Новосибирске на общественное обсуждение пред-
ставлен дизайн-проект сквера имени Юрия БУГАКОВА.

Инициатива увековечить 
память великого русского 
агрария принадлежит 

депутатам Законодательного 
собрания. Сквер будет рас-
полагаться рядом со зданием 
областного парламента в Ок-
тябрьском районе Новосибир-
ска. Павильон с инфо-зоной в 
сквере будет выполнен в виде 
пакета молока, а мощение и на-
весы – в виде рисунков пятен на 
шкурах коров. Цветовое реше-
ние выдержано в классических 

цветах фирменной упаковки 
ирменской продукции.

Юрий Бугаков (1938-2020) 
– председатель племзавода 
«Ирмень» с 1972 по 2020 годы. 
Депутат Верховного Совета СССР 
(1984–1989 годы) и Законода-
тельного собрания НСО (с 2005 
года). Герой Социалистического 
труда, Почётный гражданин 
Новосибирска, почетный док-
тор Сибирского НИИ земледе-
лия, полный кавалер ордена 
«За заслуги перед Отечеством». 

Новости подготовил Павел БЕРЕЗИН

Для Сибири есть план
И приоритетные инвестпроекты – половина из них касается «Забайкальского 
зернового терминала».

Правительство РФ утвер-
дило план реализации 
Стратегии социально-

экономического развития 
Сибирского федерального 
округа до 2035 года. Он вклю-
чает свыше 150 мероприятий, 
направленных в том числе «на 
создание и модернизацию ин-
фраструктуры, на повышение 
транспортной доступности», 
– сообщил премьер-министр 
Михаил МИШУСТИН. Отдель-
ное внимание в плане уделено 
созданию условий для мас-
штабного привлечения частных 
капиталовложений с примене-
нием кластерного подхода. По 
словам Мишустина, реализация 
мероприятий плана позволит 
обеспечить «опережающий 
рост экономики Сибири, по-
высить её конкурентоспособ-
ность и создать новые рабочие 
места».

В кластере «Сельское 
хозяйство и пищевая про-
мышленность» определено 

11 приоритетных инвести-
ционных проектов:

• строительство тепличных 
комплексов по выращиванию 
овощей в Саянске и Краснояр-
ском крае (объём инвестиций 
7,6 млрд и 14,6 млрд руб.)

• модернизация мясоперера-
ботки на Усольском свиноком-
плексе в Иркутской обл. (5,4 
млрд руб.)

• строительство животновод-
ческих комплексов КРС в Кура-
гинском районе Красноярского 
края и в Заринском районе 
Алтайского края на 2,6 тысячи 
голов каждый (5,5 и 5,9 млрд 
руб.)

• достройка молочного заво-
да «ЭкоНивы» в Маслянинском 
районе НСО (21 млрд руб.)

• 5 новых линейных элевато-
ров на 200 тыс.т зерна каждый 
в Иркутской, Новосибирской, 
Омской областях, в Алтайском 
крае и Кузбассе в рамках про-
екта «Новый сухопутный зерно-
вой коридор» («Забайкальский 

зерновой терминал»), с вложе-
ниями в размере 5 млрд руб. 
в каждый проект 

Напомним, что в октябре 
руководитель проекта «Новый 
сухопутный зерновой кори-
дор» Карен ОВСЕПЯН объявил, 
что Россия и Китай подписали 
крупнейший контракт на по-
ставку зерновых на сумму 
около $25,7 млрд. Соглашение 
предполагает экспорт в КНР 70 
млн т российских сельхозкуль-
тур в течение 12 лет. Овсепян 
также анонсировал, что в по-
следних числах ноября – в на-
чале декабря на встрече глав 
правительств России и Китая 
будет подписан межгосудар-
ственный договор.

Некоторые зерновые экс-
перты усомнились в достовер-
ности подобного соглашения. 
В частности, глава аналити-
ческого центра «СовЭкон» 
Андрей СИЗОВ отметил, что 
новости о ней идут лишь из 
России, с китайской стороны 

подтверждения не было, да и 
остальной мир, по-видимому, 
тоже «не в курсе». Если пред-
положить, что заявления о 
поставках соответствуют дей-
ствительности, то, с учётом 
предыдущих деклараций «Но-
вого сухопутного зернового 
коридора», получается, что 
компания уже имеет совокуп-
ный портфель заказов на 170 
млн т зерна, продолжает Си-
зов. «Таких контрактов не бы-
вает в принципе, – отмечает 
эксперт. – На зерновом рынке 
сотни тысяч тонн – это уже 
крупная сделка, а здесь идет 
речь о 4-5 годовых объемах 
всего российского экспорта 
(50-60 млн т в год)».



СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
ОМСКОЙ ОБЛАСТИ ИП ГЛАВА КФХ ГОВИН А. Г.
реализует СЕМЕНА

По вопросам приобретения продукции обращайтесь:
646047, Омская обл, Марьяновский р-н, с. Заря Свободы, ул. Ленина, 26
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Сайт: omskiesemena.ru

Пшеница твердая

Пшеница 
многолетняя

Пшеница

Ячмень Горох

Соя

Лён 
масличныйБезенчукская золотистая (ЭС)

ШукшинкаАТП (ЭС) 
Прима (ЭС)

Сова (ЭС)

Агрономическая-5 (ЭС)
Лидер-80 (ЭС)
ОмГАУ 100 (ЭС)
Элемент 22 (ЭС)
Катунь (РС 1)
СУ АХАБ (РС 1)
Джетстрим (РС 1)
Нива 55 (ЭС)
Гранни (РС 1)
Гранни (РС 2)

Джесси (ЭС)

Джесси (РС 1)

Исмена (РС 1)

Вермонт (РС 1)

КВС Хоббс (РС 1)

КВС Хоббс (РС 3)
Золотистая (РС 1)

Багу (РС 1)
Ла Манш (РС 1)
Вельвет (РС 2)
Вельвет (РС 3)
Джекпот (РС 1)
Остинато (РС 1)
Астронавт (РС 1)
Астронавт (РС 2)

Янтарь (ЭС)
Янтарь (РС1)

ЗАО АГРОКОМПЛЕКТ
Основано в 1973 году

630039, г. Новосибирск, ул. Дунайская,122,
тел. 8(383) 211-68-98, факс 8(383) 211-71-10, 
8-913-914-2023  WhatsApp, бухгалтерия 8(383) 211-68-37

электро котел 
ЭПЗ-100

нжн-200 Агрегат центробежный шламовый 
для перекачивания фекальных и сточных вод 
НЖН-200А-1

насос вакуумный УВВ-Ф-60

дробилка КД-2
НЦИ-Ф-100 насос центробежный 
фекальный

транспортер 
навозоуборочный тсн-3Б

дробилка ДМ-4 глубинный насос ЭЦВ

E-mail: oaoagrocomplect@mail.ru 

zaoagrokomplekt@gmail.com
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ород Купино – место силы, где 

можно и нужно производить на-

туральный и вкусный продукт. 

В генетическом коде региона 

самой природой заложены до-

стижения в молочной отрасли. Эта почетная 

история началась с Купинского молочно-

консервного завода, начавшего свой путь 

развития еще в прошлом веке. Его команда 

сохранила традиции производства про-

дукции высокого качества и передала их 

будущим поколениям.

Последователь достойного начинания – 

знаменитая фабрика «Купинское мороженое». 

Современное предприятие на базе молоч-

ного комбината переняло его богатый опыт. 

Амбициозная команда по сей день развивает 

производственную культуру, дав ей второе 

дыхание. Для региона и Купинского района 

предприятие – одно из ведущих: это и рабо-

чие места на производстве, и гарантирован-

ный сбыт молока для фермерских хозяйств 

с Кулундинских степей. Всем хорошо! А что 

лучше всего – так это мороженое, любимое 

лакомство детей и взрослых.

Пломбиры из молочного края Купино зна-

ют по всей стране и за рубежом, ценят их за 

высокое качество и вкус, знакомый с детства. 

Бренд натурального мороженого «Купино» 

держит марку и гордится доверием потре-

бителей уже много лет.

У предприятия много заслуг и статусов. 

Можно сказать, что он стал настоящей ви-

зитной карточкой региона. А сейчас готов 

стать полноценной достопримечатель-

ностью Купинского района, стоящего на 

пороге знаменательного юбилея – столетия!

К такому празднику в компании провели 

масштабные изменения инфраструктуры. 

Высокотехнологичное оборудование, дерзкие 

вкусы, новаторская упаковка – все атрибуты 

успешного и динамичного предприятия уси-

лились реализацией яркого дизайн-проекта 

здания с внешним озеленением.

Реновации на фабрике – это инвестиции 

в развитие экономики впечатлений. Уже се-

годня сотрудники отмечают, что значитель-

ные изменения настраивают на позитив, и 

на работу они идут с большей гордостью, 

интересом и радостью.

Новый сезон «Купинское мороженое» про-

ведет уже на апгрейдированной фабрике. 

Здесь выполняют работу профессионально 

и с душой, непрерывно поддерживают 

имидж не только бренда, а еще и региона, 

и стремятся стать одним из самых госте-

приимных российских промышленных 

предприятий.

«Купинское мороженое» дарит улыбки и ра-

дость всем, кто его попробует. На фабрике соз-

дают натуральный продукт с огромной любо-

вью, заботятся о месте, где работают, и о людях, 

которые создают сладкое удовольствие!

Реновации на фабрике натурального мороженого стали сюрпризом для горожан к 100-летию 
Купинского района.

В Купино появилась новая 
фабрика мороженого.  
Говорят, что это подарок

ЛИДЕРЫ ОТРАСЛИ

Г • Современный и 
один из крупнейших 
производителей 
мороженого в Сибири

• Уже более 20 лет компания 
создаёт натуральный продукт из 
качественного сырья, которое 
закупает более чем у 50 хозяйств 

• Фабрика имеет 7 производственных 
линий, выпускает более 100 видов 
продукции под ТМ «Купино» и СТМ 
для партнёров

• Осуществляет поставки более чем 
в 30 регионов России и за рубеж – 
в Беларусь, Казахстан и Китай

ООО «Купинское 
мороженое» 
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ергей Львович, ваш телеграм-канал в 
нынешнем году напоминает канал какого-
нибудь трэвел-блогера: сплошные фото из 
экзотических стран, но не из праздных, а из 
деловых поездок. Какие новые географи-

ческие точки появились на карте бизнеса АО «НХП» – и 
агроэкспорта Сибири? 

 – Да, мы продолжаем расширять экспортную активность: 
эту стратегию компания приняла ещё пять лет назад, когда всё 
большая невостребованность – и неконкурентоспособность – 

сибирского зерна на внутреннем рынке стала очевидной. 
Что мы сейчас и наблюдаем. Страна вышла на плато 
130-миллионных урожаев, зерна в Европейской части 
страны более чем достаточно, стоимость доставки зерна 
из Сибири сопоставима со стоимостью продукции, и наши 
традиционные потребители с Северо-Запада России всё 
больше предпочитают зерно из Поволжья и Центрально-
го Черноземья. В общем, сама реальность выталкивает 
сибирское зерно и продукты переработки на внешние 
рынки.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

«А из нашего окна близко Африка видна»: карта Чёрного Континента, с недавних пор висящая в 
кабинете Сергея Соколова на Красном проспекте, 1 – хороший символ новой географии сибирского 
аграрного экспорта. 

Впрочем, с генеральным директором АО «Новосибирскхлебопродукт», председателем Комиссии 
по развитию зернового комплекса ОПОРЫ России мы больше говорили не о блистательных 
перспективах, а о суровых реалиях сельского хозяйства и экспорта Сибири. Например, о новых 
пошлинах, о том, как снять проклятье сибирской логистики, и как решать проблемы с РЖД 
рационально, а не эмоционально. 

А ещё – о безногой табуретке, на которой годами балансируют сибирские сельхозпроизводители 

Сергей СОКОЛОВ: 
«Поменьше эмоций – побольше расчёта!»

-C
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и сложности международных расчётов будут только нарастать, и 
бартер тут является эффективным внешнеторговым инструмен-
том. Минпромторг уже разрабатывает номенклатуру товаров, экс-
порт-импорт которых возможен по бартеру.  

Наконец, осваивать Африку эффективнее с социальной и гу-
манитарной составляющей, в рамках усиления сотрудничества 
России с глобальным Югом (напомню, что только в прошлом 
году министр иностранных дел России Сергей ЛАВРОВ шесть 
раз был в африканских странах с официальными визитами). 

В частности, АО «Новосибирскхлебопродукт» совместно с 
Россельхознадзором и Всероссийским НИИ здоровья живот-
ных участвует ещё и в проекте по поставкам в Африку вакцин 
для сельхозживотных. Увеличение потребления животного 
белка – первостепенная задача, которой озабочены власти 
большинства африканских стран. А для этого нужно развивать 
животноводство и улучшать ветеринарную ситуацию – болез-
ни животных являются там колоссальной проблемой. Для нас 
это во многом репутационный проект и дополнительная точка 
входа в эти страны. 

– Юго-Восточная Азия – ещё один регион, где АО «НХП» 
закрепляется в качестве серьёзного игрока. Какие новые 
направления предстоит освоить в ближайшее время?

– Прежде всего, расширяем наше присутствие в Китае: комму-
никации после ковидной эпопеи восстанавливаются, контакты 
наших стран на самом высоком уровне способствуют расшире-
нию торговли – как и в случае с Африкой, катализатором явля-
ется политика. Помимо приграничных регионов – Манчжурия и 
Суйфэньхэ – наращиваем контакты с «глубинным» Китаем: через 
Владивосток отгружаем ячмень в провинцию Шэньдун. 

Под китайские поставки АО «НХП» на площадке Татарско-
го элеватора завершает строительство предприятия по 
переработке масличных культур: рапсовое масло и жмых 
пользуются большим спросом в КНР. В следующем году 

• Трейдинговая компания 
агропромышленного направления, один из 
ведущих экспортёров зерна, масличных и 
продуктов зернопереработки Сибирского 
федерального округа

• Основана в 2005 году

• Основные активы в Сибири –  
ООО «Татарскзернопродукт» (Татарский 
элеватор) и ООО «Усть-Таркское ХПП»

• Общий объём мощностей хранения зерна 130 
тысяч тонн, имеется собственный вагонный 
парк и инфраструктура для формирования контейнерных 
составов

• Компания экспортирует сельхозпродукцию в 18 стран 
мира, имеет представительства в Москве, Ейске, Турции 
и Кыргызстане

• В сезоне 2022-23 гг АО «НХП» отгрузило зарубежным покупа-
телям более 700 тысяч тонн сельскохозяйственной продукции

АО «Новосибирскхлебопродукт»

В 2023 году мы открыли для себя Африку. Отгрузили в 
Ливию первую большую лодку ячменя, 25 тысяч тонн с рей-
довой перевалки – это первая крупная поставка АО «НХП» 
в африканскую страну. А весной делегация компании по-
бывала с деловым визитом в Демократической Республике 
Конго, провели встречи с руководством страны и с деловы-
ми кругами, наладили первые контакты. 

Я впервые посмотрел на Африку глазами не туриста, а 
предпринимателя. И увидел перспективный рынок ёмко-
стью 1,5 миллиарда человек, с растущей экономикой – 5-6% 
в год, активно развивающейся инфраструктурой, глубокими 
социальными переменами. Да, там неспокойная политиче-
ская жизнь, часто конфликтные отношения между соседни-
ми странами, огромные разрывы в доходах людей, своео-
бразные, скажем так, нравы – как Россия образца 1993 года. 
Но, главное, там большой интерес к поставкам российского 
продовольствия, которое по цене существенно дешевле 
продукции традиционных поставщиков – прежде всего ев-
ропейских, их бывших колонизаторов.

– Каковы особенности африканского аграрного 
рынка? 

– Во-первых, туда выгоднее экспортировать готовые 
продукты, в связи с неразвитостью местной пищевой ин-
дустрии. Недавно, кстати, в Новосибирск уже прилетали 
наши партнёры из Мали, мы договариваемся на предмет 
поставок в эту страну макаронных изделий, консервов и 
круп. Планируем, что в начале следующего года «Новоси-
бирскхлебопродукт» отправит в Мали первые контейнеры 
с сибирскими продуктами. Логистика, конечно, непростая, 
но она просчитывается, с учётом поддержки по линии Рос-
сийского экспортного центра. 

Во-вторых, африканские страны – это страны, прямо ска-
жем, небогатые. Денег у них мало. Зато есть ресурсы и свои 
интересные продукты. Поэтому мы прорабатываем различ-
ные бартерные варианты. Именно так действуют в Африке 
китайцы, которые там строят железные дороги и автотрас-
сы: они вместо денег берут ресурсы и сельхозсырьё – на-
пример, рыбу, древесину и т.д. 

Предполагаю, что со следующего года бартер широко вер-
нётся в российскую внешнюю торговлю: финансовые санкции 

Встреча с президентом Республики Конго  
Дени САССУ-НГЕССО на саммите Россия-Африка  
27-28 июля 2023 г. в Санкт-Петербурге
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продукция под специально созданным брендом «Русское мас-
ло» отправится китайским покупателям. 

 Что касается новых стран-покупателей в ЮВА, то важнейшим 
рынком для сибиряков, считаю, должен стать Вьетнам: эта стра-
на импортирует в год для своего свиноводства порядка 2 мил-
лионов тонн пшеничных отрубей (для понимания масштабов 
– Турция импортирует 1,4 млн т). Уже запланировали первые 
поставки в эту страну. 

Хотел бы отдельно поблагодарить за профессиональную 
работу в сфере помощи экспортёрам руководителя зару-
бежного представительства АО «РЭЦ» в Социалистической 
Республике Вьетнам Илью КОЛТЫГИНА. Это новосибирец, 
выпускник НГУ, с большим опытом ведения бизнеса во 
Вьетнаме, знанием агропродовольственного рынка стра-
ны, бизнес-сообщества, законодательства. Побольше бы 
нам таких помощников за рубежом. 

Наконец, обе Кореи – Северная и Южная – также перспективны 
для наращивания экспорта продукции АПК из Сибири. Сибир-
ская мука уже поставляется в Северную Корею, и «НХП» намерено 
подключиться к этой теме, тем более что сейчас активно раз-
вивается инфраструктура на единственном российско-северо-
корейском пограничном переходе Хасан – Туманган: РЖД взяла 
эту ветку в аренду на 49 лет. А в Южной Корее мы сотрудничаем с 
одним из крупнейших бизнес-конгломератов страны, компанией 
Lotte. Первая прямая перевалка зерна, которую «НХП» провёл из 
порта Владивосток в этом году, была именно для Lotte. 

Резюмирую: кроме расширения географии экспорта, в пла-
нах АО «НХП» – обновление номенклатуры товаров, переход 

с поставок зерна на продукты переработки. Очевидно, что 
меры господдержки экспорта сырья будут сокращаться, да и не 
хочется больше львиную долю добавленной стоимости остав-
лять банкирам и транспортникам. Кроме того, продолжим раз-
вивать собственную инфраструктуру: наращиваем мощности 
по фасовке и уже научились грузить контейнерный поезд за 
3-4 дня. А 28 сентября РЖД одобрило присоединение контей-
нерной площадки Татарского элеватора к ветке Транссиба – это 
ещё упростит загрузку и отправку контейнеров. 

– Кстати, о добавленной стоимости и с кем ею делить-
ся: видимо, по этим соображениям у АО «Новосибирск-
хлебопродукт» появился собственный вагонный парк? 

– Да, в прошлом году мы приобрели первые 30 вагонов, и 
это стало, пожалуй, одной из лучших инвестиций компании 
за последнее время. Мы теперь экономим на перевозке до 
1-2 тысяч рублей на тонну. Свой подвижной состав стано-
вится всё более распространённой практикой у трейдеров 
и крупных сельхозпроизводителей: жить под настроение 
владельцев вагонов уже совсем сложно. Но есть важный мо-
мент: свои вагоны эффективны тогда, когда они возят твой 
собственный груз и находятся в постоянном обороте. Это 
нужно точно просчитывать. 

«ЗЕРНО ИЛИ УГОЛЬ?  
БЕРЁМ И СЧИТАЕМ!»

– Сергей Львович, теперь о главном препятствии для 
экспорта сибирской сельхозпродукции – логистике, 
почему всё так дорого и так непросто. Проблемы тут 
общеизвестны: слабая пропускная способность Транс-
сиба, 5-я очередь проезда зерна по ж/д, растущие тари-
фы на аренду вагонов, нестабильные и недостаточные 
субсидии и т.д. Какие срочные – и долгосрочные – меры 
нужны, чтобы сибирское зерно получило, наконец, свой 
«проездной», и экспортный потенциал сибирского АПК 
раскрылся в полной мере?

– Давайте по порядку. Прежде всего, напомню, что оче-
рёдность проезда грузов по Транссибу и БАМу регулирует 
специальный документ – Правила недискриминацион-
ного доступа к железнодорожной инфраструктуре (ПНД). 
Абсолютный приоритет там отдан, разумеется, военным 
грузам, но зерно и прочие продовольственные грузы в этом 
списке стоят выше угля и других энергетических товаров. 
Что логично: возить зерно – более дорогой товар – для РЖД 
выгоднее в финансовом отношении. 

Однако, как водится, документ это одно, а жизнь – совсем 
другое. Так появились Временные правила очерёдности 
перевозок грузов. Руководители «угольных» регионов и 
сами угольщики пролоббировали себе «спецрешения», и 
сейчас приоритет ж/д перевозок по Транссибу на Восток – 
это кузбасский и хакасский уголь на экспорт. Все остальные, 
в том числе и аграрии, – «как получится». В итоге вывоз 
зерна из сибирских регионов просто придушен, испол-
нение экспортных контрактов – непредсказуемая эпопея, 
напоминающая рулетку. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

АО «Новосибирскхлебо-
продукт» по результатам 
2022-2023 года вновь стало 
лауреатом Всероссийского 
конкурса Правительства РФ 
«Экспортер года». 

В конкурентной борьбе и 
в непростых экономических 
условиях компания заняла 
третье место в номинации 
«Экспортёр года в сфере 
готового продовольствия», (категория «Крупный бизнес») и 
третье место в номинации «Новая география», (категория 
«Крупный бизнес»).

«Несмотря на развязанную против российского экспорта 
настоящую борьбу, российские экспортёры не только высто-
яли, приведя в трепет и недоумение наших оппонентов, но и 
успели нарастить объёмы, завести новые каналы сбыта, новых 
партнёров – преодолеть, по сути, все ограничения и барьеры. 
Огромное вам спасибо», – отметил на церемонии награждения 
вице-премьер Правительства РФ Андрей БЕЛОУСОВ.

Держим знамя Новосибирской 
области высоко 
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Бороться с этой дискриминацией нужно не эмоциями, гром-
кими заявлениями и прочей «публицистикой», а сухими циф-
рами. Там, наверху, вообще цифры любят больше, чем крики. И 
вот по заказу ОПОРЫ России учёные Института экономики СО 
РАН составили прогнозные сценарии влияния приоритизации 
грузов, перевозимых по РЖД, на экономику сибирских регио-
нов, ВРП, на количество рабочих мест и на доходы бюджетов 
(подробнее об этом читайте на стр. 8 этого номера). 

Расчёты показали, что при сохранении нынешней диспро-
порции в ж/д перевозках экономика страны в ближайшие 6 
лет может недосчитаться почти 2 триллионов рублей ВВП. 
Потери только в валовом выпуске продукции в регионах 
СФО составят более 300 миллиардов рублей. Например, 
для производства тонны продовольствия привлекается 20 
рабочих мест, а на выработку тонны угля – 4. Занятость при 
существующем порядке сократится к 2028 году на 300 тысяч 
рабочих мест. 

Все эти подробные расчёты мы передали в Правительство, 
вице-премьеру БЕЛОУСОВУ, также я кратко озвучил эту ин-
формацию на Петербургском экономическом форуме. 

– И каков итог? 
– Процесс пошёл. Дело это, как вы понимаете, небыстрое, 

бюрократические мельницы мелют медленно – но в пра-
вильную сторону. В сторону аграриев и других участников 
рынка. Сейчас готовится новая редакция правил, улучша-
ющая доступ к железнодорожной инфраструктуре экс-
портёров сельхозпродукции. От нас потребуется вовремя 
предъявить саму продукцию, СКПП, график отгрузки – и 
тогда наши шансы поехать (и вовремя доехать до границы) 
со своим зерном значительно увеличиваются. По крайней 
мере, надеемся, что будет так. Документ, по нашей информа-
ции, будет готов к декабрю. 

– Не первый год вы озвучиваете проблему истори-
ческого принципа распределения экспортных квот на 
зерно, также загоняющего сибирский агроэкспорт в 
стагнацию. Есть прогресс в этом направлении?

– Да, наши аргументы услышали, и уже на следующий 
сезон Минсельхоз РФ скорректировал практику распре-
деления квот: будет создан «резервный фонд», куда будут 
«складироваться» невыбранные квоты, а экспортёры, 

у которых есть зерно, но кончилась квота, могут взять в этом 
фонде дополнительные объёмы (но не более 45 процентов от 
ранее выданных). В свою очередь, тем экспортёрам, которые не 
выбрали свою годовую квоту и не отдали излишек в резерв, в 
следующем году квота будет сокращена на этот невыбранный 
объём. В общем, проблема несправедливости и неэффективно-
сти действующих правил раздачи квот признана – и решается. 

Куда больше нас волнуют свежевведённые дополнительные 
курсовые пошлины на экспортную продукцию АПК – нишевые 
культуры, отруби и масло. Вот это – серьёзная проблема. 

«ПРИКРУТИТЬ НОЖКИ»
– Какими потерями для цен и для рентабельности зерно-

производства обернутся эти новые пошлины? 
– Негативный эффект для зерновой отрасли будет очень 

сильным. Потери будут намного больше, чем эти 5-7 процентов, 
снятые с экспортной цены, и потери в итоге перекроют все до-
полнительные доходы казны, которые государство планирует 
взять за счёт пошлин. Вот пример: на ноябрь китайские поку-
патели снизили закупочные цены на сибирский горох сразу на 
200 юаней – это минус 2,5 тысяч рублей на тонну. Добавляем к 
этому пошлину – и мы ушли в убытки. Пшеничные отруби – кста-
ти, весьма востребованный экспортный товар – сегодня лежат 
на историческом ценовом дне: 7 тысяч цена в порту, 5 тысяч до-
рога, 2 тысячи на заводе. И это ещё без пошлины. Всё, приехали.

То же и с «опошленным» рапсовым и соевым маслом: новый 
сбор не только отнимает маржу у трейдеров, но и по цепочке 
заметно снижает рентабельность выращивания масличных 
культур. А ведь именно масличка держит на плаву значительную 
часть хозяйств в Сибири, особенно малых и средних фермеров. 

 «Обязательно должно появиться 
соглашение по приоритетному вывозу 
сибирской сельхозпродукции железной 
дорогой, аналогичное «угольному» и 
«лесному». Для РЖД это не проблема, 
выгода для экономики очевидна – цифры 
не врут. Теперь вопрос – в активном лоб-
бировании этой темы со стороны сибирских 
губернаторов и депутатов Госдумы»

АО «Новосибирскхлебопродукт» начало успешно осваивать 
поставки зерна в Китай не только сухопутно, в ж/д вагонах, 
но и морем. Методом прямой перевалки «вагон-судно» через 
Тихий океан отправлено 5 тысяч тонн ячменя в порт Тянцзинь. 
Судно успешно дошло в порт назначения. 
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– Сергей Львович, тогда главный вопрос: какие систем-
ные, долгосрочные решения необходимы от государ-
ства, чтобы вся конструкция сибирской зерновой отрас-
ли стала более устойчивой?

– Вначале давайте зафиксируем базовый факт: зерновая 
отрасль Сибири входит в классический кризис перепроиз-
водства. Компетенции аграриев, технологии, эффективность 
работы на земле за минувшее десятилетие выросли на по-
рядок, и несмотря на периодически случающиеся тяжёлые 
сезоны, вроде нынешнего, тренд на рост валовки зерна 
очевиден. Мало того, клуб регионов – экспортёров зерна в 
Сибири, помимо «большой четвёрки», пополнился новыми 
членами: заметные объёмы зерна, масличных, продуктов 
переработки стали производить и вывозить Кузбасс и Ир-
кутская область. 

Единственный способ снятия сибирского профицита 
зерна – экспортные поставки. Значит, на это должны быть 
направлены все решения регулятора. Иначе – стагнация, 
снижение инвестиционной активности в АПК Сибири со все-
ми вытекающими. 

Понимаете, сейчас зерновой бизнес в Сибири напоминает 
сидение на табуретке без двух ножек. Какая-то опасная для 
здоровья акробатика. Нужно эти две «ножки» прикрутить 
обратно. 

Первое – нужна бесперебойная ж/д логистика. Потому 
что сорванные сроки экспортных контрактов – это огром-
ный удар по репутации не только конкретного трейдера, но 
и всей страны. Один раз сорвал контракт, второй – а дальше 
с тобой уже не работают, «входить в положение» и слушать 
объяснения, что у тебя вагоны с зерном в ожидании 2 не-
дели простояли и прочее «тяги нет», никому не интересно. 
На зерновом рынке будет работать тот, кто привозит товар 
вовремя. 

Полагаю, что обязательно должно появиться соглаше-
ние по приоритетному вывозу сибирской сельхозпро-
дукции железной дорогой, аналогичное «угольному». 
Для самих РЖД это не проблема, выгода для экономики 

очевидна – цифры не врут. Теперь вопрос в активном лоб-
бировании этой темы со стороны сибирских губернаторов 
и депутатов Госдумы. 

Второе – это стабильное субсидирование льготных 
ж/д перевозок и доставки товара до зарубежного 
покупателя по постановлениям Правительства РФ 
№№ 406 и 1104. Чтобы эти субсидии не заканчивались на 
самом интересном месте, как это часто бывает. То есть нужно 
наладить ритмичность выделения бюджетных средств. При 
отсутствии же субсидий любую экспортную нишу для сибир-
ского зерна можно перекрыть с помощью провозной платы 
одним махом. Вот показательные цифры: год назад отвезти 
тонну пшеницы из Новосибирска в Кыргызстан стоило 3 ты-
сячи рублей, сегодня – 5-5,2 тысячи. А что подорожало-то? 
Тарифы железной дороги выросли всего на 10 процентов. 
Подорожало всё остальное, в том числе и услуги операто-
ров подвижного состава. Вот так и живём. 

– Но всё-таки перспективным направлением должна 
стать переработка зерна, поставки готовой продукции 
из Сибири?

– Да, и для этого нужно грамотное стимулирование 
инвестиций в эту сферу. Не вообще «в обрабатывающие 
отрасли», а в конкретные производственные проекты с 
экспортным потенциалом – например, в производство 
определённых кормов, растительного масла, муки нужных 
параметров качества. Вот это уже будет точечная работа 
государства на агропродовольственном рынке, эффектив-
ная поддержка экспорта продовольствия. Какие продукты 
нужны на внешнем рынке – спросите у бизнеса, он в курсе. 
Сибирские экспортёры наработали за последние годы ко-
лоссальную аналитику по странам-покупателям, по спросу 
на различные виды продукции за рубежом, по качествен-
ным требованиям и т.д. 

Сделаем эту работу – и тогда сибирский аграрий пере-
станет жить под постоянным дамокловым мечом ценовых 
обвалов, станет солидным игроком на мировом продоволь-
ственном рынке, как ему на роду и написано. 

Павел БЕРЕЗИН

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Рабочая встреча с руководством Госрезерва Демократической 
Республики Конго, май 2023 г.

Совещание со спецпредставителем президента Демократи-
ческой Республики Конго г-ном Пай-Паем, май 2023
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Что происходит на рынке СЗР, зачем нужны квоты на импортные препараты и к чему готовиться 
сибирским аграриям в новом сельхозгоду? О тренде на импортозамещение, отраслевом прогрессе, а 
также планах по развитию в одном из ключевых регионов читателям ПРЕДСЕДАТЕЛЯ рассказывает 
Кирилл ДЯТЛОВ, директор дивизиона «Восток» ГК «Шанс».

бщий объём российского рынка СЗР в 
2023 году вырос до 230 млн литров, из них 
55% принадлежит российским произво-
дителям. В прошлом году этот показатель 
достигал 51%, 49% приходилось на зару-

бежные компании, включая Китай, Индию и европейских 
производителей. 

– Российское правительство стремится поддержать оте-
чественных производителей средств защиты растений. 
В частности, планируется вводить квоты на ввоз СЗР из-за 
рубежа, – говорит Кирилл Дятлов. – Квотирование импорт-
ных препаратов позволит поддержать российские заводы 
по производству агрохимии и обезопасить наших аграриев 
от недопоставок продукции со стороны иностранных ком-
паний. Принципы квотирования и объём квоты СЗР пока 
разрабатываются. Согласно информации Минсельхоза РФ 
и Минпромторга РФ, скорее всего, квоты будут введены 
либо в декабре этого года, либо в январе следующего.

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

О

ГК «ШАНС»:  
нам доверяют тысячи 
аграриев

ОБЕЗОПАСИТЬ БИЗНЕС
Компании-поставщики уже завезли необходимое количе-

ство СЗР в Россию и в 2023/24 сельхозгоду вопрос выбора 
производителя и поставщика не бу-
дет остро стоять перед аграриями. 
А дальше?

– Чтобы обезопасить свой бизнес 
в будущем, хозяйствам, которые 
используют импортные СЗР, мы 
бы рекомендовали взять на демо-
опыты продукцию российских про-
изводителей, чтобы попробовать 
реализовать схемы с применением 
отечественных СЗР и разработать 
запасной вариант – без потери каче-
ства, с сохранением экономической 
эффективности, – советует Кирилл Дятлов. – Геополитиче-
ская ситуация стремительно меняется, а аграрии должны 
быть уверены, что их урожай всегда будет под защитой. 

ГК «Шанс» входит в перечень системообразующих организа-
ций российской экономики: мощности завода «Шанс Энтер-
прайз» позволяют выпускать свыше 50 млн литров СЗР – это 
почти четверть годовой потребности отечественного АПК. Все 
препараты ГК «Шанс» соответствуют нормам и требованиям 
российского законодательства в части безопасности.

НОВЫЕ ПРЕПАРАТЫ  
И УНИКАЛЬНЫЕ РАЗРАБОТКИ

– В 2023 году ГК «Шанс» показала прирост 86% по отно-
шению в прошлому году. Таким образом, группа компаний 
«Шанс» сегодня является лидером роста по проценту при-
роста продаж на российском рынке СЗР: ближайший наш 
конкурент вырос на 30 с небольшим процентов, – отмечает 
Кирилл Дятлов. – За последние три года ГК «Шанс» доказа-
ла качество своей продукции, сопоставимой с СЗР ведущих 
мировых лидеров отрасли. При этом цена на препараты 
ГК «Шанс» гораздо более комфортная для аграриев, чем у 

Кирилл ДЯТЛОВ
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представителей западных компаний, а сочетание цена/ка-
чество – одно из лучших на отечественном рынке. 

Ещё одна сильная сторона ГК «Шанс» – это логистика и, 
конечно же, агротехническое сопровождение. Благодаря 
развитой сети филиалов и отлаженным схемам доставки 
продукции хозяйство получает необходимые препараты 
вовремя, а специалисты ГК «Шанс» оперативно оказывают 
необходимую консультационную поддержку.

Каждый год ГК «Шанс» создаёт и внедряет в производство 
новые препараты. Речь идёт не только об аналогах, но и о 
собственных уникальных разработках. 

– В этом году в нашем портфеле появились новые пре-
параты, расширились регистрации на различные культуры, 
– рассказывает Кирилл Дятлов. – В агросезоне 20232/24 мы 
ожидаем выход на рынок свыше десяти новых продуктов. Уже 
в конце ноября этого года мы презентуем инновационный 
продукт, специально разработанный для работы с ультрама-
лым опрыскивателем с воздуха. Ничего подобного для работы 
с дронами на нашем рынке ещё нет. А в следующем году ГК 
«Шанс» анонсирует новый гербицид для зерновых культур, ин-
новационный гербицид для сои, а также ряд микроэлементов 
и других препаратов для защиты и питания растений.

Одним из ключевых регионов для ГК «Шанс» является 
Сибирь: в этом сезоне объёмы СЗР, которые компания реа-
лизовала в Сибирском федеральном округе, увеличились 
в два раза по отношению к прошлому году. 

– Сибирь – самый динамично растущий рынок для ГК «Шанс», 
– говорит Кирилл Дятлов. – Тысячи сельхозтоваропроизво-
дителей уже сделали свой выбор в пользу СЗР и других про-
дуктов ГК «Шанс»: в таком масштабе ошибиться невозможно. 

Наши ближайшие планы – активно развиваться в Сибири и 
дальше, на 2024-2025 годы намечено строительство большого 
распределительного центра, площадка сейчас находится в 
стадии обсуждения. Распределительный центр ГК «Шанс» по-
зволит сделать доставку СЗР и других продуктов в хозяйства 
ещё оперативнее, а наши клиенты могут быть уверены, что 
необходимые препараты всегда будут в наличии. И, конечно, 
ГК «Шанс» и дальше будет поддерживать высокие стандарты 
агротехнической поддержки, помогать аграриям Сибири при-
менять современные технологии защиты и питания растений 
для гарантированно высоких урожаев. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ГРУППА КОМПАНИЙ «ШАНС» 
 Группа компаний «Шанс» работает на 

рынке средств защиты растений с 2004 года 

и входит в пятерку крупнейших федеральных 

компаний отрасли. 

 В продуктовой линейке ГК «Шанс» 

представлено более 80 высококачественных 

препаратов из всех групп пестицидов и 

микроудобрения. 

 В 2020 году запущен в эксплуатацию завод «Шанс 

Энтерпрайз» (Липецкая область), одно из самых современных 

в России и крупнейших в Европе (мощность – более 50 млн 

литров продукции в год) предприятий по выпуску химических 

средств защиты растений. «Шанс Энтерпрайз» оснащён 

высокопроизводительным оборудованием ведущих мировых 

компаний и способен обеспечить около 1/4 потребности 

российских сельхозпроизводителей в пестицидах. 

 Более 5000 сельхозпроизводителей используют препараты 

ГК «Шанс» для защиты своего урожая во всех регионах РФ и в 

зарубежных странах.

ГК «Шанс»
8-800-700-9036
www.shans-group.com 
Новосибирская область:  
8-965-824-98-41, 8-383-342-17-38

Алтайский край  8-909-502-37-02, 8-960-959-90-09

Красноярский край  8-999-443-83-69, 8-967-600-24-77 

Новосибирская область  8-383-342-17-38, 8-965-824-98-41

Омская область  8-905-923-88-15, 8-968-101-28-81

Томская область  8-903-047-86-55
Генеральным партнёром завода-производителя «Шанс Энтерпрайз» по реализации 
продукции на территории РФ является ООО «Шанс Трейд»

 «Чтобы обезопасить свой бизнес в буду-
щем, хозяйствам, которые используют 
импортные СЗР, мы бы рекомендовали 
взять на демо-опыты продукцию российских 
производителей, чтобы попробовать 
реализовать схемы с применением оте-
чественных СЗР и разработать запасной 
вариант – без потери качества, с сохране- 
нием экономической эффективности»
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ЛИДЕРЫ ОТРАСЛИ

В «Сибирской зерновой компании» – кадровые 
перестановки: в сентябре основательница компании 

Ксения МИТЮК сосредоточилась на бизнес-
планировании и дальнейшем развитии предприятия. 

Теперь должность директора «Сибирской зерновой 
компании» занимает Валерия МУХАЧЁВА. Что повезёт 

Россия в Китай в следующем году, чего ждёт от нашего 
агроэкспорта Иран и к чему готовится «Сибирская 

зерновая компания»? 

сенью «Сибирская зерновая компания» 
успешно провела бизнес-миссию на выставке 
IRAN RAIL EXPO 2023.

– У нас уже есть опыт сотрудничества с этой 
страной: в прошлом году мы успешно про-

тестировали в рамках госконтракта сухопутный железно-
дорожный маршрут в Иран. Теперь мы впервые посетили 
Тегеран, лично пообщались с партнёрами и сейчас разра-
батываем условия контейнерных поставок сибирской сель-
хозпродукции. В Иране востребованы нут, чечевица, горох 
и ячмень кормовой. Однако в Иран успешно экспортирует 
свою продукцию Канада, и, как не крути, с канадским каче-
ством мы пока конкурировать не можем. Дело в том, что 
Россия везёт на экспорт сырьё, а Канада – подработанный 
очищенный продукт, который сразу можно фасовать и от-
правлять в торговые сети, – объясняет Валерия Мухачёва. 

– Опять же, есть нюансы в логистике. Мы можем поставлять 
в Иран продукцию либо через южные порты Каспия, либо 
через Казахстан. Казахстан фактически перекрыл транзит 
российской пшеницы, поэтому все поставки через эту стра-
ну – дело крайне рискованное. Но, как говорится, кто не ри-
скует, то не пьёт шампанское. Мы рискуем. С Ираном рабо-
тать интересно, хотя и сложно. Впрочем, таким же сложным 
неизвестным направлением для российских экспортеров 
ещё несколько лет назад был Китай. Хорошая новость для 
нас всех – скорое открытие филиала банка ВТБ в Иране: 
работать будет проще. 

География закупок «Сибирской зерновой компании» – от 
Урала до Красноярского края. С 2020 по 2022 годы выручка 
«СЗК» выросла в пять раз и составила 355,6 млн рублей. 
Оборот компании за 2022 год составил 726 млн рублей. 
Ориентировочный план на 2023 год – 1,5 млрд рублей. 

– 2023 год выдался очень сложным: проблемы с логисти-
кой, нехватка подвижного состава, а теперь ещё и новые 
экспортные пошлины. Кроме того, Сибирь в этом году 
столкнулась с засухой, повлиявшей и на объёмы, и на ка-
чество урожая. Сложно всем – и аграриям, и трейдерам. 
Кто-то ещё не успел закупить объёмы по зафиксированной 
в контакте цене без учёта пошлин, кто-то успел – и в итоге 
пошлины ударили и по карману экспортёров, и по карману 
сельхозтоваропроизводителей. Мы работаем, подстраи-
ваясь под стремительно меняющийся рынок, благо, опыт 
у нас уже есть: «Сибирская зерновая компания» появилась 
накануне пандемии, мы учились работать в условиях кол-
лапса на рынке. Впрочем, все нововведения сначала пуга-
ют, но, с другой стороны, это разнообразие не даёт скучать 
и держит в тонусе. Приходится постоянно развиваться, ина-
че не выдержишь конкуренции на зерновом рынке. 

С начала года «Сибирская зерновая компания» нарастила 
поставки в Китай – именно в этом направлении сейчас идёт 
основной объём экспорта. 

О

Валерия МУХАЧЁВА: 
«Будем играть по новым правилам»
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– Китай – один из ключевых партнёров России, однако 
экспортёрам приходится преодолевать множество огра-
ничений как с нашей, так и с китайской стороны. Будем 
откровенны: легче не становится и вряд ли станет в бли-
жайшее время. Появляются новые требования с китайской 
стороны, с нашей стороны вводятся экспортные пошлины. 
В прошлом году китайская регистрационная система CIFER 
свалилась как снег на голову. Какая-то часть экспортёров в 
эту систему попала, какая-то нет. Мы смогли разобраться в 
кратчайшие сроки, отработали взаимодействие с CIFER. Хо-
рошо, что есть поддержка со стороны Управления Россель-
хозназдора по Новосибирской и Томской областям: по всем 
вопросам, связанным с аккредитацией, можно обратиться 
к специалистам. Мы постоянно взаимодействуем с ними по 
вопросам отгрузок в Китай и очень благодарны руководите-
лю Управления Александру Викторовичу БАЕВУ за поддерж-
ку и содействие, – отмечает Валерия Мухачёва. 

– Какие культуры будет востребованы в Китае с 
большой долей вероятности?

– Почти все, другое дело – заградительные меры. Напри-
мер, чтобы отправить в Китай рапс, нужна аккредитация 
экспортёра и хранителя, а поставки могут идти только через 
один-единственный пропускной пункт. Масличный лён, 
пшеница, гречиха, овёс – для этих поставок нужна аккреди-
тация хранителя и производителя. Тем не менее, Китай дей-
ствительно очень заинтересован в нашем сырье. В первую 
очередь это «масличка», поэтому для регионов СФО ничего, 
в общем-то, в ближайшее время не поменяется, – говорит 
Валерия Мухачёва. – Лидирующая позиция – рапс, эта по-
зиция интересна и китайской стороне, и трейдеру, и самому 
аграрию. Затем идёт масличный лён. Год назад был под-
писан протокол о фитосанитарных требованиях к гороху, 
экспортируемому из Российской Федерации в КНР, поэтому 
мы ждём, что пойдут запросы на эту культуру. Кроме того, у 
китайской стороны появляется интерес к лекарственному 
сырью. Например, ещё два года назад расторопша была со-
вершенно незнакома нашим китайским партнёрам, а теперь 
мы видим перспективы у этого направления. Кроме того, 

каждый год мы отмечаем рост поставок в Узбекистан и Кыр-
гызстан: эти страны заинтересованы в сибирской пшенице.

Валерия Мухачёва – выпускница Сибирского государствен-
ного университета путей сообщения (СГУПС) по специаль-
ности «таможенное дело». Правда, улыбается она, с таможней 
ещё на практике как-то не срослось: 

– Поняла, что государственная структура – это не совсем 
мое, – объясняет Валерия. – Стечение обстоятельств при-
вело меня во внешнеэкономическую деятельность, я за-
нималась оформлением разрешительной документации 
на экспорт. Потом в моей жизни появилась «Сибирская 
зерновая компания»: в 2020 году я стала самым первым со-
трудником Ксении Александровны Митюк. Мы начинали 
работать вместе, мне знакомы все процессы – в результате 
карьерный рост привёл меня на место руководителя. Теперь 
я «универсальный солдат» – на мне оформление документов, 
заключение контрактов, построение логистических схем, 
руководство нашим растущим коллективом. Планы, честно 
скажу, амбициозные, но желаемое за действительное стара-
юсь не выдавать. 

В 2022 году учредитель «Сибирской зерновой компании» 
Ксения Митюк стала призёром Всероссийского конкурса 
«Экспортёр года-2022» и победительницей регионального 
этапа в Сибирском федеральном округе в номинации «Луч-
ший молодой предприниматель-экспортёр». Вдохновляет ли 
её пример Валерию?

– Конечно! В будущем году «Сибирская зер-
новая компания» обязательно вновь примет 
участие в конкурсе «Экспортёр года». Наде-
юсь, мы успеем осуществить наши планы и 
сможем внести свой вклад в развитие сибир-
ского агроэкспорта. 

 Наталия ВОРОНИНСКАЯ

• Год основания – 2020

• Специализация: 
экспорт продукции АПК, 
развитие органического 
земледелия на 
территории Новосибирской области; кормопроизводство 

• Поставщики: аграрии Новосибирской, Кемеровской, Омской 
областей, Алтайского и Красноярском края, Урала

• В 2022 году «Сибирская зерновая компания» открыла 
представительство в Дубае (Объединённые Арабские Эмираты): 
здесь представлены образцы экспортной агропродукции и зерно-
вых культур (мука, чечевица зелёная, горох и масличный лён). 

• В России филиалы компании работают в Кургане, 
Екатеринбурге, Кемерове 

Учредитель – Ксения Александровна МИТЮК  
Директор – Валерия Евгеньевна МУХАЧЁВА
https://sibzerno.com/ 
Новосибирск, ул. Немировича-Данченко, 167, кабинет 712
sibzern20@yandex.ru  

На выставке в Тегеране
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КУЛЬТУРА

есомым экономическим стимулом для увеличе-
ния площадей под масличным рапсом является 
постоянно растущий объём переработки мас-
лосемян. По данным USDA (Foreign Agricultural 
Service) в 2022 году было переработано порядка 

1306 тыс. тонн, что на 43 % больше, чем в предыдущем году. За 
первую половину 2023 года (период январь-июнь) было пере-
работано на 734 тыс. тонн (на 78% больше, чем за аналогичный 
период 22 года, – статистика «АБ-Центр»). 

В СИБИРИ СПРОС НА РАПС  
БУДЕТ РАСТИ

Активно расширяются и строятся новые мощности для 
переработки малосемян в Сибири, в том числе совместно 
с инвесторами из КНР. 

«Если говорить о масличных – до 2026 года мы плани-
руем перерабатывать весь красноярский рапс», – заявля-
ет министр сельского хозяйства и торговли Красноярского 
края Леонид ШОРОХОВ. (В 2022 году красноярцы собрали в 
весе после доработки около 430 тыс. тонн маслосемян.) 

Один из крупнейших в Сибири заводов по производству 
растительного масла (в том числе масла рапса) строится в 
Новосибирской области: общий объём инвестиций соста-
вит 3,7 млрд рублей. 

Урожай «маслички» 2023 года принимает у хозяйств Ом-
ской, Новосибирской, Кемеровской областей и Алтайского 
края уже не четыре, а пять заводов Сибирского экспортно-
го союза «SEUS»: построен ещё один маслоэкстракционный 
завод в Ребрихинском районе Алтайского края. 

Компания «Сибирская олива» (входит в агрохолдинг 
«Сибирский премьер») непрерывно расширяет свои 

Несколько лет подряд площади под производство масличного рапса непрерывно росли, 
дойдя до максимальных показателей в 2022 году (2 344 тыс. га). В сезоне 2023 года площади 
немного сократились до (2 109 тыс. га), однако есть все предпосылки для нового активного 
цикла увеличения интереса к культуре.

РАПС: хорошие 
перспективы в Сибири

В
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ДЖОЙ КВС – также относится к группе раннеспелых со 
сроком созревания порядка 90 дней. Подходит для регионов 
Сибири с коротким вегетационным периодом. Отличается 
высокой масличностью. Отзывчив на регуляцию роста. 

ДЖОКЕР КВС – среднеспелый, со сроком созревания по-
рядка 100 дней. Пластичен к срокам сева, пригоден к позд-
ним срокам сева. Обладает быстрым стартовым ростом, 
устойчив к засухе и высоким весенним температурам. 

КВС ЭТНОС КЛ – среднеспелый гибрид со сроком созрева-
ния порядка 100 дней. Характеризуется ранним началом и за-
вершением цветения, имеет продолжительный период налива 
и дружное созревание. Кроме высокой урожайности и маслич-
ности в сегменте клиарфилд рапсов обладает высокой устой-
чивостью к полеганию, осыпанию и растрескиванию стручков.

ГЕФЕСТ КВС – среднеранний, с периодом вегетации по-
рядка 100 дней. Стабильный, обладает высокой МТЗ до 4,5 
грамм. Имеет дружное созревание. Устойчив к засухе и высо-
ко адаптирован к континентальному климату, является одним 
из лучших гибридов для регионов Сибири.

ДЖОШУА КВС – среднеранний гибрид со сроком созре-
вания 105 дней. В своей группе спелости обладает высоким 
потенциалом урожайности. Очень пластичный. Подойдёт для 
различных зон. 

ДЖАНГЛ КВС – среднепоздний гибрид с периодом вегета-
ции 107 дней. Можно выращивать только в южных областях 
региона. Обладает быстрым стартовым развитием, активным 
боковым ветвлением. Даёт масло отличного качества. 

производственные мощности, планируя к 2024 году увели-
чить производство рапсового масла с 20 до более чем 50 
тысяч тонн в год.

Иными словами, перспективы у сибирского рапса есть, 
спрос на него будет в ближайшие годы только расти.  

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ВЫГОДА
Помимо ценности культуры как таковой, рапс даёт допол-

нительную выгоду от введения его в структуру производства, 
так как является великолепным предшественником, по-
зволяющим повысить урожайность последующих зерновых 
культур на 7-10%. 

Масличный рапс сам по себе является отличным фитосани-
тарном полей, угнетая возбудителей корневых гнилей, что 
особенно актуально для хозяйств с высокой долей зерновых 
в севообороте, а также является уникальным звеном в севоо-
бороте, где нужно бороться со злаковыми сорняками.

Как достигнуть высокой урожайности и получить высо-
кую рентабельность?  

Для специалистов компании КВС ответ очевиден – это 
грамотная комбинация факторов, которая в совокупности 
приведёт к ожидаемому результату и высокой доходности. 
В большинстве случаев мы можем разделить все слагаемые 
успеха на две большие группы факторов:

1. Пластичный гибрид под ваши почвенно-климатические 
условия по вегетационному периоду, потенциалу по урожай-
ности и особенностям.

2. Адаптивная технология, которая позволит раскрыть потен-
циальную урожайность гибрида с минимальными затратами.

УРОЖАЙНОСТЬ, 
ПЛАСТИЧНОСТЬ, СТОЙКОСТЬ – 
три ключа успеха

Сейчас в портфель компании КВС входит 10 гибридов яро-
вого рапса. Они отличаются друг от друга по своим характери-
стикам и вегетационному периоду – от 90 до 113 дней. Однако 
у них есть общие свойства: все они устойчивы к осыпанию и 
растрескиванию стручков, что снижает потери урожайности. 

ДЖАЗ КВС – относится к группе раннеспелых гибридов 
со сроком созревания порядка 90 дней. Универсальный, 
хорошо адаптирован к различным почвенно-климатическим 
условиям. Отлично себя показывает в условиях Сибири. 
Хорошо сбит под уборку и обладает высоким содержанием 
белка в жмыхе и шроте. 

 В портфель компании КВС входит 10 
гибридов ярового рапса. Они отличаются 
друг от друга по своим характеристикам 
и вегетационному периоду – от 90 
до 113 дней. Однако у них есть общие 
свойства: все они устойчивы к осыпанию 
и растрескиванию стручков, что снижает 
потери урожайности.
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КУЛЬТУРА

КВС ДЖАРУС – среднепоздний гибрид с периодом созре-
вания 109 дней. Можно выращивать только в южных областях 
региона. Имеет мощный стручковый пакет, обладает высоким 
потенциальном урожайности и масличностью. Имеет быстрое 
стартовое развитие и высокое содержание белка в жмыхе и 
шроте. Зарегистрирован 2,7.

ДЖЕРРИ – среднепоздний гибрид интенсивного типа с 
периодом созревания 109 дней. Можно выращивать только 
в южных областях региона. Демонстрирует высокий урожай 
в условиях достаточного увлажнения на хороших почвах при 
интенсивной технологии.

ДЖЕРОМ – среднепоздний гибрид интенсивного типа с 
периодом созревания 110 дней. Можно выращивать только 
в южных областях региона. Самый устойчивый гибрид к воз-
вратным заморозкам у нас в портфеле. Имеет отличное вет-
вление, можно выращивать на всех типах почв.

Портфель компании КВС достаточно обширен и позволяет 
подобрать гибрид для любых регионов и технологий. 

Однако следует помнить о том, что в подборе семян необходи-
ма диверсификация в расчёте на то, что даже в не самых благо-
приятных условиях один из трёх-четырёх гибридов обязательно 
раскроет свой потенциал. В Сибири лучше всего себя проявляют 
ранние и среднеранние гибриды – они должны занимать 60-70% 
посевных площадей, а 30-40% должны приходиться на средне-
спелые или среднепоздние гибриды. При этом 5-10% посевных 
площадей стоит отвести под гибриды новой селекции: прогресс 
не стоит на месте, а новая селекция – это всегда более высокие 
урожаи. Кроме того, сибирякам стоит обращать внимание на 
гибриды, сертифицированные для резко континентальных усло-
вий, устойчивые к засухе. Плюс комбинация гибридов из разных 
групп спелости поможет распределить нагрузку на технику за 
счёт увеличения оптимального времени уборки, так как гибриды 
будут подходить под уборку по очереди.

АГРОТЕХНОЛОГИЯ –  
И НИКАКИХ ЧУДЕС

 Чтобы сохранить рентабельность производства рапса, не 
нужно искать волшебную таблетку, которая решит все пробле-
мы – важно оптимизировать технологию.

Соблюдаем севооборот. Химические или механические мето-
ды далеко не всегда помогают на 100% избавиться от сорняков. 
Правильное чередование культур в совокупности с этими при-
ёмами позволяет успешно бороться с сорняками. Кроме того, 
вопрос маржинальности рапса – это зачастую вопрос цены за-
щиты от вредителей, особенно капустной моли. Чтобы в течение 

нескольких лет не накапливать вредителей на одном поле, необ-
ходимо строго соблюдать грамотно выстроенный севооборот. 

Постоянный контроль. Надежда на авось не работает: 
популяцию вредителей – например, ту же капустную моль 
– необходимо постоянно отслеживать. Третий и четвёртый 
возраст гусениц чаще всего устойчивы к инсектицидным об-
работкам. А препараты, которые эффективны, как правило, 
не толерантны к пчелам. Поэтому нужно контролировать 
ситуацию на поле, чтобы вовремя провести инсектицидные 
обработки против гусениц первого и второго возраста в ста-
дии, когда рапс ещё не начал цвести. 

Предупреждён – вооружен: на 4-5 день после вылета 
моли формируется кладка яиц, через неделю появляются 
гусеницы первого возраста. К этому времени вся техника для 
обработки полей должна быть в полной готовности, а необхо-
димый инсектицид в нужном объёме храниться на складе. 

Придерживаемся регламента. СЗР не дешевеют, поэто-
му цена ошибки в их применении действительно дорогого 
стоит. Одна оплошность перечеркнёт работу даже самого 
качественного препарата. Заниженная концентрация ДВ в 
растворе не сработает в полную силу. Вода из открытых ис-
точников содержит органический осадок, который снижает 
эффективность инсектицида. Жёсткая или щелочная вода 
может приводить к расщеплению препарата. 

Защита от болезней во влажные годы – особенно важно 
контролировать ситуацию на посевах во второй части вегета-
ции при помощи системных фунгицидов на основе азолов.

Регулируем рост. Обработка препаратами на основе тебу-
коназола (250 граммов на литр) или метоконазола (60 или 80 
граммов на литр) оказывают ретрадантный эффект, благодаря 
чему растение активнее формирует боковые ветви и ветвление 
второго порядка, что даёт ощутимую прибавку к урожайности. 

Успешное сочетание высокоурожайных и пластичных 
гибридов и своевременное проведение всех агротех-
нологических мероприятий позволят получить макси-
мальную рентабельность с ваших полей!

 В подборе семян необходима диверсификация 
в расчёте на то, что даже в не самых 
благоприятных условиях один из трёх- четырёх 
гибридов обязательно раскроет свой 
потенциал. Портфель компании КВС достаточно 
обширен и позволяет подобрать гибрид для 
любых регионов и технологий

Виталий БОГДАНОВ, менеджер по работе  
с ключевыми клиентами региона Сибирь

+7 (913) 724 5699
E-mail: vitaliy.bogdanov@kws.com
www.kws-rus.com





«Наш клиент-аграрий – это профессионал, ориентированный на применение интенсивных 
агротехнологий, он рационально использует удобрения и подкормки, грамотно выстраивает  
севооборот, хочет знать, что находится у него в почве, каков потенциал плодородия», – говорит 
руководитель ФГБУ «Станция агрохимической службы «Баганская» Сергей МОРОЗОВ. 

аш заказчик следит за качеством продукции 
растениеводства, животноводства и переработ-
ки, которая поступает и на внутренний рынок, и 
за границу – среди хозяйств, с которыми мы со-
трудничаем, есть те, чьи поля аккредитованы для 

выращивания сельхозкультур на экспорт. 
Задача САС «Баганская» – обеспечить широкий спектр анали-

зов и повысить точность результатов исследований.
– Мы постоянно обновляем оборудование на более высоко-

точное и эффективное: в этом году приобрели спектрофотоме-
тры для расширенного анализа содержания в почве питатель-
ных веществ. Кроме того, наши специалисты и сами принимают 
участие в разработке нового оборудования. Совместно с НПП 
«Томьаналит» создана модель лабораторной плиты – мы взяли 
сначала прототип, выполненный по нашему заказу, а теперь ещё 
три лабораторные плиты, – рассказывает Сергей Александро-
вич. – Кроме того, помимо основного госзадания, мы второй 
год выполняем дополнительный объём исследований в рамках 
госпрограммы эффективного вовлечения в оборот земель 
сельхозназначения и развития мелиоративного комплекса на 
период с 2022 по 2031 год. В прошлом году было обследовано 
7 тыс. га неиспользуемой пашни, этом году – около 20 тыс. га. 
Чтобы облегчить труд наших специалистов при закладке по-
чвенных разрезов и сократить сроки выполнения госзадания, 
приобрели мини-экскаватор для работы на сложных почвах. 

Ещё одно важное направление 
работы САС «Баганская» – полный 
анализ овощей, фруктов и ягод, 
воды, мёда и продукции сельхозпе-
реработки (крупы, мука, хлебобу-
лочные изделия и др.), в том числе и 
кормов, жмыха, шрота. 

Компетенции специалистов САС «Ба-
ганская» позволяют им использовать 
в работе самые современные геоин-
формационные технологии. Ежегодно 
аккредитованная испытательная лабо-
ратория принимает участие в межлабо-
раторных сравнительных испытаниях 
ГНУ ВНИИ агрохимии имени Д.Н. Пря-
нишникова (г. Москва) и на протяжении 
многих лет входит в число ведущих 

лабораторий Агрохимической службы России. 
– Сейчас средний возраст наших сотрудников – около 40 лет. 

Наши сотрудники легко осваивают современные технологии 
и оборудование – отмечает Сергей Александрович. – Мы 
активно участвуем в мероприятиях регионального и феде-
рального значения, где представляем свои услуги и, конечно 
же, знакомимся с опытом коллег, а самое главное – новыми 
методиками и технологиями, которые позволят нашим аграри-
ям получать хороший урожай и быть уверенными в качестве 
своей продукции. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

-Н

ПРОФЕССИОНАЛАМ – 
профессиональный подход

ФГБУ Станция агрохимической  
службы «Баганская»
Мониторинг земель сельхозназначения  
в 14 районах Новосибирской области на 
площади более 4,4 млн га сельхозугодий, 
из них более 1,7 млн га пашни.

Новосибирская область, Баганский район, село Баган,  
ул. Куйбышева, д. 33
Тел.: 8 (383-53) 49-332, 49-359, 49-330, 49-313

agrohim_54_2@mail.ru            www.agrohimbgn.ru 
https://vk.com/sasbagan

https://t.me/o92SKuNOZkIyMWEy
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ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

тоги крайне сложного для растениеводов 

полевого сезона-2023 доказывают: орга-

но-минеральный комплекс «Цитогумат» в 

состоянии справиться с этой задачей и обе-

спечить хозяйство прибавкой к урожаю даже 

в условиях стресса для растений. 

В состав ОМК «Цитогумат» входят линейка продуктов, 

дифференцированных по культурам (Зерновой, Бобовый, 

Масличный, Кукуруза, Гречиха, NPK), а также линейка моно-

подкормок (Бор, Цинк, Бор-Молибден, Сера). 

 «Цитогумат КАС» – многокомпонентный высококонцентри-

рованный органоминеральный комплекс с макро-, мезо- , 

микроэлементами в хелатной форме, гуминовым комплек-

сом 10%, включая фульвовую кислоту и аминокислотами, 

а также серу 100 гр/литр для совместного применения 

с КАСом и ЖКУ. 

ООО ТД «Агрофармика» (Новосибирск): 
+7-923-186-7766

ООО «Циторост» (Томск):  
+7-913-921-1895, +7-923-115-9888

ООО «Цитогумат Кузбасс» (Кемерово):  
+7-905-075-7060, +7-951-381-3040

ООО «Цитогумат Красноярск» (Красноярск):  
+7-951-381-3040, +7-905-075-7060 

ООО «Агрофармика Алтай» (Барнаул): +7-996-501-6399

ООО «ЦитогуматАлтай» (Бийск): +7-905-980-9765

Производитель: ООО ГК Агрофармика 

8 800 250 1 300

+7 (923) 115-9-888

www.cytohumate.com 

И
В неблагоприятных погодных условиях растению нужна дополнительная поддержка, которая позволит ему успешно 
преодолеть негативные факторы и дать хороший урожай, несмотря ни на засуху, ни на проливные дожди.

«ЦИТОГУМАТ»: засуха 
урожаю не помеха

*Доходность на 1 вложенный рубль рассчитана как отношение суммы дополнительно полученного дохода к сумме затрат на «Цитогумат». 
Дополнительно полученный доход = дополнительная урожайность, умноженная на стоимость культуры по цене октября 2023 года.

Хозяйство Район Область Культура
Затраты  

на 1 гектар,  
рублей

Результат 
контроль, 

центнеров/
гектар

Результат 
опыт, центне-

ров/гектар

Прибавка, 
центнеров/

гектар
Примечание

Дополнительная 
доходность на 
1 вложенный 

рубль*

ООО "Золотой 
колос"

Болотнин-

ский
НСО Пшеница 1110 27 35,3 8,3 10,5

ООО "Сады Ги-
ганта"

Новосибир-

ский
НСО Картофель 2050 320 450 130 95

ООО "Совхоз 
Блюдчанский"

Чановский НСО Рапс 1750 16,7 20,2 3,5 9

ООО "Агрофирма 
"Межениновская"

Шегарский
Томская 

область
Рапс 1500 30,9 34,2 3,3 8,8

ООО "Сибирский" Колыванский НСО Горох 2110 22 25 3 3,5

Племенной завод 
"Комсомольское"

Павловский АК Пшеница 320 14,3 20 5,7 26,7

КФХ "Олимп" Искитимский НСО Пшеница 400 17 20 3

Сравнение с 

конкурирую-

шим продуктом

11,2

КФХ "Русское 
поле"

Каргатский НСО Горох 805 11,2 15 3,8 10,4

ООО "Агрофирма 
"Межениновская"

Шегарский
Томская 

область
Пшеница 400 38,8 41,8 3 11,2

ООО "Агрофирма 
"Урожай"

Зональный АК Рапс 1400 23 26 3 10,1

ООО "Лига" Целинный АК Пшеница 1300 25,5 29,5 4

Сравнение с 

конкурирую-

шим продуктом

3,6





40 8 (133) октябрь 2023  / predsedatel-apk.ru

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

Центр управления 
проектами «МолСиб»: 
внедряем лучшее со всего мира

Цифровизация, технологии точного 
земледелия и умного животноводства, 
развитие генетики и селекции – без всего 
этого сегодня невозможно представить 
успешно развивающееся хозяйство. Но 
как эффективно применить новейшие 
практики на предприятии в условиях 
кадрового дефицита, какие отечественные 
решения в молочном животноводстве 
лучше использовать, а самое главное – 
где получить нужную информацию? Ответ 
на эти и многие другие вопросы знают 
эксперты Центра управления проектами.

 ем эта уникальная инициатива может помочь 
молочной отрасли не только нашего региона, но и 
дружественных стран, читателям ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
рассказывает Игорь ЕЛИСЕЕНКО, генеральный ди-
ректор компании «МолСиб», председатель правле-

ния СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ, член правления СОЮЗМОЛОКО.
– Изначально Центр управления проектами был создан для 

работы с собственными сельхозактивами холдинга. Сельскому 

хозяйству нужны квалифицированные специалисты, способ-
ные успешно применять на производстве новые технологии. 
Однако сегодняшняя реальность такова, что из-за нераз-
витой инфраструктуры на селе профессионалов высокого 
класса невозможно ни за какие деньги уговорить работать 
в сельской местности. Поэтому на площадке, которая нахо-
дится фактически в Новосибирске – это «УЧХОЗ Тулинское», 
решено было собрать самых лучших специалистов в различ-
ных отраслях АПК, чтобы они управляли нашими проектами, 
– говорит Игорь Анатольевич. – Современные средства 
коммуникации позволяют управлять работой предприятия 

Ч

 Животноводство
 Растениеводство
 Экономика, финансы
 Аналитический и консалтинговый сектор 
 Строительство и модернизация ферм
 Центр повышения квалификации

Центр управления проектами 
включает в себя комплексную 
экспертизу и сопровождение по 
следующим направлениям:
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в режиме онлайн благодаря конференцсвязи и доступу к 
программе управления фермой: например, одно из наших 
подразделений находится в Коченёвском районе, однако 
расстояния для нас не помеха. В Центре управления проек-
тами уже полностью создана необходимая инфраструктура, 
набран штат специалистов, работа идёт полным ходом.

Следующий шаг – внедрение практик, отработанных Цен-
тром управления проектами, в сельхозпредприятиях Сибир-
ского федерального округа и других регионов нашей страны 
для раскрытия инновационного потенциала аграрного сек-
тора, обеспечения экономического, финансового, технологи-
ческого и кадрового суверенитета.

ПРОВЕРЕНО  
НА СОБСТВЕННОМ ОПЫТЕ

– Несколько животноводческих хозяйств Сибири уже 
заключили договоры с Центром управления проектами. 
Главное условие – не наличие доступа к Интернету, он сейчас 
практически везде есть. Главное – человек, заинтересован-
ный в развитии предприятия, в первую очередь, экономиче-
ском. Если собственник не знает, куда ему дальше двигаться, 
стоит ли заниматься молочным животноводством или нет, 
он может обратиться в Центр управления проектами, чтобы 
получить компетентную оценку, – рассказывает Игорь Ана-
тольевич. – Мы проводим полный аудит предприятия и на 
его основе предлагаем собственнику оптимальную модель 
сельхозпроизводства. Если она его устраивает, помогаем в 
создании бизнес-проекта, порой даже в финансировании, 
становимся полноценными партнёрами. Наши эксперты, 
сотрудники Центра управления проектами – это профессио-
налы с богатым практическим опытом работы с хозяйствами 
разных уровней, разных масштабов и с разными показате-
лями. Они выявляют на сельхозпредприятиях процессы, 

требующие оптимизации, на практике отрабатывают приме-
нение технологических решений и инструментов управления 
молочной фермой с дальнейшей поддержкой Центра управле-
ния проектами «МолСиб». 

Напомним, у холдинга есть успешный опыт модернизации 
молочных ферм: в общей сложности два хозяйства холдин-
га, племзавод «УЧХОЗ Тулинское» (Новосибирский район) и 
«Раздольное» (Коченёвский район), производят свыше 70 тонн 

С 9 по 12 октября делегация Новосибирской 
области во главе с губернатором региона Андреем 
ТРАВНИКОВЫМ посетила Республику Беларусь. 
Президент Республики Беларусь Александр ЛУКАШЕНКО 
предложил Новосибирской области объединить усилия 
в инновационных сферах, в том числе и в модернизации 
молочного животноводства
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Директор Центра управления  
проектами «МолСиб» Григорий ВЛАСОВ

Игорь ЕЛИСЕЕНКО представляет проект развития «УЧХОЗ Тулинское»  
на Сибирской аграрной неделе -2022



42 8 (133) октябрь 2023  / predsedatel-apk.ru

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

молока в сутки. Сегодня это сильнейшие животноводческие 
предприятия Новосибирской области, однако до того, 
как войти в состав холдинга «МолСиб», oба хозяйства 
прошли путь от предприятия с низкой эффективностью до 
прибыльной фермы, поэтому Центр управления проектами 
предлагает готовые комплексные решения, проверенные 
на практике в хозяйствах холдинга.

отсталость предприятия. Если речь идёт о вопросах высокой 
сложности, которые требуют особых компетенций – напри-
мер, в селекции или генетике, мы подключаем наших пар-
тнёров – узкопрофильных специалистов, которые решают 
эту задачу, – объясняет Игорь Анатольевич. 

Со всеми решениями Центра управления проектами «Мол-
Сиб» можно ознакомиться на производственной площадке 
«УЧХОЗ Тулинское»: здесь ведётся профессиональная пере-
подготовка специалистов и руководителей хозяйств Алтай-
ского, Красноярского края, республик Саха (Якутия), Алтай, 
Бурятия, Омской, Томской, Новосибирской, Кемеровской 
областей и стран СНГ. Делегации из различных регионов Рос-
сии и дружественных стран бывают здесь минимум два раза 
в неделю, а ежегодно «УЧХОЗ Тулинское» посещают свыше 
300 студентов и специалистов.

Особо стоит отметить заинтересованность в работе Центра 
управления проектами со стороны профильных ведомств 
Сибирского региона в профессиональной подготовке ка-
дров, тиражированию практики системного обучения на 
производстве, отмечает Игорь Анатольевич.

На Шестом заседании Со-
вета делового сотрудничества 
между Республикой Беларусь 
и Новосибирской областью 
РФ заместитель Председателя 
Правительства Новосибирской 
области – министр сельского 
хозяйства Новосибирской обла-
сти Евгений ЛЕЩЕНКО обратил 
внимание на развитие сотруд-
ничества холдинга «МолСиб» с 
ОАО «Гомельагрокоплект» и вы-
ход на локализацию производства в Новосибирской области с 
поставками во все регионы Сибирского федерального округа 
и стран ближнего зарубежья.
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ИМПОРТЗАМЕЩЕНИЕ  
УЖЕ ЗДЕСЬ

За последние полтора года политико-экономическая 
ситуация изменилась весьма кардинально, как следствие, 
на первый план сейчас вышли вопросы импортзамещения 
в АПК. Есть, что предложить животноводам: холдинг раз-
вивает собственное производство и предлагает эффек-
тивные решения по доению, содержанию и кормлению, 
основанные на лучших мировых практиках.

– Мы перенесли свой более чем двадцатилетний опыт в 
новые реалии и предлагаем решения, которые не только 
не уступают, а даже в чём-то и превосходят решения ком-
паний, поставляющих оборудование для молочных ферм 
по всему миру, – отмечает Игорь Анатольевич. – Холдинг 
берёт на себя ответственность за комплектацию решений, 
которые нужны клиенту. Это и собственные разработки 
холдинга, и разработки наших партнёров. В российской 
аграрной отрасли появились действительно эффективные 
разработки в области импортзамещения, например, от-
ечественные программы по управлению стадом, которые 
компания представила на Сибирской аграрной неделе. 

Через Центр управления проектами происходит комму-
никация с ведущими практиками животноводческой отрас-
ли не только из России, но и со всего мира. 

– По сути, теперь мы являемся связующим звеном, по-
зволяющим устранить возможную технологическую 
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ИНТЕГРАЦИЯ НА  
МЕЖДУНАРОДНОМ УРОВНЕ

Центр управления проектами «МолСиб» готов масштабиро-
вать опыт холдинга и за пределами нашей страны: интерес 
проявляют предприятия из Республики Беларусь, а также 
стран Юго-Восточной Азии. 

С 9 по 12 октября 2023 года делегация Новосибирской 
области во главе с губернатором региона Андреем ТРАВ-
НИКОВЫМ посетила Республику Беларусь. В ходе рабочих 
мероприятий Андрей Травников обозначил новые перспек-
тивные темы межрегионального и межгосударственного 
взаимовыгодного сотрудничества. Президент Республики 
Беларусь Александр ЛУКАШЕНКО предложил Новосибир-
ской области объединить усилия в инновационных сферах, 
в том числе и в модернизации молочного животноводства. 
Андрей Травников, в свою очередь, отметил заинтересован-
ность Новосибирской области, крупного молокопроизводя-
щего региона, в дальнейшей модернизации этой отрасли, а 
значит – в совместном освоении оборудования. 

– Вместе с белорусскими коллегами мы начали совместное 
производство на территории Новосибирской области и по-
ставлять комплексные решения нашей компании в хозяйства 
Сибирского региона, Урала, Дальнего Востока и дружествен-
ных стран, – говорит Игорь Анатольевич. – Центр управле-
ния проектами приглашает к партнёрству всех, кто заинтере-
сован в развитии нашей молочной отрасли. На все вопросы о 
сотрудничестве готов ответить и лично я, и наши специалисты. 
Обращайтесь в «МолСиб» – будем работать вместе!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Ваш партнёр,
который рядом

+ 7 (383)377 77 47
8 (800) 250 59 90 (бесплатно по России)

e-mail:  milk@molsib.com molsib.com molsib1997
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Делегация из Республики Бурятия во главе с заместителем председателя – министром сельского хозяйства и 
продовольствия Республики Бурятия Галсаном ДАРЕЕВЫМ в гостях в центре управления проектами «МолСиб»

 комплексные решения для молочного производства
 концентраты и ЗЦМ
 расчёт рационов и консультации по кормлению
 Центр управления проектами

Приглашаем посетить стенд «МолСиб» В409  
на выставке Сибирская аграрная неделя  
8-10 ноября в МВК Новосибирск Экспоцентр.  
Мы представляем:
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От грамотной организации солевых подкормок зависит здоровье молочного и мясного скота, показатели 
продуктивности, решение проблем воспроизводства. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

ЛИЗУНЦЫ «ФЕЛУЦЕН» для КРС:
минеральный баланс для здоровья  
и продуктивности 

Соль (хлорид натрия) – важнейший электролит, раство-
ренный во всех жидкостях организма и выполняющий 
ряд ключевых обменных функций.

Для организма животных существует физиологическая 
норма концентрации соли в жидкостях – 0,9%. Если кон-

центрация соли повышается внутри клетки, то через мембрану 
внутрь всасывается вода и клетка набухает. Если концентрация 
соли повышается в межклеточной жидкости, то вода из клетки 
выходит, а клетка уменьшается в размере. Соль регулирует осмо-
тическое давление, стимулирует коров пить достаточное количе-
ство воды для образования слюны, молозива, молока.

Калий – основной элемент внутриклеточной жидкости, натрий 
содержится в межклеточном пространстве. Растительная клетка 
имеет твёрдую оболочку, межклеточной жидкости в ней мало, 
следовательно, мало натрия. Поэтому при потреблении расти-
тельной пищи в организм коров поступает избыток калия.

Содержание натрия в траве недостаточно, поэтому в условиях 
выпаса еще в 60-70-х годах было рекомендовано использование 
солевых лизунцов.

Переход молочного животноводства на кормление бедным по 
хлору кукурузным силосом повысил важность введения в раци-
оны источников хлора. Следовательно, потребление соли за-
висит не только от калия, но и от хлора, что еще раз подтверждает 
важность этой базовой кормовой добавки. Позже соль стали вво-
дить в состав комбикормов по норме 0,5-1%. Однако с увеличени-
ем молочной продуктивности возросла и потребность организма 
животных в соли, несмотря на соответствие рационов норме.

Соль обеспечивает возбудимость клеточных мембран и пере-
дачу нервного импульса, благодаря чему сокращаются мышцы, 
выделяется секрет (молоко, гормоны и др.), проходит нервный 
импульс.

Таким образом, сбалансированный уровень калия, натрия 
и хлора в организме животного определяет основные процессы, 
обеспечивающие жизнедеятельность и продуктивность.

Эффект солевых подкормок возрастает в несколько раз, 
когда животные не просто едят подсоленные корма, а лижут 
твердую соль – механизм слизывания у коров эволюционно за-
программирован. При использовании в рационах КРС твёрдой 
каменной соли её необходимо предварительно раскалывать на 
куски, чтобы они помещались в кормушки. Это нетехнологич-
но, трудозатратно и усложняет работу персонала по раздаче 
кормов.

Производственно-торговый холдинг «Агровит-Капитал-Прок» 
предлагает наиболее удобный и эффективный способ солевых 
подкормок – лизунцы-полисоли «ФЕЛУЦЕН» стандартизи-
рованной формы. Их можно размещать в кормушках любого 
размера без предварительной подготовки и дозирования. В 
среднем, одного лизунца хватает одной корове на месяц.

В зависимости от необходимости решения определенных за-
дач хозяйства предлагаем оптимальные кормовые решения для 
молочного и мясного скота:

 Экономичные лизунцы-солеблоки 
для улучшения аппетита, слюновыделения, 
усвоения протеина из грубых кормов, повы-
шения показателей продуктивности. 
 

 Минерально-солевые лизунцы с 
микроэлементами для решения проблем 
микроэлементозов, воспроизводства, повы-
шения суточных удоев и привесов. 
 

 Минерально-солевые лизунцы на-
правленного действия: Янтарный, Мульти-
сорбент, Бронхофит, Рн-баланс, Антигель-
минтный – для профилактики и комплексного 
лечения заболеваний КРС. 

С

Телефон бесплатной линии: 
8-800-200-38-88
agrovit87.ru; prok.ru

Параметр
Низкое  

содержание 
соли

Нормальное 
содержание 

соли

Потребление СВ в день 22,3 23,1

Суточная молочная продуктивность 32,5 32,7

Жир молока (%) 4,34 4,35

Протеин молока (%) 3,43 3,36

Концентрация соли в рационе 1 г / кг СВ 1,7 г / кг СВ

Среднее потребление солевого  
лизунца в день

28,5 г / сутки 16,5 г / сутки

Количество подходов к лизунцу  
1 коровы в день

1,7 (1,2-2,4) 1 (0,5-2,1)

Результаты исследования потребления лизунцов 
коровами с разным содержанием соли в рационе 
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- Целлюлаза
- Ксиланаза
- Бета-глюканаза
- Амилаза
- Пектиназа 

Повышает продуктивность 
на имеющихся кормах

ДЕЙСТВУЕТ В РУБЦЕ И КИШЕЧНИКЕ

МОЩНЫЙ СОСТАВ ЗАЛОГ ЭФФЕКТИВНОСТИ

Абсолютный чемпион среди 
ферментов для жвачных

повышение перевариваемости ОВ
рациона и клетчатки, НДК

кормовая добавка 
лучшее решение для ваших задач 

Повышает перевариваемость 
транзитного крахмала в 
кишечнике

ФИБРАТЕК

50 000 ед/г
6 000 ед/г
5 000 ед/г
1 800 ед/г
7 500 ед/г

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ ПРЕПАРАТ ДЛЯ ЖВАЧНЫХ

ДОЗИРОВКА   4-6 [г/гол/сутки]

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ФЕРМЕНТОВ
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В 2019 году новосибирская компания «АГРОСТА» представила свой первый продукт 
«ЛАЙТМИЛК», который успешно заменил импортные аналоги и помогает животноводам всей 
России поддерживать здоровье стада и получать высокие привесы и надои. Вдохновившись 
успешным опытом применения кормовой добавки «ЛАЙТМИЛК», «АГРОСТА» создала новый 
продукт для промышленного свиноводства и птицеводства – «КАРОФИТОЛ». Знакомимся.

апомним, «ЛАЙТМИЛК» – энергетический 
каротиносодержащий напиток для коров и 
телят, совместимый с любыми ингредиентами 
кормов, другими кормовыми добавками и 
лекарственными препаратами. Сибирскую кор-

мовую добавку применяют ЗАО «Совхоз имени Ленина» (Мо-
сковская область), ООО «Племенной завод «Новоладожский» 
(Ленинградская область), а также ведущие предприятия 
Новосибирской области (ЗАО «Кубанское», ЗАО «Политот-
дельское», ЗАО «Новомайское»), Алтайского края (ООО «Ки-
принское», ООО «КХ «Ануйское») и других регионов Сибири и 
Дальнего Востока.

«ЛАЙТМИЛК», «ДРАЙМИЛК»: 
СГЛАЖИВАЕМ ОГРЕХИ КОРМЛЕ-
НИЯ, ПОВЫШАЕМ ПРИБЫЛЬ 

Вот уже четыре года «ЛАЙТМИЛК» используют в ООО СХК 
«Сидоровское» (Новокузнецкий район Кемеровской обла-
сти): благодаря добавке удалось избавиться от фоликуляр-
ного кистоза яичников у коров – заболевания с огромным 
экономическим ущербом.  

В ООО «Кипринское» (Шелаболихинский район Ал-
тайского края) в 2020 году провели эксперимент на двух 
группах коров по 50 голов каждая. У животных из опытной 
группы уровень содержания каротина в крови повысился 
на 60%, зафиксировано отсутствие коров с задержкой по-
следа, быстрое восстановление физиологического состо-
яния коров после отёла. С января 2021 года всё поголовье 
ООО «Кипринское» получает «ЛАЙТМИЛК».

ООО «КХ Ануйское» (Смоленский район Алтайского 
края) для профилактики гинекологических и алимен-
тарных заболеваний с 2021 года применяет препарат 
«ЛАЙТМИЛК» по производственной программе кормления. 
Среднесуточный привес увеличился с 600 до 750 граммов, 
за время применения не отмечено падежа телят, а также 
наблюдается отсутствие заболеваний, характерных для 
данного периода жизни.

С декабря 2022 года ЗАО «Новомайское» (Краснозёр-
ский район Новосибирской области) вводит в рацион 
«ЛАЙТМИЛК» для профилактики в зимний период али-
ментарного авитаминоза и стимуляции среднесуточного 
привеса бычков на откроме: среднесуточный привес уве-
личился с 650 до 1 100 граммов. Для оптимизации рациона 
дойных коров хозяйство использует ещё один продукт 
– это кормовая добавка «Защищённый подсолнечни-
ковый белок»: благодаря ему удалось снизить себесто-
имость суточного рациона за счёт более дешёвого про-
дукта с увеличенным показателем защищенности белка. 
У поголовья отмечается снижение ацидозных явлений и 
белкового перекорма, а также рост продуктивности.

ЖИВОТНОВОДСТВО

Н

«АГРОСТА»: сделано  
в Сибири – для всей России

«АГРОСТА» предлагает бесплатные поставки 
пробных партий своих продуктов для тестового 
применения в хозяйствах. Срок – месяц: за 
этот период можно убедиться в эффективности 
кормовых добавок на практике. Единственное 
условие – обязательно вести протокол испытаний 
и подготовить отчёт 

ПОПРОБОВАТЬ БЕСПЛАТНО!
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г. Новосибирск, ул. Красный проспект 1.  
Оф. 212
+7 913 903 6178, 8-383-258-99-46
Эл.почта: agrosta@list.ru 
Сайт: агроста.рф  

Кстати, в паре с «ЛАЙТМИЛК» отлично работает ещё один 
продукт от «АГРОСТА» – витаминно-минеральный ком-
плекс для поддержания физиологического статуса молоч-
ных коров после отёла «ДРАЙМИЛК». 

ВМК «ДРАЙМИЛК» позволяет повысить потребление 
корма, увеличивает активность животного, способствует 
быстрому восстановлению после отёла, восполняет недо-
статок жидкости, обладает защитным действием для пече-
ни. Не содержит ГМО, совместим с любыми ингредиентами 
кормов, другими кормовыми добавками и лекарственны-
ми препаратами. Противопоказаний, побочных явлений и 
осложнений к его применению не установлено. 

«АГРОСТА»:  
ДЛЯ ПТИЦЕВОДОВ  
И СВИНОВОДОВ

– Каротин очень хорошо действует на лёгочный эпителий, 
повышая эффективность иммунитета, снижая чувстви-
тельность животных и птицы к бронхозаболеваниям. Мы 
увидели этот эффект на примере телят, – рассказывает 
Максим СУЕТНОВ, директор компании и разработчик 
продуктов «АГРОСТА». 

– Каротин хорошо работает в последний триместр бере-
менности, когда у телёнка формируются лёгкие. И даже те 
телята, которые не получали каротин в период эмбрио-
нального развития, при включении его в рацион выкарм-
ливания оказываются более жизнеспособными. Специали-
сты ООО «Племенной завод «Новоладожский» (занимается 
разведением КРС айрширской породы), одного из ведущих 
молочных хозяйств Ленинградской области, для экспери-
мента с «ЛАЙТМИЛК» взяли группу из телят, как они сами 
сказали, «задохликов». Удивительно, но факт: выращенные 
с помощью нашей добавки животные оказались настолько 
хорошо развитыми, что их продали дороже всех!

Так появилась идея создать каротиносодержащий про-
дукт для других групп сельхозживотных и птицы. В про-
шлом году «АГРОСТА» запустила новинку «КАРОФИТОЛ» 
– стимулятор обмена веществ (для свиноводства и пти-
цеводства), в состав которого входят каротин и хелатные 
комплексы металлов (глицинаты).

– «КАРОФИТОЛ» специально разработан для промышлен-
ного птицеводства и свиноводства с учётом физиологии 
этих видов. Иммунитет животных крайне чувствителен 
к малейшим изменениям условий содержания. Напри-
мер, собственник намерен получить больше продукции 
с одного квадратного метра площади, обратная сторона 
– проблема скученности животных и птицы, и как только 
нарушается технология содержания – сбой в вентиляции, 
происходит интоксикация аммиаком – всё это сразу нега-
тивно сказывается на здоровье, идут потери, – объясняет 
Максим Суетнов. – «КАРОФИТОЛ» позволяет снизить нега-
тивный эффект, повысить иммунитет и защитить животных 

от бронхозаболеваний, увеличить привесы и качество про-
дукции свиноводства и птицеводства. 

Этот продукт уже используют птицеводы Сибирского 
региона. С 2022 года АО Птицефабрика «Молодёжная» 
(Первомайский район Алтайского края) променяет «КАРО-
ФИТОЛ» в производственной программе на курах-несушках 
родительского стада с целью обогащения инкубационного 
яйца каротиноидами, витаминами группы В, Е. Результаты: 
снижение падежа ок. 20%, увеличение вывода суточного мо-
лодняка от 3 до 5%. 

– Кстати, хелатные формы металлов дают ещё и полезный 
косвенный эффект, – замечает Максим Суетнов. – За счёт 
того, что мы вводим хелатные формы в рацион животных, в 
навозе снижается содержание тяжёлых металлов – следова-
тельно, и негативное воздействие на окружающую среду. 

– Мы работаем с 2019 года: за это время разработали, 
сертифицировали и запустили в производство несколько 
продуктов, которые заменили нашим животноводам им-
портные кормовые добавки, – говорит Максим Суетнов. 
– По Сибирскому федеральному округу мы доставляем нашу 
продукцию собственным брендированным автотранспор-
том. За оптовыми партиями к нам обращаются федеральные 
компании, которые реализуют продукцию «АГРОСТА» от 
Калининграда до Дальнего Востока. Своим примером мы 
доказываем, что в Сибири можно создавать продукты, вос-
требованные животноводами всей страны.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

• Собственное производство кормовых добавок 

• Зоотехнический анализ кормовой базы клиента

• Консультации, сопровождение, расчёт и 
оптимизация рационов кормления для 
сельхозживотных

• Вся продукция сертифицирована. 
Противопоказания не выявлены

• Доставка кормовых добавок по Томской, 
Новосибирской, Омской, Кемеровской 
областях, а также Алтайскому и Красноярскому 
краям и Республике Хакасия осуществляется 
собственным брендированным автотранспортом

ООО «Агроста»
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«ПЕРЕЖИВЁМ –  
и пойдём дальше»

лавный редактор журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Павел 
БЕРЕЗИН поговорил с Артёмом Викторовичем 
о ситуации на рынке СЗР, о грядущих квотах на 
импортную агрохимию, запасе прочности сель-

хозпроизводителей – и о бизнесе в условиях неопределён-
ности.

– Артём Викторович, расскажите, как меняется ры-
нок и спрос сибирских аграриев на химию в сложных 
условиях сезона 2023 года? Какие видите тенденции? 

– Ситуация у многих сельхозпроизводителей НСО и со-
седних регионов в этом году непростая: давно не склады-
валось вместе так много негативных факторов. Это и засуха, 
и «дождливая» уборка, вызвавшие значительный недобор 
урожая, вялая реализация зерна и масличных в СФО из-за 
очередного большого общероссийского валового сбора. 
Это и «придавленные» пошлинами закупочные цены на зер-
но, неопределённость с льготными кредитами, резкий рост 
производственных затрат (ГСМ, техника, запчасти и т.д.). Всё 
это больно бьёт по экономике сельхозпроизводителей и 
заставляет их принимать сложные решения при подготовке 
к следующему сезону. 

Люди начинают экономить, и, конечно, эта экономия 
так или иначе скажется и на закупках СЗР. Часть хозяйств 
(наиболее крепких, финансово устойчивых) не сократят 
расходы на химию, и некоторые из них, кстати, уже за-
пасаются оригинальными препаратами на следующий 
год. Ещё одна часть начинает выбирать более дешёвый 
сегмент СЗР. И есть, наконец, третья группа наиболее по-
страдавших в финансовом плане аграриев (в основном это 
небольшие фермерские хозяйства), которая задумывается 
о кардинальном упрощении агротехнологии за счёт отказа 
от части обработок.   

УЧЕСТЬ ФАКТОР  
НЕОПРЕДЕЛЁННОСТИ

– В нынешнем году, несмотря на все сложности, «Агро-
защита» практически не просела по объёмам реали-
зации препаратов. Но не нужно быть суперэкспертом, 
чтобы предположить, что следующий, 2024, год будет 

Г

«Мы никогда не будем давить на агрария, который по 
окончании нынешнего тяжелейшего сезона делает этот выбор: 
сэкономить на препаратах – или потратиться. Мы поддержим и 

поймём любое его решение, и заверим, что мы всегда рядом, 
готовы сработать по факту, оперативно отреагировать на его 

запросы в преддверии посевной», – так формулирует текущую 
стратегию компании Артём АПАНАСЕНКО, руководитель 

ООО «Агрозащита», одного из ведущих поставщиков средств 
защиты растений в Сибирском регионе.

 «Аграрии прекрасно понимают значение 
качественной агрохимии на их полях, 
давно уже нет смысла их поучать на эту 
тему. И если руководитель хозяйства 
задумывается над удешевлением 
химии на следующий сезон – на то есть 
серьёзные основания. Мы поддержим 
любое его решение, предложим 
максимально эффективную альтернативу.  
Вот это, на наш взгляд, действительно 
партнёрское поведение»
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для сибирской аграрной отрасли не менее сложным. Это 
как минимум. Такова объективная реальность, в которой все 
мы находимся.

– И это означает, что могут поменяться не только 
объёмы закупаемой химии, но и сроки закупок?

– Совершенно верно. Гораздо больше хозяйств, чем рань-
ше, будут закупать СЗР, что называется, «на флажке», уже 
весной, в преддверии посевной и после неё. Вот, к примеру, 
в этом сезоне многие хозяйства заранее приобрели фун-
гициды, – но из-за засухи они были невостребованными, 
серьёзные объёмы препаратов остались лежать на складах. 
Разумеется, если финансовый результат этого года будет не-
удовлетворительным, люди задумаются: а надо ли заранее 
делать эти запасы, нести эти затраты? 

Всё это внесёт и в нашу работу, работу поставщиков СЗР, 
фактор неопределённости. Размеренного спокойного пла-
на реализации продукции точно не будет: будет больше 
поставок по факту, внеплановых обращений аграриев за 
препаратами: «Появились деньги, одобрили кредит – начи-
наем закупаться». При этом мы всё равно закупим у произ-
водителей агрохимии запланированные объёмы продукта 
– и будем надеяться на их реализацию, беря на себя до-
полнительные риски. И мы к этому готовы, нам не впервой. 

Оперативно реагировать на ситуацию, входить в положение 
сельхозпроизводителя, подлаживаться под его режим по-
ступления финансовых средств – это часть нашего бизнеса, 
причём значительная часть. 

Но, конечно же, в выигрыше чаще остаются те сельхоз-
производители, которые всё же прогнозируют различные 
ситуации и заранее к ним готовятся. Например те, кто 
позаботились о десикации посевов и заранее запаслись 
глифосатом, получили куда меньше проблем с в нынешнюю 
«мокрую» уборку. 

– Насчёт ценовой ситуации: как повлиял – и ещё 
повлияет – на стоимость СЗР рост курса доллара? 

– Чудес тут ждать не приходится: как говорится, только 
вверх. Вопрос стоит не будет ли подорожание препаратов, а 
насколько они подорожают. Причём это касается не только 
импортных, но и отечественных препаратов: действующее ве-
щество для них также закупается за рубежом. Вообще, в связи 
с турбулентностью валютного курса рынок СЗР сейчас подвис 

в некоем «режиме ожидания»: в предыдущие годы осенью мы в 
основном уже знали ценовые параметры многих производите-
лей химии, их ценовые коридоры на будущий сезон. Сегодня это-
го нет: ведущие агрохимические концерны не спешат озвучивать 
отпускные цены на продукцию на 2024 год, ожидая валютных, 
политических новостей, каких-то решений ЦБ и т.д. 

Кроме того, есть сигналы от аграриев, когда некоторые мел-
кие поставщики, пользуясь валютным ажиотажем, тревожны-
ми новостями, назначают какие-то уже совсем неадекватные 
цены на продукцию, вне рыночной логики – «авось купят на 
эмоциях». Тут для сельхозпроизводителей совет только один: 
лучше обращаться к серьёзным проверенным дилерам, вла-
деющим информацией о реальной рыночной ситуации, с по-
нятной ценовой политикой. 

ПОУЧАТЬ НИКОГО  
НЕ СОБИРАЕМСЯ

– А какую основную рекомендацию по стратегии 
закупок препаратов вы бы сегодня дали вашим партнё-
рам – аграриям?

– Никакую. Знаете, в нынешних условиях, в которых находят-
ся сельхозпроизводители, давать какие-то «рекомендации», 
по-моему, некорректно, неправильно. Да это вообще не в 
нашем стиле – давить, поучать людей, как им тратить деньги. 
Аграрии, многие из которых недобрали нынче 50 процентов 
от запланированного урожая, сейчас задаются тяжёлым во-
просом: на чём сэкономить в будущем году. И мы поддержим 
любое их решение, потому что оно принимается по более 
чем серьёзным основаниям. Если будет от них такой запрос 
– предложим более дешёвую, но максимально эффективную 
альтернативу по препаратам, схемы обработок. Считаем, та-
ким должно быть действительно партнёрское поведение. 

Поверьте, аграрии прекрасно понимают значение качествен-
ной агрохимии на их полях, нет смысла их поучать. Яркий 
пример: ещё лет пять-шесть назад у нас в области редко 

• Компания работает с 2015 года

• Официальный дилер производителей средств защиты растений 
BASF, Syngenta, Bayer

• Официальный дилер продукции «Щёлково Агрохим»,  
«Кирово-Чепецкая химическая компания», «Франдеса»,  
«Агро Эксперт Груп», Bionovatic

• Официальный дистрибьютор семян гибридов BASF

• География поставок: Новосибирская, Томская, Кемеровская 
области

• Клиенты – более 50 ведущих сельхозпредприятий  
Сибирского региона

• Компания оказывает консультационные услуги и 
агротехнологическое сопровождение

• В сезоне 2022-23 гг. порядка 200 тысяч гектаров посевов 
в Новосибирской области и соседних регионов в этом году 
обрабатывалось препаратами, поставленными ООО «Агрозащита»

• Директор – Артём Викторович АПАНАСЕНКО

ООО «Агрозащита»

 «Российские производители СЗР совершили в 
последние годы колоссальный рывок, стали 
предлагать сельхозпроизводителям каче-
ственный, не уступающий мировым гигантам, 
и, главное, весьма конкурентный по цене 
продукт. Не отстают, кстати, и братья-
белорусы: по результатам применения 
линейки гербицидов белорусского бренда 
«Франдеса» отзывы только положительные: 
отличный продукт, эффективно показавший 
себя в экстремальных погодных условиях 
нынешнего года»
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кто использовал фунгициды. А сейчас это повсеместная практика 
даже у рядовых хозяйств. Мало того, многие сельхозпредприятия 
планируют на сезон уже по две фунгицидные обработки – профи-
лактическую и лечебную. И достигают высоких результатов на поле. 

Наши аграрии – профессионалы, они давно умеют просчиты-
вать потери урожая от снижения технологии, и дилеммы «сэко-
номить три миллиона сейчас – потерять в урожайности потом», 
«обработка стоимостью 2 тысячи – или 1 тысячу рублей на 
гектар» – они не от хорошей жизни. От нашей команды в любом 
случае будет только поддержка, понимание, гибкость по части 
финансовых взаимоотношений – всё как всегда. 

КВОТИРОВАНИЕ ИМПОРТА СЗР:  
ГЛАВНОЕ – НЕ НАВРЕДИТЬ 

– Артём Викторович, власти планируют со следующего 
года ввести квотирование импорта в Россию средств 
защиты растений зарубежных производителей. На ваш 
взгляд, как повлияет эта мера на рынок, на стоимость 
препаратов для крестьянина – и на эффективность отече-
ственного растениеводства? 

– Даже если ограничение импорта по каким-то причинам необ-
ходимо, решение это неоднозначное, как и любое искусственное 
ограничение конкуренции. Сегодня у фермера, руководителя 
хозяйства, агронома есть обширный выбор зарубежной и отече-
ственной агрохимической продукции под любую технологию, 

парк техники, любую культуру, под любые финансовые воз-
можности. На рынке СЗР сейчас нормальная здоровая конку-
ренция (впрочем, с некоторыми оговорками: напомню, что на 
иностранных производителей агрохимии вот уже три года как 
наложены ввозные пошлины, сделавшие неконкурентными 
некоторые препараты известных марок). 

Из-за квотирования этот выбор у агрария будет меньшим 
– но станет ли химия дешевле? Вряд ли. Ограничение кон-
куренции обычно приводит только к повышению цен, это 
аксиома. Кроме того, нужно признать, что оригинальные 
зарубежные препараты в предыдущие годы серьёзно повы-
сили продуктивность наших полей, помогли вывести расте-
ниеводство на качественно другой уровень. 

Да, российские производители СЗР совершили в послед-
ние годы колоссальный рывок, стали предлагать сельхоз-
производителям качественный, не уступающий мировым ги-
гантам, и, главное, весьма конкурентный по цене продукт. Не 
отстают, кстати, и братья-белорусы: напомню, в июле на на-
шем дне поля в «Ирмени» ООО «Агрозащита» продемонстри-
ровала аграриям предварительные результаты применения 
линейки гербицидов белорусского бренда «Франдеса». 
Сейчас, по итогам уборочной мы собираем отзывы наших 
клиентов со всей области – отзывы только положительные: 
отличный продукт, эффективно показавший себя в экстре-
мальных погодных условиях нынешнего года. 

Вместе с тем ещё остаются некоторые специализированные 
ниши, где отечественным производителям СЗР, скажем так, есть 
над чем работать в плане качества и эффективности препаратов 
– это не секрет, это общеизвестно и аграриям, и самим произво-
дителям, и управленцам от АПК. Поэтому тут, как и с зарубежны-
ми семенами, пока по части импортозамещения нужны очень 
осторожные точечные решения, принцип один – «не навреди».

P.S. 
– В заключении хотел бы поздравить всех наших пар-

тнёров – фермеров, руководителей хозяйств, агроно-
мов – с завершением сезона, достойным урожаем, по-
лученным в тяжелейших погодных условиях. Нам было 
трудно – но мы справились. Каждый опытный аграрий 
знает, что за плохими временами обязательно наступа-
ют более благополучные. Так будет и сейчас. 

А вся команда ООО «Агрозащита» всегда рядом с 
вами, готова работать на развитие вашего хозяйства, в 
любой момент прийти на помощь, своевременно обе-
спечить вас качественной агрохимической продукци-
ей. Всё переживём, коллеги, и пойдём дальше.

ООО «АГРОЗАЩИТА»
630033, Новосибирская область,  
г. Новосибирск, ул Аникина, д. 35/1, офис 215 
Тел. 8 (913) 383-55-58;  8 (383) 375-70-65
E-mail: agrozaschita@yandex.ru
Сайт: агрозащита-нск.рф

«АГРОЗАЩИТА» представляет препараты 
компании «Франдеса» (занимает 20% рынка 
СЗР Республики Беларусь): 

Франкорн® – довсходовый 
и послевсходовый гербицид 
для борьбы с однолетними 
и некоторыми многолетними 
двудольными сорняками в посевах кукурузы и льна 

Фаэтон® – послевсходовый гербицид для борьбы с однолетними 
и многолетними злаковыми, однолетними и некоторыми 
многолетними двудольными сорняками в посевах кукурузы

 Родимич® – довсходовый и послевсходовый гербицид против 
широкого спектра однолетних злаковых и двудольных сорняков в 
посевах бобовых культур

Сварог® – послевсходовой гербицид для борьбы с однолетними 
двудольными, в т. ч. устойчивыми к 2,4-Д и 2М-4Х, сорняками в 
посевах зерновых культур и кукурузы

Таллер® – послевсходовый гербицид для борьбы с однолетними 
двудольными сорняками в посевах озимой ржи

Талака®100 – высокоселективный противозлаковый гербицид в 
посевах зерновых культур

Вольник® – десикант; неселективный гербицид для борьбы 
с одно- и многолетними сорными растениями на полях, 
предназначенных под посев различных культур
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Александр 
ВОТЯКОВ: 
«Держаться будем,  
насколько хватит сил»
«К тому, что погода у нас непростая, мы привыкли – всё-
таки, зона рискованного земледелия. А к тому, что все 
регуляторные нововведения только палки в колеса 
вставляют, привыкнуть не можем», – говорит Александр 
ВОТЯКОВ, исполнительный директор ЗАО «Новомайское» 
(Краснозёрский район Новосибирской области).  

а, урожай пока ниже среднего: намолотили 
32 тыс. тонн зерновых. Если после уборки под-
солнечника получим 33 тыс. тонн, выйдем как 
раз на средний наш уровень. Конечно, не 42 тыс. 
тонн, как в прошлом году, но всё равно неплохо. 

Но проблема – не в урожае, а в ценах на урожай. 
В 2010 году пшеницу продавали по 10 500 руб. за тонну, сегодня 

– 11 500, но за это время цены на некоторые позиции увеличились 
в несколько раз. Например, в 2010 году на дизтопливо «Новомай-
ское» тратило около 11 млн рублей, а в этом – почти 40 млн рублей. 

– Тяжело думать про будущее в таких условиях, задача – вы-
жить, продержаться как можно дольше. На следующий год по-
севные площади точно не станем увеличивать. От инвестиций 
отказались уже в этом году: планировали модернизировать 
складские помещения, поставить силосы для хранения зер-
на, но основная задача сейчас – рассчитаться с кредитами и 
дальше работать за счёт собственных средств. Чтобы тратить 
меньше солярки, этой осенью пашем меньше зяби, переходим 
на химический пар, пока стоимость препаратов ещё держится 
на прежнем уровне, – объясняет Александр Вотяков. 

– Такое ощущение, будто нас специально в яму сталки-
вают. Знаю, есть хозяйства, у которых уборка вовсю идёт в 
конце октября, потому что в сентябре не было солярки, а 
в августе, когда надо было её закупать, не было коротких 
кредитов. Надеюсь, конечно, что это стечение обстоя-
тельств, но мало в это верится. Хорошо, у нас запас прочно-
сти – минимум два-три года. Тяжелее всего сейчас тем, кто в 
«сытые» годы не вкладывал деньги в развитие, а особенно 
тем, кто пришёл в сельское хозяйство недавно: нужно раз-
вивать производство, а откуда взять деньги, если нет инве-
стора? К нам уже обращаются фермеры, предлагают землю 
в аренду: говорят, в следующем году не потянут.

На паузе и модернизация молочного животноводства 
– несмотря на то, что год за годом, шаг за шагом «Новомай-
ское» улучшает производственные показатели. Хозяйство 
присоединилось к нацпроекту «Производительность тру-
да», внедряет новые технологии откорма животных. И хотя 
стадо содержится помещениях ещё советской постройки, 
которым давно нужен капремонт, в этом году животноводы 
преодолеют планку в 5 тыс. кг молока на фуражную голову. 

– Корма заготовили хорошего качества, в большом ко-
личестве: можем с ними помочь и другим хозяйствам. 
Результаты в животноводстве действительно радуют. Но 
есть одно но: закон о побочных продуктах в животновод-
стве. Как только он вступит в силу, даже не сомневаюсь, что 
по всей стране пойдёт сокращение поголовья. И мы ис-
ключением не станем. Грустно всё это на самом деле. Руки 
опускаются порой, – признаётся Александр Вотяков. – Но 
я люблю сельское хозяйство, люблю родную деревню, мне 
не нравится город – не могу там находиться дольше двух 
дней. Да и стыдно перед людьми будет, если хозяйство 
упустим. Поэтому держаться будем, насколько хватит сил 
и возможностей. 

Наталия ВОРОНИСКАЯ

-Д

• Расположено в с. Майское и Чернаки, п. Целинный и Беспятый 
Краснозёрского района Новосибирской области

• Общая площадь сельхозугодий – 30 000 га, посевные  
площади – 20 200 га

• Общее поголовье КРС – 2 000, фуражные коровы – 860,  
овцы – 2000

• Коллектив – 270 человек
• Руководитель – Олег Иванович ВОТЯКОВ. Награждён Медалью 

ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, Почётной 
грамотой Министерства сельского хозяйства РФ

• Исполнительный директор – Александр Олегович ВОТЯКОВ 

ЗАО «Новомайское»
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Олеся КОВАЛЕНКО: 
«Мне достался отцовский характер»
В 2020 году КФХ «Олимп» – одно из ведущих фермерских хозяйств Новосибирской области – 
возглавила Олеся КОВАЛЕНКО. Фермер, дочь фермера рассказала ПРЕДСЕДАТЕЛЮ о наследии 
отца, Юрия Ивановича ШЕЛУДЯКОВА, о том, как справилась с первыми трудностями и о своём 
участии в фермерском движении. 

1992 году отец решил полностью изменить свою 
жизнь и с нуля создать собственное фермерское 
хозяйство. Это было смелым и даже немного 
безрассудным поступком, – вспоминает Олеся 
Юрьевна. – Никто не верил, что у отца что-то по-

лучится, единственным человеком, который его поддерживал, 
была моя мама Любовь Васильевна. 

С ЧЕГО ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ
– Тогда у Юрия Ивановича было 97 га земли, профессиональ-

ный опыт и знания агронома, а самое главное – огромное же-
лание работать. Год за годом прибавлялась земля, расширялся 
коллектив, но «Олимп» работал на старой, советских времён 
технике. Урожай был невелик: зимой склад пустовал, ведь 
зерно успевали продать ещё осенью. Однажды я перебирала 
вещи отца, нашла газету от 2008 года: в интервью Юрий Ивано-
вич рассказывал, что взял кредит на 8 млн рублей и приобрёл 
сразу три трактора «Т-150» и два комбайна «Нива». С этого и 
начался новый этап в развитии хозяйства. 

В 2010 году Юрий Иванович принял решение перейти на 
No Till: был куплен первый трактор John Deere и сеялка к 
нему – для этого потребовался кредит в 60 млн рублей. 

– Отец понимал: No Till начнёт оправдывать себя не рань-
ше, чем через семь лет, а на начальном этапе эта агротех-
нология требует больших финансовых вложений. Он был 
к этому готов. Но тут случилась засуха 2012 года: при уро-
жайности всего в 2-3 ц/га молотить было попросту нечего, 
а в компенсации за списание посевов «Олимпу» отказали. 
Начались проблемы с банковской задолженностью. Не 
знаю, благодаря каким внутренним силам отец смог всё это 
вынести, но он заключил мировое соглашение, выплатил 
долги, с честью вышел из кризисной ситуации. Сильнейший 
стресс отразился на его здоровье. Но отец не сдавался. 

Уже через несколько лет «Олимп» прочно занял место од-
ного из сильнейших фермерских хозяйств Новосибирской 
области. К сожалению, в 2019 году Юрий Иванович серьёз-
но заболел. В мае 2020 года его не стало. 

«ЛЮДИ У НАС ОТЛИЧНЫЕ!»
– Поначалу Юрий Иванович планировал, что «Олимп» воз-

главит мой супруг Виталий КОВАЛЕНКО. Отец не хотел, чтобы 
я принимала руководство: он понимал, с какими сложно-
стями мне предстоит столкнуться. Но в то же время хотел, 
чтобы я продолжила его дело. Так и вышло. Сегодня на мне 
все руководящие вопросы, супруг занимается организаци-
онными моментами за пределами хозяйства, работает с пай-
щиками по оформлению земель, контролирует снабжение, 
– объясняет Олеся Юрьевна. – А на тот момент никакого 
аграрного опыта у нас не было: например, я юрист, окончила 

-В

• Расположен в селе Рябчинка (Искитимский район 
Новосибирской области) 

• Хозяйство создал в 1992 году Юрий Иванович 
ШЕЛУДЯКОВ, Заслуженный фермер РФ

• Посевные площади: 4 500 га (пшеница, рапс, 
гречиха, овёс, ячмень, горох)

• Коллектив – 13 человек

• Глава – Олеся Юрьевна КОВАЛЕНКО

КФХ «Олимп» 
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«Мне достался отцовский характер»

Томский госуниверситет. Поэтому ещё в 2019 году отец со-
ставил нам подробнейший план работ для каждого поля на 
период посевной кампании 2020 года и летних полевых работ. 
Мы с Виталием выучили эти планы наизусть.

Юрий Иванович всегда говорил: «Мужики у меня золотые», 
вспоминает Олеся Юрьевна. Не без сложностей, но коллек-
тив «Олимпа» принял и поддержал его дочь в качестве главы 
хозяйства. 

– Очень помог нам Иван ЦОРН: он долгое время работал 
механизатором, знает каждое поле как свои пять пальцев. 
Сначала мы назначили его бригадиром, а теперь он управ-
ляющий хозяйством. И я полностью согласна с отцом: люди 
у нас отличные! Конечно, поначалу мне, молодой женщине, 
было непросто сработаться со сформировавшимся коллек-
тивом взрослых мужчин. Но теперь они убедились, что мои 
решения ведут к развитию хозяйства: растёт заработная пла-
та, появляется новая техника. За каждым работником нужно 
видеть, прежде всего, человека, а не штатную единицу. Наде-
юсь, у меня это получается. Мы работаем, как работал отец: 
никого не обижаем, держим слово, честны перед работника-
ми, партнёрами, пайщиками.

Первым самостоятельным важным для хозяйства решени-
ем Олеся Юрьевна называет покупку комбайна «Палессе» 
в 2020 году.

– Тогда нашим бухгалтером была Ольга Владимировна ХРА-
МЫХИНА. Она почти двадцать лет проработала в хозяйстве, 
знала всё до мелочей, её помощь была просто неоценимой. 
А вот мое первое решение она забраковала. Рекомендовала 
как следует изучить отчётность «Олимпа» за последние годы 
и отказаться от покупки. А я ответила: «Вы знаете, какой у нас 
в поле урожай? Если мы его там оставим, это будет престу-
плением по отношению к памяти отца». Когда сезон закон-
чился и комбайн был выкуплен, Ольга Владимировна сказала 
мне: «Какая ты умница, что всё-таки купила этот комбайн». 
Для меня это была лучшая похвала. 

А лучшая память для фермера – это крепкое хозяйство, кото-
рое продолжает работать и развиваться. «Олимп» до сих пор 
единственный в Искитимском районе работает по No Till – и этот 
аномальный, засушливый год доказал, что Юрий Иванович не 
ошибся, сделав выбор в пользу именно этой агротехнологии. 

– Не скажу, что мы сильно провалились по урожаю, учи-
тывая уровень осадков. Средняя урожайность, без учёта 
озимой пшеницы, – 25 ц/га, с учётом озимой – 17 ц/га. Да, 
озимые подвели, зато не подвела гречиха, не зря мы её на-
зываем «наше чёрное золото», – говорит Олеся Юрьевна. 
– В более влажные годы урожай был поинтереснее, но надо 
понимать, что высокий урожай при низкой цене никакой 
радости не приносит. Так что мы стремимся не к высокой 
урожайности, а к сбалансированной себестоимости. Затраты 
должны быть адекватны финансовому результату, а рекорд-
ные цифры для этого не обязательны. 

УЧАСТИЕ В РАБОТЕ АККОН
Важной страницей в личной истории Заслуженного фермера 

Российской Федерации Юрия Шелудякова была Ассоциация 
крестьянских (фермерских) хозяйств и сельхозкооперативов 

Новосибирской области: он возглавлял АККОН на протяжении 
многих лет. Сегодня в работе АККОН активно участвует его 
наследница: выступление Олеси Юрьевны об администра-
тивной нагрузке на малые формы хозяйствования на селе 
на XXXIII съезде Ассоциации крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных кооперативов России в 2022 
году широко разошлось среди фермерского сообщества. 

– Государство пытается сократить малые формы хозяйство-
вания, потому что их сложнее контролировать, и перевести 
всё в крупный бизнес. Господдержка строится вокруг круп-
ных форм бизнеса, информационные системы, те же ФГИС 
«Зерно» или ФГИС «Сатурн», проще вести крупному бизнесу, 
а не фермеру. Но ведь крупному бизнесу всё равно – есть 
деревня, нет деревни. Нам навязывают стратегию, которая 
противоречит сельскому укладу, сельской жизни – и меня 
это беспокоит. Если я смогу внести свой вклад в эффектив-
ность наших фермерских инициатив, я буду только рада, – 
объясняет Олеся Юрьевна. 

Характер Юрия Ивановича, который не дал «Олимпу» про-
пасть в сложные годы, достался по наследству дочери. Отец 
научил её трём важным моментам: есть хорошую еду, отды-
хать – и не винить себя за это, а ещё иметь право на ошибку – 
и учиться на ошибках. 

– Вот только в отличие от отца, я принципиально не рабо-
таю дома. Дома я хочу быть женой и мамой. Кстати, наш сын 
Егор очень похож на Юрия Ивановича: и внешне, и характе-
ром. Конечно, давить на него мы с мужем не будем, но на-
деемся, что он когда-нибудь возглавит «Олимп», – улыбается 
Олеся Коваленко. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Юрий Шелудяков в 2012 году в Канаде, в поездке по изучению 
опыта работы с No Till
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ЛИДЕРЫ ОТРАСЛИ

– В этом году благодаря нашей агрономической 
службе мы подошли к засухе подготовленными, 

что позволило нам остаться в тройке лидеров по 
урожайности в Искитимском районе с результатом 
около 35 ц/га, – говорит директор АО «Заречное» 
Станислав КАЙСЕНОВ. – Конечно, в предыдущие 
годы мы получали в среднем по 45 ц/га, пиковая 

урожайность доходила до 60 ц/га. Но и в условиях 
засухи году смогли добиться хороших показателей. 

аиболее подверженные колебаниям температур 
поля прошлой осенью ушли под пары, под яровой 
сев отвели бывшие залежные земли – достаточно 
увлажнённые, чтобы выдержать удар засухи. На-
помним, с 2015 года АО «Заречное» разрабатывает 

брошенные земли, подготовка земельного фонда – первый этап 
развития сельхозпредприятия. В 2020 году «Заречное» вошло 
во вторую стадию инвестпроекта: в хозяйстве появилась новая 
сельхозтехника, были восстановлены и модернизированы ток, 
зерносушильный комплекс, цех механизации.План на 2024 год – 
приступить к развитию глубокой переработки зерна. 

– В декабре 2023 года запустим комплекс по производству 
кормов, после апробации технологии начнётся финальная 
фаза инвестпроекта – комплексное развитие животноводства. 
Мы не будем концентрироваться на разведении одного вида 
сельхозживотных, это достаточно рискованная стратегия и 
в экономическом плане, и с эпизоотической точки зрения. 
Планируем заниматься свиноводством, овцеводством, кроли-
ководством, а также разведением КРС и птицы, – объясняет 
Станислав Владимирович. 

 «Заречное» производит товарное зерно, сотрудничает 
с «Новосибирскхлебопродуктом» и «Новосибирской про-
довольственной корпорацией». В ближайших планах – за-
пуск семеноводческого направления в сотрудничестве 
с правительством Новосибирской области и Сибирским 
федеральным научным центром агробиотехнологий РАН, 
соответствующее соглашение было подписано в прошлом 
году, сейчас определяются участки для семеноводческих 
делянок, решаются организационные моменты. 

– С недавних пор мы уделяем внимание ещё одному 
важному для нашего будущего вопросу – кадрам. «За-
речное» вошло в число хозяйств, где студенты НГАУ про-
ходят производственную практику, мы признательны за 
сотрудничество ректору Евгению РУДОМУ и проректору 
по общим вопросам Георгию ИВАЩЕНКО, – подчёркивает 
Станислав Владимирович. – И, конечно, благодарим за 
поддержку и содействие реализации нашего инвестпро-
екта заместителя председателя Правительства Ново-
сибирской области – министра сельского хозяйства НСО 
Евгения ЛЕЩЕНКО, а также главу Искитимского района 
Юрия САБЛИНА и заместителя главы района –начальника 
управления сельского хозяйства Виктора ЛОХАНОВА. В 
наш инвестпроект поверили, поверили в то, что мы ис-
кренне заинтересованы в развитии села, в поддержке 
сельского образа жизни. Глобально мы ни в чём не оши-
блись, но, конечно некоторая корректировка инвестро-
екту потребовалась. «Заречное» скоро завершит свою 
вторую пятилетку: несмотря на все сложности, мы идём 
в соответствии с намеченным планом.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Н

Станислав 
КАЙСЕНОВ: 
«Глобально мы ни в чём  

не ошиблись»

• Расположено в с. Старый Искитим Искитимского района НСО

• Год создания – 2015 

• Посевные площади – 7 500 га, яровой сев – 5 000 га 
(пшеница, ячмень, горох, рапс, овёс) 

• Коллектив – 20 человек

• Директор – Станислав Владимирович КАЙСЕНОВ

АО «Заречное» 
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Преждевременное раскрытие стручков семян различных культур – источник значимых 
экономических потерь для сельхозпредприятия. Справиться с ними поможет органический 
клей «Торфимсол».

рганический клей «Торфисмол» – это эколо-
гически безопасный препарат на основе ке-
дровой смолы и канифоли для склеивания 
стручков крестоцветных и зернобобовых 
культур (рапса, сурепицы, рыжика, горчицы, 

гороха, чечевицы, сои и т.п.) для предотвращения их пре-
ждевременного раскрытия и осыпания. Он эффективно 
прилипает к стручкам, образуя эластичное покрытие с 
сетчатой структурой, устойчивое к осадкам и последующим 
обработкам. Клей надёжно склеивает замочек, способствуя 
полноценному развитию и вызреванию плодов. 

ОК «Торфисмол» разработала инновационная томская 
компания «Торфопродукт», специализирующаяся на созда-
нии и производстве удобрений на основе органического 
сырья. Компания предлагает основную линейку органо-
минерального удобрения «Торфопродукт» из шести ви-
дов – «Под корень», «По листу», «Азот», «Бор», «Азот Бор», 
«Молибден Бор», –  на основе натурального экстракта из 
торфа и кедровой скорлупы, содержащего витамины, бел-
ки, пептиды, комплекс органических кислот, включающий 
аминокислоты, фульвовые кислоты, жирные карбоновые 
кислоты, поликислоты и т. д.

ОК «Торфисмол» выпущен «Торфопродуктом» в 2022 году 
и успел отлично зарекомендовать себя в хозяйствах Сиби-
ри и Центральной России: результаты опытов показали, что 
ОК «Торфисмол» позволяет увеличить сохранность урожая 

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

О

Клей «ТОРФИСМОЛ» 
сбережёт урожай

до 95%, а убрать его можно даже без специальных комбай-
нов. Только в прошлом сезоне «Торфимсолом» было обра-
ботано более 60000 га.

Применяя «Торфисмол», вы сможете убрать урожай тогда, 
когда сочтёте нужным не опасаясь того, что он может осы-
паться или «сгореть» раньше времени. Благодаря полному 
вызреванию урожай будет хранится долго, при минималь-
ной сушке и подработке.

КАК ПРИМЕНЯТЬ?
Наилучшее время для проведения обработки – фаза 

«резинового стручка». Для получения рабочего раствора 
«Торфисмол» разбавляют водой в соотношении от 1:100 до 
1:50. Состав применяют однократно, в дозе 0,8-1,0 л/га, в 
сухую безветренную погоду, за 2-4 недели до сбора урожая. 
Формирование покрытия и его высыхание происходит в 
течении 30 минут после нанесения препарата «Торфисмол».

Органический клей «ТОРФИСМОЛ»:
 сохраняет ваш урожай от преждевременного осыпания 

до момента уборки 

 не препятствует созреванию растений и пропусканию 

солнечных лучей

 устойчив к смыванию и последующим обработкам

 повышает масличность и лёжкость за счёт 

полноценного развития и вызревания урожая

 позволяет планировать время и технику во время уборки 

 не забивает форсунки опрыскивателей, сохраняя ваше 

оборудование в рабочем состоянии во время и после 

обработки полей

г. Томск, ул. Мокрушина, д. 13а, помещ. 5
Телефон горячей линии: 8 800 600 51 49
torfpro.ru
vk.com/torfpro
www.youtube.com/@torfoproduct
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редлагаем вам отчёт по итогам команди-
ровок в июле, августе 2023 года компании 
«Сибирские гуматы» по изучению эффектив-
ности «Гуминатрина», применяемого при 

выращивании зерновых, зернобобовых, масличных и 
кормовых культур в хозяйствах Западной и Восточной 
Сибири. 

Экстремальная ситуация сезона-2023 требовала от 
растениеводов умело и правильно сочетать нормы и 
комбинации удобрений с оптимальными сроками по-
сева, нормами высева, обработкой почвы, листовыми 
подкормками во время вегетации с/х культур и други-
ми агротехническими условиями, обеспечивающими 
устойчивый урожай.

Работая в полевых условиях, посетив несколько десят-
ков хозяйств Западной и Восточной Сибири, мы увиде-
ли, что воздушная и почвенная засуха в той или иной 
степени коснулась хозяйств, расположенных в степной и 
лесостепной зонах. Это хозяйства, расположенные в Ку-
лундинской степи Алтайского края, степные и лесостеп-
ные районы Новосибирской и Омской области, Хакасии. 
И мы в очередной раз убедились, насколько эффективен 
в этих условиях «Гуминатрин». Не один раз агроно-
мы и руководители фермерских хозяйств отмечали: 

ЗАСУХА-2023 подтвердила 
эффективность «Гуминатрина»

СОВЕТЫ АГРОНОМА

П «Еще неизвестно, что было на полях в условиях жест-
кой засухи, если бы мы не работали с «Гуминатрином». 
«Гуминатрин» является источником питательных элемен-
тов для растений, обладает ростстимулирующей актив-
ностью, ускоряет наступление фазы кущения, повышает 
устойчивость растений к болезням, обеспечивает анти-
стрессовый эффект в условиях сильной засухи. 

На яровой пшенице мы предлагаем применять «Гуми-
натрин» по схеме: обработка семян + листовые подкормки 
в кущение в баковой смеси с гербицидами и в фазу флаг-
листа и колошения. Так, его применение по данной схеме 
обеспечило увеличение урожайности яровой пшеницы на 
9.9 ц/га с урожайностью 56.3 ц/га в ООО «Соколово» Колы-
ванского района Новосибирской области.

Результаты учета применения препарата 
«Гуминатрин» на яровой пшенице в ООО «Филипов-
ское» Ордынского района НСО, 2023 г.

Фаза развития растений – молочная спелость, в опыте 
«Гуминатрин» применялся при листовой подкормке дважды.

Предварительный анализ показал, что количество про-
дуктивных стеблей на 1 м2 на «Гуминатрине» почти на 5% 
выше, чем на контроле. Вес вегетативной массы с 1 погон-
ного метра больше на 13.4% в сравнении с другим биоло-
гическим препаратом и на 32% больше, чем на контроле.

В нынешнем году весна и начало лета в Сибири были очень засушливыми: 
в некоторых районах осадков не было с апреля по июль. В этих сложных 
условиях на помощь пришёл бактериальный препарат «Гуминатрин».  
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Бобовые культуры свою потребность в азоте удовлетво-
ряют за счёт фиксации атмосферного азота клубеньковыми 
бактериями. Производственные опыты с применением 
«Гуминатрина» со штаммом бактерий Ризоторфин Б для об-
работки семян сои непосредственно перед посевом показа-
ли высокую эффективность данного агроприёма. Прибавка 
урожая составила 2.3-6.4 ц/га по сравнению с контролем. 
Высокую эффективность применения «Гуминатрина» со 
штаммом бактерий Ризоторфин-Б при инокуляции семян 
сои непосредственно перед посевом и подкормки «Гумина-
трином» с молибденом отметили специалисты Каратузского 
ДРСУ, Красноярского края. При обследовании двух произ-
водственных посевов сои по разным предшественникам 
(соя по сое, рапсу) на корневой системе отмечено хорошее 
развитие клубеньковых бактерий и заметное развитие бо-
бов, накопленного азота в клубеньках будет достаточно до 
периода налива зерна и получения высокого урожая.

В степной зоне Хакасии проведен опыт по эф-
фективности листовых подкормок препаратом 
«Гуминатрин цинк» на кукурузе в ООО «Целинное».

Кукуруза хорошо отзывается на ранние подкормки в фазе 
появления 3-4 листьев, так как к этому времени растение 
полностью расходует запасы питательных веществ семени 
и самостоятельно переходит на корневое и воздушное 
питание. А так как корневая система ещё развита слабо, а 
потребность в питательных веществах велика, листовые 
подкормки обеспечивают растение легкоусвояемыми пи-
тательными элементами, усиливают развитие корневой си-
стемы, способствуют полноценному развитию початков. В 
ООО «Целинное» двукратная листовая подкормка препара-
том «Гуминатрин цинк» в сравнении с контрольным вариан-
том ускорила развитие растений с образованием початков 
в молочной спелости. На контрольном варианте початков 
ещё не было, или они только начали формироваться.

ОБРАБОТКА ПОЧВЫ  
В УСЛОВИЯХ ЗАСУХИ

В засушливых районах обработка почвы должна направ-
ляться в первую очередь на улучшение водно-физических 
свойств для максимального накопления и сбережения вы-
падающих осадков. В южных степных районах проводится 
глубокая плоскорезная обработка. После плоскорезной 
обработки в почве создаются благоприятные условия 
для микробиологической деятельности и накоплению 
питательных веществ в усвояемой для растений форме. E-mail: stk_tomsk@mail.ru, сайт: www.sibgum.com

Научно-производственное  
предприятие «Сибирские гуматы»

634041, Россия, г. Томск,  
ул. Красноармейская, д. 67, корпус 1

Тел/факс (3822) 432-555

Владимир Алексеевич ЦЫБУЛЬКО,
агроном-консультант НПП «Сибирские Гуматы,

тел.: +7 913 936 5232

На склоновых землях дополнительно проводят щелевание, 
щели нарезают на глубину 30-35 см. В степных и лесостепных 
районах Хакасии проводят весенние плоскорезные обработки 
почвы, так как роль снега здесь незначительна. Осенние же 
плоскорезные глубокие рыхления, напротив, вызывают потерю 
имеющихся запасов влаги, потому на лёгких по механическому 
составу почвах глубину осенней обработки снижают, а в некото-
рых случаях обработку плоскорезами осуществляют непосред-
ственно перед посевом с одновременным прикатыванием. 

В более увлажнённых условиях на почвах тяжёлого механи-
ческого состава требуется более глубокая обработка почвы 
осенью, в том числе отвальная. Глубина отвальной обработки 
– 20-22 см. Глубина обработки определяется конкретными 
условиями поля. При углублении пахоты повышается водо-
проницаемость почвы, улучшается использование осадков, 
снижается испарение влаги, интенсивнее действуют аэробные 
микроорганизмы. 

 
ЗАЩИТА ОТ БОЛЕЗНЕЙ

В ходе командировки и обследовании посевов мы заметили 
нарушение чередования культур в севообороте, особенно это 
касается размещения льна, подсолнечника, рапса. Это привело 
к накоплению вредителей, болезней, сорной растительности. 
На фоне «нулевой» и минимальной обработки почвы наблю-
далось повышение накопления грибов с фитотоксическими 
свойствами (фузариоз колоса). 

Как с этим справляться? Кроме агротехнических мер мы 
предлагаем обработку семенного материала перед посевом 
фунгицидами в баковой смеси с «Гуминатрином», а также для 
снижения количества вредной микрофлоры вносить бактери-
альный препарат «Гуминатрин» сразу после уборки зерновых. 
Биологический состав препарата позволяет ускорить разложение 
соломы, пожнивных остатков и восстановить плодородие почвы, 
снизить количество вредной микрофлоры. В состав препарата 
входят: высокоактивные штаммы бактерий-антагонистов пато-
генных грибов и бактерий; бактерии азотфиксаторы, способные 
синтезировать антибиотики, осуществляющие перевод азота 
воздуха в органические азотсодержащие соединения; комплекс 
штаммов бактерий-продуцентов аминокислот; соли фульвовых и 
гуминовых кислот; хелатные формы комплекса микроэлементов. 
Опрыскивание растительных остатков проводят сразу перед 
заделкой их в почву. Расход препарата следующий: «Гуминатрин 
универсальный» – 2 л/га или «Гуминатрин концентрат» – 0.5 л/га. 
Расход рабочей жидкости 150-300 л/га.

Нынешний сезон ещё раз подтвердил, что «Гуминатрин» 
обеспечивает весомые прибавки урожайности зерновых, 
зернобобовых, технических и кормовых культур, повы-
шает эффективность вносимых минеральных удобрений, 
существенно влияет на плодородие почвы.

Вариант
Кол-во продукт.  
стеблей на 1 м2

Вес вегет.  массы  
с 1 погонного 

метра

«Гуминатрин» 550 482

Другой биологи-
ческий препарат 

550 425

Контроль 525 365

РЕЗУЛЬТАТЫ УЧЕТА ПРИМЕНЕНИЯ  
препарата «Гуминатрин» на яровой пшенице 
в ООО «Филиповское»
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ДЕЛО ТЕХНИКИ

В 2022 году 3/4 от запланированных и предоплаченных поставок запасных частей для сельхозтехники в 
итоге так и не пришли к заказчикам – по крайней мере, привычным путём. Как сегодня обстоит ситуация 
с запчастями к технике импортного производства, с какими вызовами столкнулись дилеры и за счёт чего 
компании «АгроЦентрЗахарово» удаётся организовать снабжение аграриев необходимыми запчастями? 
Почему своевременный качественный сервис сегодня становится одним из важнейших факторов 
экономики сельхозпредприятия? «АроЦентрЗахарово» говорит о ситуации откровенно и открыто, как есть.

«АгроЦентрЗахарово»: 
сервис сегодня важен как никогда

апомним, «АгроЦентрЗахарово» с 2004 года 
поставляет на российский рынок сельскохо-
зяйственную технику и оборудование ведущих 
мировых производителей, проводит комплекс-
ное сервисное обслуживание, ремонт любой 

сложности и поставку запасных частей в более чем двадцати 
регионах нашей страны. В силу причин политического харак-
тера часть иностранных производителей сельхозтехники по-
кинула российский рынок за последние полтора года, поэто-
му «АгроЦентрЗахарово» пришлось в условиях форс-мажора 
отрабатывать новые схемы поставок запчастей. 

В каких условиях приходится работать дилерам сельхоз-
техники иностранных брендов?

– Во-первых, резко сжался выбор предложений по само-
ходной технике и начался активный поиск альтернатив.  
Во-вторых, прекратились поставки необходимых импорт-
ных комплектующих для уже работающей техники. Третьей 
проблемой стал валютный курс не в нашу пользу и труд-
ности с расчётами. Всё это – реальность, с которой сегодня 
приходится считаться и аграриям, и поставщикам, – отмеча-
ет руководитель отдела запасных частей компании «Агро-
ЦентрЗахарово» Сергей ТИХОМИРОВ (г. Москва). – По ряду 
брендов сельхозтехники каналы поставок оригинальных 
запчастей быстро оказались закрыты полностью либо ча-
стично. В прежние годы основной объём запасных частей 
(речь идёт об оригиналах) мы закупали у официальных 

Н
Сотрудники отдела запасных частей ООО «АгроЦентрЗахарово»
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«АгроЦентрЗахарово»: 
сервис сегодня важен как никогда

представителей. В России у них были свои склады, вы-
строенная логистика, которую обеспечивали транспортные 
компании с достаточно высоким уровнем сервиса. Схема 
была хорошо отработана за годы, любой заказ оперативно 
доставлялся в нужный региональный филиал, а оттуда – 
непосредственно в хозяйство.

В прошлом году ситуация кардинально изменилась.
– Да, часть поставщиков, по сути, бросила нас: ни новых 

поставок, ни техподдержки. Где-то нам пришлось самостоя-
тельно брать на себя роль дистрибьютора, то есть работать 
с новыми заводами напрямую, размещать заказы, сопро-
вождать их – в том числе через таможни и так до конечного 
пункта в хозяйство, – рассказывает Сергей Тихомиров. 

Компании в 2022 году удалось организовать альтерна-
тивные пути поставки запчастей из Европы, но по мере 
усиления санкционного давления на Россию картина бы-
стро менялась. Если в первое время компания «АгроЦен-
трЗахарово» ещё ввозила запчасти, например, из Польши 
и Прибалтики, то вскоре эти каналы оказались заблокиро-
ванными. Были и конфискации, и возвраты грузов. Конечно, 
часть зарубежных поставщиков-партнёров осталась, однако 
параллельно пришлось оперативно искать новые каналы 
поставок и новых поставщиков.

ВЫПОЛНЯЕМ СВОИ  
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА САНКЦИЯМ 
ВОПРЕКИ

Несмотря ни на что, «АгроЦентрЗахарово» продолжает 
оказывать гарантийное и постгарантийное обслуживание 
техники, по сути, брошенной официальными поставщика-
ми: обязательства перед клиентами-аграриями – важнее 
всего.

– Мы не остановимся, будем и впредь обеспечивать рабо-
ту техники наших клиентов. В плане регламентированного, 
планового ремонта острых вопросов сейчас нет. Практиче-
ски всё есть – или в наличии, или привозится заранее – это 
хорошо прогнозируется, – отмечает Сергей Тихомиров. 

А вот ситуация с более сложными видами ремонта дей-
ствительно острая: по определённым позициям стали не-
доступны оригинальные запасные части. Самые очевидные 
пути решения проблемы – параллельный импорт, а также 

поиски аналогов других производителей, преимущественно 
из стран Азии. 

По словам Сергея Тихомирова, почти любую деталь сегодня 
можно изготовить на другом предприятии, причём визуально 
она будет почти неотличима от оригинала. Однако есть усло-
вия к прецизионности (к высокой точности), составу сплава, 
закалке металла: от этого зависит эффективность эксплуата-
ции сельхозмашины. 

– Мы сами всегда настаивали и прививали нашим клиентам 
принцип использовать именно оригинальные запчасти, по-
тому что это определённый уровень качества и надёжности. 
Не отходим от этого и сегодня, стремимся максимально обе-
спечить снабжение по заявкам аграриев, – говорит Сергей 
Тихомиров. 

Например, сами зарубежные производители изготавливают 
у себя далеко не все элементы. На базовый завод могут при-
ходить детали, сделанные на десятке других предприятий по 
всему миру. Получить доступ к такой продукции уже значи-
тельно проще. 

ЗАЯВКА В ТРИ ЭТАПА
За без малого двадцать лет работы компании «АгроЦентрЗа-

харово» удалось создать проверенную временем схему взаи-
модействия с клиентами-аграриями, благодаря которой можно 
прогнозировать потребность хозяйств в запчастях – и на основе 
этих данных заранее комплектовать склады в каждом из регио-
нов присутствия компании. 

– Есть машина, 
которая ранее была 
поставлена в хозяй-
ство: трактор ли, 
комбайн или сеял-
ка. В любом случае 
наши сервисные 
службы полностью 
дефектуют технику, 
выявляют её износ. 
Затем составляется 
перечень запасных 
частей, которые не-
обходимы сейчас 
или могут потре-
боваться вскоре, 
– поясняет Сергей 
Тихомиров. – Что-
то нужно заменить, 
что-то – отремонти-

ровать, а что-то мы рекомендуем взять про запас. 
Это первый, начальный этап работы. На втором этапе уже на-

чинается аналитика: специалисты компании изучают наиболее 
востребованные позиции – определённые детали и узлы, сег-
ментируют их и прогнозируют будущие поставки. Региональные 
филиалы компании непрерывно общаются: с одной стороны – с 
сельхозтоваропроизводителями, с другой – с отделом запасных 
частей. Исходя из этого формируются заявки по номенклатуре 
и количеству необходимых запчастей и расходников, чтобы 
закрыть потребности клиентов «АгроЦентраЗахарово».   

Напоминаем, для своих клиентов 
«АгроЦентрЗахарово» запускает программу 
межсезонного сервисного обслуживания: акция 
на ремонт техники в мастерской. Скидка до 15% до 
1 декабря 2023 года, 10% до 1 января 2024 года. 
Заранее подготовиться к новому полевому сезону 
– значит минимизировать риск выхода техники из 
строя в разгар полевых работ

СЕРВИС:  
ЧЕМ РАНЬШЕ – ТЕМ ДЕШЕВЛЕ
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– Уже на этом этапе мы понимаем, какие именно запчасти 
именно можем предложить хозяйству в оригинальном ис-
полнении. Если же такой возможности нет, тогда опираемся 
на свои наработки по деталям-аналогам, которые мы уже 
подобрали и проверили. Чаще всего это будет гораздо бы-
стрее и доступней. Речь идёт о производителях из Китая, 
Турции, даже Индии, – рассказывает Сергей Тихомиров. – 
На третьем этапе с этими заказами мы идём к поставщикам 
или производителям: размещаем заказы на производстве, 
привозим и закрываем потребности. 

– Если определённой позиции, определённой детали 
нет в России, то найти и привести её за две недели – это 
просто невозможная задача. Теперь для этого нужно 
в разы больше времени. А иногда это невозможно вовсе, 
– объясняет Сергей Тихомиров. – Ситуация не позволяет 
работать так, как это было полтора года назад – заказать 
и быстро получить. Даже в плане работы с новыми китай-
скими партнёрами это накладывает некоторые времен-
ные ограничения. Порой просто перевести деньги, учи-
тывая отключение России от системы SWIFT, – непростая 
задача. Положа руку на сердце, сегодня вообще никто не 
сможет дать 100%-гарантии, что нужная деталь придёт, тем 
более в установленный срок. У нас есть такие позиции, 
которых мы и наши клиенты ждём уже почти год. В этом 
плане мы стараемся найти альтернативу, находимся в по-
стоянном диалоге с нашими клиентами и поставщиками. И 
если поставка всё-таки возможна, люди готовы ждать. 

РЕГЛАМЕНТ – ПРЕЖДЕ ВСЕГО
Правильная эксплуатация техники и её последующее пла-

новое обслуживание в нынешних условиях приобретают 
весьма важное значение. Причины очевидны: халатное 
отношение к технике может обернуться простоем в самый 
разгар сельхозработ, а значит, лишними расходами и утра-
ченной прибылью хозяйства.

– При эксплуатации техники всегда необходимо строго 
соблюдать регламент. Техника, особенно самоходная, 
должна получать регулярное техническое обслуживание: 
двигатель, трансмиссия, гидравлические системы. В каждом 
случае необходима своевременная замена технических 
жидкостей. Если есть признаки нарушений в работе – нель-
зя затягивать с диагностикой, – предупреждает Сергей 
Тихомиров. 

Специалистами «АгроЦентрЗахарово» подобраны и апро-
бированы все необходимые технические жидкости новых 
поставщиков, в том числе российских. Ограничений по 
закупкам деталей в компании нет.

– В Сибири «АгроЦентрЗахарово» работает вот уже во-
семь лет: в каждом регионе от Омской области до Красно-
ярского края есть полноценный дилерский центр (отдел 
продаж, отдел сервиса, отдел запасных частей). Мы со-
трудничаем и с небольшими фермерскими хозяйствами, 
и с крупными федеральными агрохолдингами, – говорит 
Исполнительный директор по Сибирскому региону 
Денис ТЮРИН. – Рынок сельхозтехники – очень высоко-
конкурентный, у наших аграриев всегда есть выбор среди 
множества предложений. Однако мало предложить совре-
менную качественную технику – необходимо организовать 
достойное сервисное обслуживание, а также максимально 
комфортные для покупателя условия. Мы стараемся войти 
в ситуацию каждого клиента, предложить оптимальные для 
него варианты сотрудничества и гибкие условия оплаты. 
Важный фактор – личные отношения: с руководителями, 
специалистами хозяйств выстраиваем не просто партнёр-
ские, а дружеские связи. И, конечно же, мы оперативно 
реагируем на любые запросы наших клиентов. Это касается 
и техники, и запчастей, без которых эта техника не сможет 
работать. 

ДЕЛО ТЕХНИКИ

 Несмотря ни на что, «АгроЦентрЗахарово» 
продолжает оказывать гарантийное и 
постгарантийное обслуживание техники, 
по сути, брошенной официальными 
поставщиками: обязательства перед 
клиентами-аграриями – важнее всего
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Алтайский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
656905, Алтайский край, г. Барнаул, Проезд Южный, 37/1, тел.: +7 (3852) 22-35-68

Кемеровский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
650517, Кемеровская область, Кемеровский район, пос. Металлплощадка,  
ул. Воскресенская, 5-3, тел.: +7 (3843) 60-08-70

Красноярский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
66048, г. Красноярск, ул. Маерчака, 109П, тел.: +7 (391) 267-91-67

Кулундинский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
658920, Алтайский край, Кулундинский район, с. Кулунда, ул. Энергетиков, 3,  
тел.: +7 (913) 255-53-63

Курганский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
640027, г. Курган, ул. Дзержинского, 62, тел.: +7 (3522) 60-11-09, 60-11-19

Новосибирский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
630501, Новосибирская область, Новосибирский район, р.п. Краснообск,  
ул. Восточная, 20, тел.: +7 (383) 217-49-82

Омский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
644016, г. Омск, ул. Семиреченская, 130 корпус 7, тел.: +7 (3812) 37-36-06

Тюменский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
625530, Тюменская область, Винзилинское МО, п. Винзили, мкр-н Пышминская  
долина, ул. Агротехническая, 2, тел.:  +7 (3452) 68-48-91, +7 (3452) 68-48-92

Челябинский филиал ООО «АгроЦентрЗахарово»
454901, г. Челябинск, ул. Асфальтная, 5, тел.: +7 (351) 729-97-74

«АГРОЦЕНТРЗАХАРОВО» 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО РАБОТАЕТ 
ДЛЯ КЛИЕНТА» 

Рассказывает Алексей ВЛАСЕНКО, главный инженер 
растениеводческого подразделения свинокомплекса 
«Кудряшовский» (входит в агрохолдинг «СибАгро»):

– Время доставки необходимых запчастей за предыдущие 
полтора года увеличилось в два-три раза. Со своей стороны 
специалисты «АгроЦентрЗахарово», конечно, стараются 
максимально оперативно сделать всё, что зависит непо-
средственно от них: претензий к их работе у нас нет. 

Мы сотрудничаем с 2020 года, за это время приобрели у 
компании «АгроЦентрЗахарово» десять единиц техники: де-
вять посевных комплексов и один самоходный опрыскива-
тель Challenger Rogator. Сами по себе машины очень надёж-
ные, новые, серьёзного ремонта не требуют, а если что-то 
вдруг случится, инженеры «АгроЦентрЗахарово» реагируют 
на запросы практически день в день. Это важно, особенно 
учитывая расстояния: наше подразделение обрабатывает 90 
тыс. га в нескольких районах Новосибирской области. 

Сильная сторона «АгроЦентрЗахарово» – квалифициро-
ванные инженеры с хорошей подготовкой и наличие на 
складе самых ходовых запчастей, необходимых для техни-
ческого обслуживания и ремонта. 

С коллегой согласен Николай ВАКАРЕВ, главный 
инженер ООО ПХ «Сибирская Нива-Маслянино»:

– Если раньше авиадоставкой из-за границы можно было 
срочно привезти некоторые детали в течение одной-
двух недель, то теперь этот срок вырос до двух-трёх 
месяцев. В этих условиях особенно важно держать на 
складе необходимые запчасти. Ещё до Нового года парни 
из «АгроЦентрЗахарово» собирают заявки, заказывают для 
нас запчасти из-за границы без предоплаты, под наше чест-
ное слово: мы всё обязательно выкупим, так что к апрелю-
маю запчасти уже находятся в хозяйстве. 

С «АгроЦентрЗахарово» мы сотрудничаем уже больше 
пяти лет: у нас работают посевные комплексы Amity и 
Challenger, тракторы Massey Ferguson, а в этом году приоб-
рели комплект машин для хранения зерна в полимерном 
рукаве российской компании «Гритан». Если у нас случается 
поломка и мы с ней сами не справляемся, инженеры «Агро-
ЦентрЗахарово» максимум на следующий, а обычно в тот 
же самый день приезжают и возвращают технику в строй. 

Отдельное спасибо компании за поиск альтернативных 
производителей запчастей: «АгроЦентрЗахарово» пред-
лагает аналоги, подбирает различные варианты. Это за-
служивает уважения, ведь некоторые дилеры, к сожалению, 
от поддержки проданной техники устранились: нет ориги-
нальных запчастей – нет сервисного обслуживания. Зато 
«АгроЦентрЗахарово» действительно работает для клиента. 

Глеб КОЛЕСНИКОВ («Алтайский крестьянин»),  
Наталия ВОРОНИНСКАЯ («ПРЕДСЕДАТЕЛЬ»)

поставка с/х техники   сервис  запчасти| |

w w w. a g r o z e n t r . r u
Алтайский филиал ......... г. Барнаул, Проезд Южный, 37/1. Тел.: + 7 (3852) 22-35-68

Красноярский филиал ........ г. Красноярск, ул. Маерчака, 109П. Тел.: + 7 (391) 267-91-67

Кулундинский филиал ........... Алтайский край, Кулундинский район,
с. Кулунда, ул. Энергетиков, дом 3. Тел.: +7-913-255-53-63
Новосибирский филиал ...... Новосибирская область, Новосибирский район, 
р.п. Краснообск, ул. Восточная, 20. Тел.: +7 (383) 217-49-82

Кемеровский филиал ..... Кемеровская область, Кемеровский район, п. Металлплощадка, 
ул. Воскресенская, д. 5-3. Тел.: +7 (3843) 60-08-70

Омский филиал ...... г. Омск, ул. Семиреченская, д. 130, корпус 7. Тел.: + 7 (3812) 37-36-06
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ДЕЛО ТЕХНИКИ

ПОЛЕТЕЛИ ХИМИЧИТЬ?
Обработка полей с помощью беспилотников – технология, которая может серьёзно повысить 
эффективность применения агрохимии, и попутно существенно продвинуть цифровизацию и 
технологии точного земледелия в растениеводстве

Б
ПЛА за короткое время произвели 
революцию как в военном деле, 
так и в мирной жизни. Сельское 
хозяйство – не исключение: вслед 

за дронами, которые ведут съёмку и циф-
ровое картирование полей, а также следят 
за состоянием посевов, на поля приходят 
дроны-опрыскиватели.

Производители и дилеры беспилотников 
фиксируют большой интерес сибирских 
аграриев к этой технологии. Но, как всегда, 
есть нюансы. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ разузнал о 
перспективах применения БПЛА в химо-
бработках, о важных моментах технологии, 
о преимуществах и недостатках летающих 
опрыскивателей по сравнению с обычными 
«земными», об экономике вопроса – и об 
административных барьерах, препятствую-
щих дальнейшему развитию беспилотной 
авиации в сельском хозяйстве.

Нынешней осенью в хозяйстве «Соколово» 
Колыванского района 1300 гектаров пшени-
цы впервые было обработано гербицидами 
с помощью беспилотных летательных аппа-
ратов. Летающие опрыскиватели успешно 
«подсушили» глифосатом разнообразную 

зелень, полезшую в рост после дождей кон-
ца августа – начала сентября.

– Ситуация на этом поле была аховая: за 
сорняками уже пшеницы не было видно. Ни 
свалить в валок, ни опрыскиватель пустить 
– для этого не было ни времени, ни сухой 
почвы, – рассказывает гендиректор «Соко-
лово» Анатолий СТЕПАНОВ. – И мы решили, 
что это подходящий момент для проверки 
возможностей беспилотников в агрохими-
ческой обработке полей. Причём интересно 
было не только нам, но и местным жителям: 
полдеревни пришло смотреть «чего там 
Степанов опять затеял». Результат нас устро-
ил: БПЛА сработали качественно.

«МИНУС 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ФАКТОР»

Хозяйство Анатолия Степанова – пионер 
внедрения беспилотников (как и боль-
шинства других инноваций) в сельском хо-
зяйстве Новосибирской области. Квадро-
коптеры вот уже несколько лет являются 

неотъемлемой частью технологического 
процесса в «Соколово»: за каждым агро-
номом закреплён отдельный беспилотник, 
с помощью которых ведётся контроль ве-
гетации посевов и урожайности, монито-
ринг болезней и вредителей. Кроме того, 
дроны наряду с космическими снимками 
помогают и в точном картировании полей. 
Теперь, по словам руководителя, пришло 
время освоения новой ниши применения 
БПЛА.

– Классический наземный опрыскива-
тель уходит в прошлое, – уверен Степанов. 
– Прежде всего, беспилотники стоят в не-
сколько раз дешевле, это просто несрав-
нимые цифры, особенно сейчас, когда 
производители сельхозтехники ломят уже 
какие-то несусветные цены за свои маши-
ны. По предварительным расчётам наших 
специалистов, четыре квадрокоптера с 
20-литровыми растворными ёмкостями 
заменяют один большой мощный опры-
скиватель.

По словам директора ООО «Соколово», 
в следующем сезоне беспилотная тех-
нология обработок посевов СЗР будет 
тестироваться в хозяйстве уже на большей 
части площадей, а это более 12 тысяч га. 
Специалисты скрупулёзно оценят и по-
считают эффективность, производитель-
ность, экономию ресурсов, общие затраты, 
влияние на себестоимость продукции. 
Предварительные результаты, по словам 
Степанова, показывают преимущества 
беспилотных опрыскивателей по сравне-
нию с «классикой».

Во-первых, в этой технологии на порядок 
меньше расход воды: при традиционном 
«наземном» опрыскивании тратится около 
250 литров воды на гектар, а при мало-
объёмных обработках дронами – всего 10 

литров. А затраты на воду – это прежде 
всего затраты на её транспортировку на 
поля: ГСМ, зарплата водителей, амортиза-
ция техники.

Во-вторых, по скорости и качеству обра-
ботки квадрокоптеры как минимум не усту-
пают большому наземному опрыскивателю: 
несмотря на меньший захват –  
10 метров против 30, у дронов скорость 
движения выше. При этом нет колеи от 
колёс (а это площадь до 3% поля, между 
прочим), нет проблемы препятствий, не 
нужно ждать подсыхания почвы после дож-
дей: «заправили – включили – полетели», 
оперативность – темп работы здесь гораздо 
выше. Хотя, разумеется, многое тут будет 
зависеть от грузоподъёмности беспилотни-
ка, емкости растворного бака и аккумуля-
торной батареи. Ещё есть такой фактор, как 
ветер, снос раствора от ветровой нагрузки. 
Но этот фактор есть и в традиционной «на-
земной» технологии, и он просчитывается.

А самое важное преимущество техно-
логии опрыскивания с помощью БПЛА 
– она открывает новые возможности в 
точном цифровом земледелии, считает 
Анатолий Степанов:

– Вот уже несколько лет мы в нашем 
хозяйстве решаем задачу высокоточной 
химобработки полей, а именно очаговой 
«хирургической» работы по небольшим 
локальным участкам. И беспилотные опры-
скиватели, я полагаю, способны её, наконец, 
кардинально решить. То есть при появ-
лении на отдельном участке поля первых 
признаков болезни, вредителя, сорняка 
наш агроном, глядя на свежую цифровую 
карту поля, сможет принять решение – об-
работать срочно, или обработать через три 
дня – и загрузить дрону соответствующее 
производственное задание, точную карту 
обработок. И уже не нужно таскать на мно-
гие километры опрыскиватель, воду и пре-
параты, накручивая дополнительные рас-
ходы – это будет именно быстрое точечное 
воздействие. Работа агронома становится 
ещё более зрячей, ещё более эффективной.

Разумеется, для этой технологии нужна 
оцифровка полей, спутниковый и БПЛА-
мониторинг состояния посевов – полная 
достоверная информация о ситуации 
на поле в режиме «здесь и сейчас». Тем 
хозяйствам, у которых всего этого ещё нет, 
придётся это сделать или своими силами, 
или с помощью компаний – операторов 
беспилотников. Что, соответственно, сразу 
продвинет вперёд общий процесс цифро-
визации АПК.

Что касается препаратов и норм внесения, 
то индустрия агрохимии сейчас спешно 
подтягивается к этой перспективной теме: 
у ведущих зарубежных и российских произ-
водителей СЗР появляется всё больше пре-
паратов, которые применимы для БПЛА-об-
работок, с соответствующими рецептурами.

– В предстоящем сезоне оценим все осо-
бенности технологии, посчитаем, сделаем 
выводы, – резюмирует Анатолий Степанов. 
– Мы понимаем, что процесс это новый, бу-
дут неизбежные сложности и неожиданные 
моменты, предстоит обкатать технологию, 
поставить её «на крыло». Скорее всего, в 
хозяйстве появится новая штатная единица 
оператора БПЛА – при наших площадях 
и объёмах работ аутсорсингом мы не 
обойдёмся. Работа впереди большая, но, 
по-моему, интересная и перспективная. 
Экономический эффект также ещё пред-
стоит оценить, но, на мой взгляд, он может 
рассматриваться только в комплексе. Тут 
неуместен примитивный прямой счёт «за-
траты – выхлоп»: основную экономию я 
вижу в исключении человеческого фактора, 
а значит, в более высоком качестве всей 
агротехнологической цепочки.

«ЛЕТАЕМ 
НИЗЭНЬКО»: ВРОДЕ 
БЫ НЕЛЬЗЯ, НО В 
ПРИНЦИПЕ МОЖНО

Итак, технология химобработок бес-
пилотниками признана как минимум пер-
спективной и достойной рассмотрения. 

Один дрон-опрыскиватель 
при интенсивной работе  
за сутки может обработать 
до 150 га посевов

По этим специальным лакмусовым пла-
стинкам проверяют качество опрыски-
вания посевов с беспилотников
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революцию как в военном деле, 
так и в мирной жизни. Сельское 
хозяйство – не исключение: вслед 

за дронами, которые ведут съёмку и циф-
ровое картирование полей, а также следят 
за состоянием посевов, на поля приходят 
дроны-опрыскиватели.

Производители и дилеры беспилотников 
фиксируют большой интерес сибирских 
аграриев к этой технологии. Но, как всегда, 
есть нюансы. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ разузнал о 
перспективах применения БПЛА в химо-
бработках, о важных моментах технологии, 
о преимуществах и недостатках летающих 
опрыскивателей по сравнению с обычными 
«земными», об экономике вопроса – и об 
административных барьерах, препятствую-
щих дальнейшему развитию беспилотной 
авиации в сельском хозяйстве.

Нынешней осенью в хозяйстве «Соколово» 
Колыванского района 1300 гектаров пшени-
цы впервые было обработано гербицидами 
с помощью беспилотных летательных аппа-
ратов. Летающие опрыскиватели успешно 
«подсушили» глифосатом разнообразную 

зелень, полезшую в рост после дождей кон-
ца августа – начала сентября.

– Ситуация на этом поле была аховая: за 
сорняками уже пшеницы не было видно. Ни 
свалить в валок, ни опрыскиватель пустить 
– для этого не было ни времени, ни сухой 
почвы, – рассказывает гендиректор «Соко-
лово» Анатолий СТЕПАНОВ. – И мы решили, 
что это подходящий момент для проверки 
возможностей беспилотников в агрохими-
ческой обработке полей. Причём интересно 
было не только нам, но и местным жителям: 
полдеревни пришло смотреть «чего там 
Степанов опять затеял». Результат нас устро-
ил: БПЛА сработали качественно.
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Хозяйство Анатолия Степанова – пионер 
внедрения беспилотников (как и боль-
шинства других инноваций) в сельском хо-
зяйстве Новосибирской области. Квадро-
коптеры вот уже несколько лет являются 

неотъемлемой частью технологического 
процесса в «Соколово»: за каждым агро-
номом закреплён отдельный беспилотник, 
с помощью которых ведётся контроль ве-
гетации посевов и урожайности, монито-
ринг болезней и вредителей. Кроме того, 
дроны наряду с космическими снимками 
помогают и в точном картировании полей. 
Теперь, по словам руководителя, пришло 
время освоения новой ниши применения 
БПЛА.

– Классический наземный опрыскива-
тель уходит в прошлое, – уверен Степанов. 
– Прежде всего, беспилотники стоят в не-
сколько раз дешевле, это просто несрав-
нимые цифры, особенно сейчас, когда 
производители сельхозтехники ломят уже 
какие-то несусветные цены за свои маши-
ны. По предварительным расчётам наших 
специалистов, четыре квадрокоптера с 
20-литровыми растворными ёмкостями 
заменяют один большой мощный опры-
скиватель.

По словам директора ООО «Соколово», 
в следующем сезоне беспилотная тех-
нология обработок посевов СЗР будет 
тестироваться в хозяйстве уже на большей 
части площадей, а это более 12 тысяч га. 
Специалисты скрупулёзно оценят и по-
считают эффективность, производитель-
ность, экономию ресурсов, общие затраты, 
влияние на себестоимость продукции. 
Предварительные результаты, по словам 
Степанова, показывают преимущества 
беспилотных опрыскивателей по сравне-
нию с «классикой».

Во-первых, в этой технологии на порядок 
меньше расход воды: при традиционном 
«наземном» опрыскивании тратится около 
250 литров воды на гектар, а при мало-
объёмных обработках дронами – всего 10 

литров. А затраты на воду – это прежде 
всего затраты на её транспортировку на 
поля: ГСМ, зарплата водителей, амортиза-
ция техники.

Во-вторых, по скорости и качеству обра-
ботки квадрокоптеры как минимум не усту-
пают большому наземному опрыскивателю: 
несмотря на меньший захват –  
10 метров против 30, у дронов скорость 
движения выше. При этом нет колеи от 
колёс (а это площадь до 3% поля, между 
прочим), нет проблемы препятствий, не 
нужно ждать подсыхания почвы после дож-
дей: «заправили – включили – полетели», 
оперативность – темп работы здесь гораздо 
выше. Хотя, разумеется, многое тут будет 
зависеть от грузоподъёмности беспилотни-
ка, емкости растворного бака и аккумуля-
торной батареи. Ещё есть такой фактор, как 
ветер, снос раствора от ветровой нагрузки. 
Но этот фактор есть и в традиционной «на-
земной» технологии, и он просчитывается.

А самое важное преимущество техно-
логии опрыскивания с помощью БПЛА 
– она открывает новые возможности в 
точном цифровом земледелии, считает 
Анатолий Степанов:

– Вот уже несколько лет мы в нашем 
хозяйстве решаем задачу высокоточной 
химобработки полей, а именно очаговой 
«хирургической» работы по небольшим 
локальным участкам. И беспилотные опры-
скиватели, я полагаю, способны её, наконец, 
кардинально решить. То есть при появ-
лении на отдельном участке поля первых 
признаков болезни, вредителя, сорняка 
наш агроном, глядя на свежую цифровую 
карту поля, сможет принять решение – об-
работать срочно, или обработать через три 
дня – и загрузить дрону соответствующее 
производственное задание, точную карту 
обработок. И уже не нужно таскать на мно-
гие километры опрыскиватель, воду и пре-
параты, накручивая дополнительные рас-
ходы – это будет именно быстрое точечное 
воздействие. Работа агронома становится 
ещё более зрячей, ещё более эффективной.

Разумеется, для этой технологии нужна 
оцифровка полей, спутниковый и БПЛА-
мониторинг состояния посевов – полная 
достоверная информация о ситуации 
на поле в режиме «здесь и сейчас». Тем 
хозяйствам, у которых всего этого ещё нет, 
придётся это сделать или своими силами, 
или с помощью компаний – операторов 
беспилотников. Что, соответственно, сразу 
продвинет вперёд общий процесс цифро-
визации АПК.

Что касается препаратов и норм внесения, 
то индустрия агрохимии сейчас спешно 
подтягивается к этой перспективной теме: 
у ведущих зарубежных и российских произ-
водителей СЗР появляется всё больше пре-
паратов, которые применимы для БПЛА-об-
работок, с соответствующими рецептурами.

– В предстоящем сезоне оценим все осо-
бенности технологии, посчитаем, сделаем 
выводы, – резюмирует Анатолий Степанов. 
– Мы понимаем, что процесс это новый, бу-
дут неизбежные сложности и неожиданные 
моменты, предстоит обкатать технологию, 
поставить её «на крыло». Скорее всего, в 
хозяйстве появится новая штатная единица 
оператора БПЛА – при наших площадях 
и объёмах работ аутсорсингом мы не 
обойдёмся. Работа впереди большая, но, 
по-моему, интересная и перспективная. 
Экономический эффект также ещё пред-
стоит оценить, но, на мой взгляд, он может 
рассматриваться только в комплексе. Тут 
неуместен примитивный прямой счёт «за-
траты – выхлоп»: основную экономию я 
вижу в исключении человеческого фактора, 
а значит, в более высоком качестве всей 
агротехнологической цепочки.

«ЛЕТАЕМ 
НИЗЭНЬКО»: ВРОДЕ 
БЫ НЕЛЬЗЯ, НО В 
ПРИНЦИПЕ МОЖНО

Итак, технология химобработок бес-
пилотниками признана как минимум пер-
спективной и достойной рассмотрения. 

Один дрон-опрыскиватель 
при интенсивной работе  
за сутки может обработать 
до 150 га посевов

По этим специальным лакмусовым пла-
стинкам проверяют качество опрыски-
вания посевов с беспилотников



70 8 (133) октябрь 2023  / predsedatel-apk.ru

Ещё одно известное сельхозпредприятие 
НСО – «Дары Ордынска» – в нынешнем году 
в режиме эксперимента обработало первые 
пять гектаров овощных культур с помощью 
квадрокоптеров. В Томской области агро-
фирма «Межениновская» (холдинг «Сибир-
ский премьер») планирует не только приме-
нять, но и производить дроны из китайских 
запчастей, совместно с одной из томских 
научно-производственных компаний.

А вот у соседей в Алтайском крае успешная 
практика «небесных» обработок полей СЗР 
продолжается уже третий сезон. В сельхоз-
предприятии «Приоритет Агро» в Курьинском 
районе с 2021 года обрабатывают с помощью 
дронов порядка 5 тысяч гектаров посевов. Это 
хозяйство вообще является главной площад-
кой и главным пропагандистом технологии в 
регионе: здесь, например, работает первый в 
России студенческий сельскохозяйственный 
отряд операторов дронов «Вираж», подготов-
ленный «Летной школой» АГАУ.

– Интерес сибирских аграриев к этой 
технологии растёт, – говорит руководитель 
проекта развития беспилотной авиации 
компании «Агродом» Владимир МАЛОВ 
(Краснодарский край). – Как это обычно 
бывает, народ разделился на три примерно 
равные части: одни с энтузиазмом включа-
ются в освоение беспилотных опрыскива-
телей, другие осторожно присматриваются, 
третьи – категорически не доверяют: «Ни-
когда такого не было, это невозможно, и 
пробовать не буду!» Это всё временно: про-
изводственная и экономическая эффектив-
ность такого метода внесения СЗР доказана 
практикой. Цифры говорят сами за себя 

(это данные одного из ведущих алтайских 
хозяйств): химобработка традиционным 
наземным опрыскивателем обходится в 
среднем в 370 рублей на гектар. Обработка 
беспилотником – 25-30 рублей. А если к это-
му добавить то, что при обработке БПЛА нет 
«вытаптывания» как минимум трёх процен-
тов поля, то экономия ещё более очевидна.

По словам Малова, беспилотное внесение 
СЗР эффективно в хозяйствах размером от 
100 гектаров: на меньших площадях в БПЛА 
смысла нет – справится и обычный трактор 
с опрыскивателем. Но в Сибири с её раз-
мерами сельхозугодий в ближайшие год-два 
эта технология станет популярной, уверен 
эксперт.

Что касается самого «железа» и программ-
ного обеспечения, то абсолютное большин-
ство беспилотников, разумеется, китайского 
происхождения. По приблизительным 
оценкам профильной ассоциации «Аэро-
некст», сегодня в российском АПК работают 
порядка 1000 китайских беспилотников. 
Отечественная же «дроностроительная» 
индустрия по понятным причинам пока на-
ходится в зачаточном состоянии. Впрочем, в 
связи с известными событиями эта отрасль 
объявлена одной из приоритетных и сейчас 
пользуется повышенным вниманием госу-
дарства, с соответствующими бюджетными 
вливаниями в перспективные проекты.

Большой переполох летом наделала 
новость о запрете Китаем с 1 сентября экс-
порта дронов массой свыше 7 кг. Но – рабо-
тает «параллельный импорт», экзотические 
обходные схемы поставок комплектующих, 
так что по части наличия самих аппаратов 
аграриям, скорее всего, беспокоиться не 
стоит: что-нибудь придумают, никакие 
границы и санкции бизнес ещё никогда не 
останавливали.

Куда более серьёзным тормозом развития 
беспилотных технологий в российском сель-
ском хозяйстве, по мнению экспертов, может 
стать административное регулирование со 
стороны родного государства. Причём вред 
нарождающейся отрасли может нанести как 
правовой вакуум, который есть сегодня, так и 
излишний административный контроль.

Авиация – сверхзарегулированная от-
расль, что совершенно обоснованно: без-
опасность превыше всего. Не говоря уже об 
актуальных военных аспектах. Но что касает-
ся беспилотников, то их встраиванием в об-
щую систему воздушного пространства стра-
ны до последнего времени никто толком не 
занимался. Поэтому агродроны до сих пор 
должны подчиняться многочисленным пра-

А КАК У НИХ
• Бурное развитие технология хи-

мобработки полей беспилотниками 
получила в Китае. Количество БПЛА, 
занятых на этих работах, составляет 
40 тысяч, а площадь посевов, опры-
скиваемых дронами – более 18 мил-
лионов гектаров. Внутренний рынок 
агродронов-опрыскивателей в Китае 
в 2021 году оценивался в 11,6 млрд юа-
ней (1,7 млрд долларов)

С 2017 года Минсельхоз КНР выдаёт 
аграриям, фермерским кооперати-
вам и сервисным агрохимическим 
компаниям в провинциях субсидии на 
приобретение беспилотников-опры-
скивателей для защиты растений. 
Например, в провинции Аньхой на 
покупку малого БПЛА с растворным 
баком от 10 до 15 литров можно полу-
чить компенсацию в 16 000 юаней, а 
на дрон с баком больше 15 литров – 
20 000 юаней.

• В Евросоюзе химобработки посе-
вов с помощью авиации и беспилот-
ников запрещены (директива Евро-
парламента 2009/128/EC). Однако, как 
и во всех запретах ЕС, есть лазейка: 
отдельное хозяйство может получить 
спецразрешение на химобработки с 
воздуха, если докажет властям, что 
на его полях, цитата, «не существует 
какой-либо альтернативы распы-
лению пестицидов с воздуха, либо 
являются очевидными преимущества 
распыления с воздуха по сравнению 
с внесением пестицидов наземным 
способом».

вилам и регламентам «большой» авиации, а 
отдельной нормативной базы пока нет.

К примеру, в данный момент, по словам 
экспертов, фактически невозможна реги-
страция и эксплуатация БПЛА весом более 30 
килограммов: процедура постановки такого 
аппарата на учёт так запутана, что «хождение 
по мукам» может длиться месяцами и годами, 
с непредсказуемым итогом.

– Беспилотники от 150 граммов до 30 кг мо-
гут свободно летать на большей части терри-
тории России (за исключением специальных 
запретов на полёты в приграничных реги-
онах, связанных со СВО), – рассказал ПРЕД-
СЕДАТЕЛЮ Евгений МАКАРОВ, руководитель 
томской компании «Смотрим с неба» (произ-
водство с/х беспилотников и программного 
обеспечения для БПЛА). – А вот всё, что тяже-
лее 30 кг, должно быть поставлено на учёт в 
Росавиации как малое воздушное судно. Но 
сделать это невозможно, поэтому любой за-
пуск дрона без толстого пакета разрешений, 
удостоверений, карт полётов, согласований 
– это формально уже нарушение закона. 
Вначале тяжёлые БПЛА вообще хотели при-
равнять к большой авиации, без упрощений. 
Пять лет в органах власти ведутся дискуссии 
на эту тему, и пока никаких серьёзных подви-
жек. Пройти сертификацию тяжёлого БПЛА 
сегодня – это почти то же самое, что пройти 
сертификацию самолёта.

– Нет процедур, нет утверждённого пакета 
документов, – продолжает эксперт. – К при-
меру, у нас в Томской области формально 
вроде бы разрешается эксплуатация дронов 
тяжелее 30 кг. Но когда звонишь в профиль-
ные авиационные ведомства и спрашиваешь, 
что для этого нужно сделать, какие бумаги 
получить, внятного ответа нет. А для импорт-
ного дрона, например, ещё требуется справ-
ка, что данный аппарат не стоит на учёте 
где-нибудь за рубежом. Где такую справку 
получить, в какой форме – тоже вопрос. На 
такой законодательной базе строить бизнес 
и развивать отрасль очень сложно.

По словам Макарова, сейчас наверху речь 
идёт о том, что регистрация БПЛА и прочие 
сопутствующие разрешения будут прохо-
дить в электронном виде, через личный ка-
бинет в Росавиации или в Госуслугах. В этом 
случае процедура упростится: разработчики 
и операторы дронов увидят, наконец, хотя 
бы чёткий список требований и документов.

Но если всё останется как есть, то аграриям 
придётся довольствоваться малыми дрона-
ми, весом менее 30 кг.

– В этом случае какого-то критичного ущер-
ба в производительности по сравнению с 

тяжёлыми дронами не будет, – полагает экс-
перт. – На 30-килограммовый дрон можно 
повесить 15-литровый растворный бак. Нор-
ма препарата при малообъёмном внесении 
СЗР в среднем составляет 5-8 литров на гек-
тар. С учётом сложноконтурных полей Сиби-
ри, и особенно в Томской области, с полным 
баком летать нет необходимости, он обычно 
заполняется наполовину или на две трети. В 
любом варианте будем исходить из тех воз-
можностей и правил, которые есть.

Кстати, характерный момент: ваш корре-
спондент пытался получить комментарий 

от представителей одного крупного сибир-
ского сельхозпредприятия, которое ранее 
объявило о большом производственном 
эксперименте по внесению СЗР с помощью 
беспилотников. Но там общаться на эту тему 
отказались наотрез. «Пока нет чётких норм 
законодательства по применению БПЛА, 
комментировать нашу работу не будем», – 
был короткий ответ.

– Да, нормативная база, как обычно, отстала 
от развития технологии. Но остановить про-
гресс невозможно, и агродроны всё-таки 
летают, несмотря на отсутствие «разрешитель-

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Евгений МАКАРОВ
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Ещё одно известное сельхозпредприятие 
НСО – «Дары Ордынска» – в нынешнем году 
в режиме эксперимента обработало первые 
пять гектаров овощных культур с помощью 
квадрокоптеров. В Томской области агро-
фирма «Межениновская» (холдинг «Сибир-
ский премьер») планирует не только приме-
нять, но и производить дроны из китайских 
запчастей, совместно с одной из томских 
научно-производственных компаний.

А вот у соседей в Алтайском крае успешная 
практика «небесных» обработок полей СЗР 
продолжается уже третий сезон. В сельхоз-
предприятии «Приоритет Агро» в Курьинском 
районе с 2021 года обрабатывают с помощью 
дронов порядка 5 тысяч гектаров посевов. Это 
хозяйство вообще является главной площад-
кой и главным пропагандистом технологии в 
регионе: здесь, например, работает первый в 
России студенческий сельскохозяйственный 
отряд операторов дронов «Вираж», подготов-
ленный «Летной школой» АГАУ.

– Интерес сибирских аграриев к этой 
технологии растёт, – говорит руководитель 
проекта развития беспилотной авиации 
компании «Агродом» Владимир МАЛОВ 
(Краснодарский край). – Как это обычно 
бывает, народ разделился на три примерно 
равные части: одни с энтузиазмом включа-
ются в освоение беспилотных опрыскива-
телей, другие осторожно присматриваются, 
третьи – категорически не доверяют: «Ни-
когда такого не было, это невозможно, и 
пробовать не буду!» Это всё временно: про-
изводственная и экономическая эффектив-
ность такого метода внесения СЗР доказана 
практикой. Цифры говорят сами за себя 

(это данные одного из ведущих алтайских 
хозяйств): химобработка традиционным 
наземным опрыскивателем обходится в 
среднем в 370 рублей на гектар. Обработка 
беспилотником – 25-30 рублей. А если к это-
му добавить то, что при обработке БПЛА нет 
«вытаптывания» как минимум трёх процен-
тов поля, то экономия ещё более очевидна.

По словам Малова, беспилотное внесение 
СЗР эффективно в хозяйствах размером от 
100 гектаров: на меньших площадях в БПЛА 
смысла нет – справится и обычный трактор 
с опрыскивателем. Но в Сибири с её раз-
мерами сельхозугодий в ближайшие год-два 
эта технология станет популярной, уверен 
эксперт.

Что касается самого «железа» и программ-
ного обеспечения, то абсолютное большин-
ство беспилотников, разумеется, китайского 
происхождения. По приблизительным 
оценкам профильной ассоциации «Аэро-
некст», сегодня в российском АПК работают 
порядка 1000 китайских беспилотников. 
Отечественная же «дроностроительная» 
индустрия по понятным причинам пока на-
ходится в зачаточном состоянии. Впрочем, в 
связи с известными событиями эта отрасль 
объявлена одной из приоритетных и сейчас 
пользуется повышенным вниманием госу-
дарства, с соответствующими бюджетными 
вливаниями в перспективные проекты.

Большой переполох летом наделала 
новость о запрете Китаем с 1 сентября экс-
порта дронов массой свыше 7 кг. Но – рабо-
тает «параллельный импорт», экзотические 
обходные схемы поставок комплектующих, 
так что по части наличия самих аппаратов 
аграриям, скорее всего, беспокоиться не 
стоит: что-нибудь придумают, никакие 
границы и санкции бизнес ещё никогда не 
останавливали.

Куда более серьёзным тормозом развития 
беспилотных технологий в российском сель-
ском хозяйстве, по мнению экспертов, может 
стать административное регулирование со 
стороны родного государства. Причём вред 
нарождающейся отрасли может нанести как 
правовой вакуум, который есть сегодня, так и 
излишний административный контроль.

Авиация – сверхзарегулированная от-
расль, что совершенно обоснованно: без-
опасность превыше всего. Не говоря уже об 
актуальных военных аспектах. Но что касает-
ся беспилотников, то их встраиванием в об-
щую систему воздушного пространства стра-
ны до последнего времени никто толком не 
занимался. Поэтому агродроны до сих пор 
должны подчиняться многочисленным пра-

А КАК У НИХ
• Бурное развитие технология хи-

мобработки полей беспилотниками 
получила в Китае. Количество БПЛА, 
занятых на этих работах, составляет 
40 тысяч, а площадь посевов, опры-
скиваемых дронами – более 18 мил-
лионов гектаров. Внутренний рынок 
агродронов-опрыскивателей в Китае 
в 2021 году оценивался в 11,6 млрд юа-
ней (1,7 млрд долларов)

С 2017 года Минсельхоз КНР выдаёт 
аграриям, фермерским кооперати-
вам и сервисным агрохимическим 
компаниям в провинциях субсидии на 
приобретение беспилотников-опры-
скивателей для защиты растений. 
Например, в провинции Аньхой на 
покупку малого БПЛА с растворным 
баком от 10 до 15 литров можно полу-
чить компенсацию в 16 000 юаней, а 
на дрон с баком больше 15 литров – 
20 000 юаней.

• В Евросоюзе химобработки посе-
вов с помощью авиации и беспилот-
ников запрещены (директива Евро-
парламента 2009/128/EC). Однако, как 
и во всех запретах ЕС, есть лазейка: 
отдельное хозяйство может получить 
спецразрешение на химобработки с 
воздуха, если докажет властям, что 
на его полях, цитата, «не существует 
какой-либо альтернативы распы-
лению пестицидов с воздуха, либо 
являются очевидными преимущества 
распыления с воздуха по сравнению 
с внесением пестицидов наземным 
способом».

вилам и регламентам «большой» авиации, а 
отдельной нормативной базы пока нет.

К примеру, в данный момент, по словам 
экспертов, фактически невозможна реги-
страция и эксплуатация БПЛА весом более 30 
килограммов: процедура постановки такого 
аппарата на учёт так запутана, что «хождение 
по мукам» может длиться месяцами и годами, 
с непредсказуемым итогом.

– Беспилотники от 150 граммов до 30 кг мо-
гут свободно летать на большей части терри-
тории России (за исключением специальных 
запретов на полёты в приграничных реги-
онах, связанных со СВО), – рассказал ПРЕД-
СЕДАТЕЛЮ Евгений МАКАРОВ, руководитель 
томской компании «Смотрим с неба» (произ-
водство с/х беспилотников и программного 
обеспечения для БПЛА). – А вот всё, что тяже-
лее 30 кг, должно быть поставлено на учёт в 
Росавиации как малое воздушное судно. Но 
сделать это невозможно, поэтому любой за-
пуск дрона без толстого пакета разрешений, 
удостоверений, карт полётов, согласований 
– это формально уже нарушение закона. 
Вначале тяжёлые БПЛА вообще хотели при-
равнять к большой авиации, без упрощений. 
Пять лет в органах власти ведутся дискуссии 
на эту тему, и пока никаких серьёзных подви-
жек. Пройти сертификацию тяжёлого БПЛА 
сегодня – это почти то же самое, что пройти 
сертификацию самолёта.

– Нет процедур, нет утверждённого пакета 
документов, – продолжает эксперт. – К при-
меру, у нас в Томской области формально 
вроде бы разрешается эксплуатация дронов 
тяжелее 30 кг. Но когда звонишь в профиль-
ные авиационные ведомства и спрашиваешь, 
что для этого нужно сделать, какие бумаги 
получить, внятного ответа нет. А для импорт-
ного дрона, например, ещё требуется справ-
ка, что данный аппарат не стоит на учёте 
где-нибудь за рубежом. Где такую справку 
получить, в какой форме – тоже вопрос. На 
такой законодательной базе строить бизнес 
и развивать отрасль очень сложно.

По словам Макарова, сейчас наверху речь 
идёт о том, что регистрация БПЛА и прочие 
сопутствующие разрешения будут прохо-
дить в электронном виде, через личный ка-
бинет в Росавиации или в Госуслугах. В этом 
случае процедура упростится: разработчики 
и операторы дронов увидят, наконец, хотя 
бы чёткий список требований и документов.

Но если всё останется как есть, то аграриям 
придётся довольствоваться малыми дрона-
ми, весом менее 30 кг.

– В этом случае какого-то критичного ущер-
ба в производительности по сравнению с 

тяжёлыми дронами не будет, – полагает экс-
перт. – На 30-килограммовый дрон можно 
повесить 15-литровый растворный бак. Нор-
ма препарата при малообъёмном внесении 
СЗР в среднем составляет 5-8 литров на гек-
тар. С учётом сложноконтурных полей Сиби-
ри, и особенно в Томской области, с полным 
баком летать нет необходимости, он обычно 
заполняется наполовину или на две трети. В 
любом варианте будем исходить из тех воз-
можностей и правил, которые есть.

Кстати, характерный момент: ваш корре-
спондент пытался получить комментарий 

от представителей одного крупного сибир-
ского сельхозпредприятия, которое ранее 
объявило о большом производственном 
эксперименте по внесению СЗР с помощью 
беспилотников. Но там общаться на эту тему 
отказались наотрез. «Пока нет чётких норм 
законодательства по применению БПЛА, 
комментировать нашу работу не будем», – 
был короткий ответ.

– Да, нормативная база, как обычно, отстала 
от развития технологии. Но остановить про-
гресс невозможно, и агродроны всё-таки 
летают, несмотря на отсутствие «разрешитель-

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Евгений МАКАРОВ
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ных» документов и общий правовой вакуум 
в этой сфере. – говорит Владимир Малов из 
компании «Агродом». – При этом и сами вла-
сти понимают, что летать нужно, агродроны 
– это жизненно важная сфера сельского 
хозяйства, это будущее АПК, его новый уро-
вень. И пока на самом деле о каких-то санк-
циях и репрессиях в отношении аграриев 
или операторов БПЛА мы не слышим. Что, 
разумеется, не снимает задачи ускоренного 
создания внятного законодательства для 
беспилотников.

По словам Владимира Малова, оптималь-
ным решением было бы вообще вывести 
сельскохозяйственные БПЛА из-под общего 
авиационного регулирования: высота полё-
та дронов-опрыскивателей –  
5-7 метров, и критичных угроз для безопас-
ности тут нет и в помине.

– Главное сейчас – не пережать в админи-
стративном плане, не навредить отрасли 
излишним госрегулированием, как это, увы, 

часто случается. Вот, пожалуй, единственный 
запрос к государству и от создателей агро-
дронов, и от операторов, и от сельхозпроиз-
водителей.

Впрочем, некоторые послабления в прави-
лах эксплуатации агродронов государство 
всё же вводит уже сейчас. Причём как раз 
для химобработок полей. 8 сентября вы-
шло постановление Правительства РФ об 
установлении в 12 регионах России экс-
периментального правового режима «для 
обеспечения условий для выполнения 
высокоавтоматизированных операций 
по внесению средств защиты растений с 
применением беспилотных авиационных 
систем». В Сибири в этот список попали 
Новосибирская область и Алтайский край. 
Власти намерены изучить эффективность 
самой технологии опрыскивания с воздуха, 
а также административные моменты, сопро-
вождающие эту сферу.

В рамках эксперимента допуск агродронов 
к эксплуатации, допуск операторов БПЛА и 
допуск к полётам и выполнению сельхозра-
бот будет осуществляться в уведомительном 
порядке – нет необходимости бегать за бес-
численными разрешениями. Облегчается и 
регулирование использования воздушного 
пространства, далее цитата из документа: 
«Запрещения или ограничения использова-
ния воздушного пространства не устанавли-
ваются при выполнении работ по внесению 
средств защиты растений в пределах пря-
мой видимости на высоте не более 30 ме-
тров от земной поверхности, на удалении не 
менее 5 километров от контрольных точек 
аэродромов и 2 километров от посадочных 
площадок». Ожидается, что с 1 марта 2024 
года власти введут такой облегчённый по-
рядок для агродронов уже на постоянной 
основе – и по всей стране.

Павел БЕРЕЗИН

ДЕЛО ТЕХНИКИ

КСТАТИ, О «ПТИЧКАХ»: НЕ ВСЁ ТАК ПРОСТО
Популярный российский аграрный блогер 

и фермер Никита ТОКМАКОВ опубликовал 
предварительные результаты испытаний БП-
ЛА-опрыскивателей партнёрами-аграриями. 
Вот некоторые выдержки:

 ⊳ Дроны не справляются с краями полей, рас-
положенными рядом с лесополосами. Дроны 
«боятся» веток, а воздушным потоком про-
дукт туда никак не задует.

 ⊳ Дроны «пробивают» воздушным потоком до нижних ли-
стьев пропашных, но в плотном стеблестое сплошного по-
сева зерновых – нет.

 ⊳ Рабочие нормы раствора от 8 до 15 л/га.
 ⊳ В связи с низким расходом рабочей жидкости контактные 
инсектициды показывают низкую эффективность.

 ⊳ Для дрона крайне важно соблюдать регламент работ:
• скорость ветра 2-3м/с;
• температура до 25;
• влажность воздуха 50-60%+;
• желательно без прямых солнечных лучей – капля малень-

кая и очень быстро высыхает.
• таким образом, предпочтительна работа ночью.
• рос обработки дроном не боятся.
 ⊳ Опыты с гербицидами показали, что работа при УМО (уль-
трамалообъёмном опрыскивании, – прим. ред.), когда име-
ем высокую концентрацию ДВ в растворе, может «сжечь» 
культуры на ряде препаратов. Но не на всех. Нужно тести-
ровать.

 ⊳ Сложные баковые смеси в дронах приводят к снижению 
урожайности культур из-за высоких концентраций.
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ДЕЛО ТЕХНИКИ

Несмотря на то, что роторный зерноуборочный комбайн AGRO-LIDER™ FD6300 появился на российском 
рынке недавно, руководители хозяйств успели оценить его преимущества. Демонстрационные показы 
прошли по всей Сибири, а несколько алтайских сельхозпредприятий уже готовы приобрести комбайн 
AGRO-LIDER™ в следующем году. 

AGRO-LIDER™ – азиатский 
комбайн для российского поля

ассказываем, почему этой сельхозмашине уда-
лось так быстро завоевать доверие аграриев. 
Подходит ли китайский комбайн для 
российского поля? Да! Прежде чем предложить 
отечественному рынку эти сельхозмашины, 

официальный поставщик бренда AGRO-LIDER™ – компания 
«Агропро», совместно с Нанкинским НИИ механизации сель-
ского хозяйства и Шаньдунским технологическим универси-
тетом, тестировал их в Китае в течение двух сезонов. В ходе 
испытаний в конструкцию вносились изменения специально 
для работы в условиях нашей страны (и Сибири в частно-
сти). Кстати, это касается не только FD6300, но и ещё одной 
модели от AGRO-LIDER™ – комбайна FD5240.

ВЫСОКАЯ ПРОХОДИМОСТЬ  
И ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ

– Высокий клиренс в 50 см и полный привод – это реальное 
преимущество нашей техники, которое крайне актуально для 
переувлажнённых зон Сибири и Дальнего Востока, – отмеча-
ет директор по продуктовой линейке AGRO-LIDER™ ком-
пании «АгроПро» Евгений КОРНЕЙЧУК. – Благодаря этому 
комбайны могут успешно работать на полях со сложным 

рельефом, а также с лёгкостью 
переезжать с поля на поле. Кро-
ме того, мы можем оснастить 
комбайн гусеничным движи-
телем вместо передних колес. 
Полугусеничный ход позволяет 
повысить проходимость и тяго-
во-сцепные качества машины 
при работе в зонах с влажными 
и рыхлыми почвами, характер-
ными для ряда регионов Сиби-
ри. Наклонная камера комбайна 
автоматически копирует рельеф 
поля, комбайн не останавливает-
ся перед каждым препятствием, 
движется с равномерной ско-
ростью. Как следствие, произ-
водительность при работе на 
полях со сложным рельефом 
не уменьшается. Механическая 
трансмиссия на всех трёх пере-
дачах повышает проходимость 
машины. 

Внезапная перемена погоды 
для резко континентального 
климата Сибири – норма, а не 
исключение из правил, поэтому 
во время уборочной на счету 
каждый час. Комбайн  
AGRO-LIDER™ FD6300 от можно 
использовать в различных погод-

ных условиях благодаря увеличенной площади зоны обмолота 
и сепарации. Влажная солома или трудновымолачиваемые 
культуры для этих сельхозмашин – не проблема. А высокая 
производительность позволяет комбайну убирать урожай 
в сжатые сроки максимально эффективно. Бункер объёмом 
9 600 литров полностью разгружается всего за две с полови-
ной минуты, а скорость загрузки составляет 75 литров в минуту. 

ВСЕ ВИДЫ КУЛЬТУР,  
ЛЮБЫЕ ОБЪЁМЫ УРОЖАЯ

– Роторный комбайн AGRO-LIDER™ FD6300 имеет большую 
площадь обмолота, сепарации и очистки – это позволяет 

Р
Демопоказ комбайна  

Agro-Lider FD6300
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AGRO-LIDER™ – азиатский 
комбайн для российского поля

работать с большим объёмом зерна. В базовой комплек-
тации FD6300 имеются разные виды подбарабаньев для 
уборки большинства актуальных для России сельхозкультур. 
Изменяя подбарабанье и скорость вращения ротора, можно 
настроить машину под текущие условия уборки и разные 
культуры. Возможность регулировки оборотов ротора на 
различных культурах снижает потери за счёт бережного 
отношения к зерну, а два вида решет и большая площадь 
системы очистки под аэродинамическим управлением спо-
собствуют адаптации под практически все виды культур и 
любые объёмы урожая, – отмечает Евгений Коронейчук. 
– AGRO-LIDER™ FD6300 работает бережно, а вы получаете 
зерно достойного качества. Роторная технология обеспечи-
вает более высокую производительность, а благодаря щадя-
щему обмолоту значительно снижаются потери при дробле-
нии таких культур как кукуруза, соя, горох и другие. 

Во время уборочной кампании на счету не только каждый 
час, но и каждая тонна топлива. И в этом отношении комбайн 
AGRO-LIDER™ тоже соответствует пожеланиям аграриев. На 
комбайн устанавливаются различные типы жаток: грузоподъ-
ёмность наклонной камеры комбайна позволяет работать с 
жатками шириной до 9 метров, а ширина её корпуса равна 
ширине приёмного конуса ротора, что устраняет дополни-
тельные нагрузки на молотильно-сепарирующее устройство 
при подаче массы. Низкое сопротивление при прохождении 
массы требует меньшего крутящего момента и снижает 
расход топлива. 

КОМФОРТ,  
ИНФОРМАТИВНОСТЬ,  
ПРОСТОТА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ

На рабочем мониторе, которым оснащена кабина комбайна, 
отражены основные параметры работы двигателя, объёма то-
плива в баке, датчика загрузки бункера. В зависимости от усло-
вий уборки подачу топлива можно настроить в трёх режимах. 
Система оповещает оператора о необходимости заправки.

Комфортные условия работы механизатора тоже влияют на 
эффективность уборки: пневматическая подвеска регулирует 
жесткость, подлокотников и наклон спинки кресла, рабочий под-
локотник интегрирован в консоль кресла оператора. У рулевой 
колонки есть различные виды настройки по высоте и углу атаки.

В базовой комплектации на комбайн установлены четыре виде-
окамеры: заднего вида (включается автоматически при заднем 
ходе), в бункере, на выгрузном шнеке, а также боковая камера 
(помощник правого зеркала – захватывает двигательный отсек).

– Все изображения с камер можно проецировать в виде од-
ной или нескольких картинок на мониторе большой площади, 
– продолжает Евгений Корнейчук. – И, конечно, на монитор 
выводятся все рабочие параметры. Сама по себе машина в 
настройке достаточно проста: основные параметры задаются 
либо из кабины с помощью клавиши, либо производятся вруч-
ную. Механизаторов мы обучаем работе с роторной технологи-
ей, чтобы они могли получить максимальный КПД от машины. 
На запуск комбайна и тренинг для оператора потребуется от 
двух дней. Один из них полностью посвящается практической 
работе.

Гарантия на технику AGRO-LIDER™ составляет 12 месяцев. 
А как обстоит ситуация с доступностью запчастей? Этот вопрос 
волнует всех аграриев, столкнувшихся за последние месяцы с 
дефицитом запчастей европейского и американского произ-
водства. Не случится ли так, что китайская техника остановится 
без доставки важных узлов и комплектующих? Машинам AGRO-
LIDER™ это точно не грозит. Завод-изготовитель самостоятельно 
производит основной ряд комплектующих и составных частей 
системы подачи, обмолота и транспортировки зерна. На скла-
дах у российских дилеров бренда AGRO-LIDER™ всегда в на-
личии необходимые запчасти и комплектующие, а их доставка 
не займёт много времени. Кроме того, в базовой комплектации 
комбайна предусмотрен набор запчастей и комплектующих, 
которые могут понадобиться во время эксплуатации.

Фотографии сделаны 3.10.2023 г.  
в КФХ Долгово Е.А.,  Ребрихинский район  

Алтайского края, с. Подстепное

AGRO-LIDER™ FD 6300 – 
современный роторный комбайн нового 
поколения, который не уступает по показателям 
технике европейского производства. Машина 
предназначена для уборки всех зерновых и 
зернобобовых культур, включая мелкосеменные, 
а также гречихи. Пропускная способность 
соответствует 6 классу и составляет до 20 тонн 
зерна в час. Тип движителя – гидростатический. 
FD 6300 имеет сравнительно небольшой вес – 12 
тонн без жатки. Это надёжная сельхозмашина по 
разумной цене, которая заинтересует хозяйства, 
работающие на технике эконом-класса

AGRO-LIDER™ – это качественная техника, 
оперативное дилерское сопровождение, постоянное 
наличие запчастей и комплектующих. В самое ближайшее 
время в линейке бренда появятся более мощные модели 
тракторов и комбайнов. Следите за новостями!

8-800-600-74-35

+7 (983) 102-77-98
info@agropro-shop.ru
www.agropro-shop.ru
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ДЕЛО ТЕХНИКИ

Ни одно важное мероприятие аграрной отрасли не обходится без громких премьер. Компания 
«ЭкоНиваСибирь» продолжает знакомить аграриев региона с достижениями мирового 
сельхозмашиностроения. Представляем новые имена, которые уже совсем скоро будут у всех на слуху!  

ВСТРЕЧАЕМСЯ  
на Сибирской  
аграрной неделе!

SANY: ВАШ НОВЫЙ  
ПОМОЩНИК ИЗ КИТАЯ 

Телескопический погрузчик позволяет хозяйству справ-
ляться с множеством задач, поэтому неудивительно, что эти 
машины востребованы у аграриев всегда. Но как разобрать-
ся во всём многообразии предложений от новых брендов, 
которые появились на нашем рынке? Прежде всего, стоит 
обратить внимание на модификации, специально разрабо-
танные для сельского хозяйства. 

Например, на телескопический погрузчик Sany STH742 
Agri – это абсолютная новинка Сибирской аграрной недели. 

 – Если вы задумываетесь об ещё одном телескопи-
ческом погрузчике или собираетесь приобрести пер-
вый, вам стоит обратить внимание на эту модель от 
китайского производителя, – советует руководитель 
отдела продаж техники по Алтайскому краю ООО 
«ЭкоНиваСибирь» Александр СУВОРОВ. – В телескопи-
ческом погрузчике сочетаются надёжность легендарного 
двигателя Deutz, ресурсосберегающая трансмиссия Dana 
Spiser и качественные мосты Carraro. Такая машина будет 
служить долго!

LIUGONG: НА ФЕРМЕ,  
НА СТРОЙКЕ, НА УЛИЦЕ

Сибиряки уже успели по достоинству оценить фронталь-
ные погрузчики, погрузчики-экскаваторы и мини-погрузчи-
ки (погрузчики с бортовым поворотом) другого известного 
китайского производителя. На мероприятии «День сибир-
ского поля» в июне 2023 года «ЭкоНиваСибирь» представила 
бренд LiuGong: прошло всего несколько месяцев, а эти 
погрузчики уже трудятся во многих хозяйствах нашего ре-
гиона. Напомним, компания с 65-летней историей Guangxi 
LiuGong Machinery Co., LLC специализируется на дорожно-
строительной технике: гусеничные и колесные экскаваторы, 
бульдозеры, автогрейдеры, дорожные катки, дорожные 
самосвалы и, конечно, погрузчики.

– Многие сельхозпредприятия и фермеры своими силами 
строят новые помещения, асфальтируют зернотоки. Фрон-
тальные погрузчики LiuGong 835H и LiuGong 856H Agri, про-
стые в обслуживании и надёжные, пригодятся и на стройке, 
и в хозяйстве, – говорит Александр Суворов. 
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Фронтальные погрузчики LiuGong оснащены двигателями 
мощностью 88-570 л. с., максимальный объём ковша – 7 м³. 
Фронтальный погрузчик LiuGong можно использовать и 
для погрузки зерна, и для раздачи кормов, и для уборки на-
воза, и для трамбовки силоса. 

– Не стоит забывать: зима уже близко! – напоминает Алек-
сандр Суворов. – И крупным сельхозпредприятиям, и не-
большим фермерским хозяйствам стоит обратить внимание 
на мини-погрузчики LiuGong. Одна такая компактная, но 
очень манёвренная и многофункциональная машина будет 
помогать вам круглый год, в том числе и зимой. Например, 
вместо ковша на неё можно навесить отвал или щётку для 
подметания дворов. А с помощью снегоротора погрузчик 
превращается в снегоочиститель, который можно использо-
вать и на ферме, и в селе для расчистки дорог и улиц от снега.

Погрузчик с бортовым поворотом LiuGong 395B – самый 
мощный в линейке. Максимальная грузоподъёмность – 
1133 кг, вырывное усилие – 32,2 кH. Стандартный ковш, 
самый вместительный в серии – 0,6 м³. Модель оснащается 
4-цилиндровым двигателем Perkins с турбонаддувом и во-
дяным охлаждением. 

TAFE: ПРЯМИКОМ  
ИЗ ИНДИИ

Ещё одна новинка от «ЭкоНиваСибирь», которая появится 
в регионах Сибири уже в этом году – компактные тракторы 
от Tractors and Farm Equipment Limited (TAFE), второго по 
величине производителя тракторов в Индии. Компания 
была основана в 1961 году для производства и продажи 
тракторов совместно с одним из ведущих мировых произ-
водителей сельхозтехники. 

Сегодня Индия, по данным ООН, занимает второе место 
в мире по объёму производства сельскохозяйственной 
продукции и лидирует по производству многих сельхоз-

культур, здесь есть и крупные агро-
холдинги, и небольшие фермерские 
хозяйства, перед которыми стоит 
задача накормить самое большое 
на Земле население. Аграрное 
машиностроение в Индии ак-
тивно развивается на протяже-

нии последних десятилетий, 

поэтому здешним компаниям есть что предложить и нашим 
сельхозтоваропроизводителям. 

«Первой ласточкой» в Сибири из всего ассортимента TAFE 
станет компактный трактор TAFE 6022 мощностью 26 л.с. Эта 
модель оснащена двигателем Mitsubishi, Stage V, гидравличе-
ская система – Hi-flow, Hi-lift. Диафрагменное сцепление обе-
спечивает плавное переключение передач, руль с усилителем 
позволяет механизатору работать без напряжения, двухско-
ростной ВОМ обеспечивает высокую мощность при мини-
мальных потерях. Передний мост полностью герметичный, 
задний мост – полностью герметичный с силовым приводом.

https://ekoniva-tekhnika.com
Тел.:  +7 (383) 325-12-23

А421 – стенд компании 
«ЭкоНиваСибирь» на Сибирской 

аграрной неделе, которая пройдёт 8-10 ноя-

бря 2023 г. в МВК «Новосибирск Экспоцентр»,  

Новосибирск, ул. Станционная, 104

ГОТОВИМСЯ  
К ПОСЕВНОЙ-2024!

Кажется, что до новой посевной ещё ждать и ждать, однако 
эти несколько месяцев пролетят незаметно. Так что уже сейчас 
«ЭкоНиваСибирь» укомплектовывает склады запасными частя-
ми и для новинок, и для давно популярной у аграриев сельхоз-
техники. Сегодня «ЭкоНиваСибирь» – это два подразделения 
в Новосибирской области и четыре в Алтайском крае, а также 
Омской, Кемеровской и Томской областях. В общей сложности 
в филиалах «ЭкоНиваСибирь» работает более 100 инженеров. 
Каждый филиал снабжён сервисными автомобилями с необхо-
димым оборудованием, чтобы своевременно оказывать техни-
ческое обслуживание на высоком уровне. 

– Мы вовсю готовимся к полевому сезону-2024: проводим 
дефектовку и техобслуживание техники, завозим запасные 
части и расходные материалы, а наши менеджеры отдела 
продаж и сервисные специалисты проходят обучение, чтобы 
профессионально и оперативно решать задачи, в том числе 
и по новым брендам, в режиме 24/7, – напоминает Алексей 
ОСОТОВ, руководитель инженерно-технического отдела 
компании «ЭкоНиваСибирь». – А для наших клиентов, кото-
рые задумываются о приобретении техники и оборудования, 
действует особое предложение: «хиты» от «ЭкоНивы» по очень 
выгодным условиям.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ
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«КТО КУДА – А Я В СЕЛО»

Виктория СТОРОЖЕВА, 
4-й курс Института ветеринарной 
медицины и биотехнологий НГАУ, 
специальность «ветеринарный врач», 
едет в Искитимский район:

О СЕБЕ
Я родилась и выросла в Новосибирске, коренная 

горожанка, в сельской местности никогда не жила. 
Родители и вообще родня с сельхозпроизводством и 
животноводством никак не связаны.

С раннего детства я обожала животных, любила 
ухаживать за ними, лечить. Знаете, когда родители не 
разрешают принести домой какую-нибудь зверушку, 
её ещё больше хочется завести. Так что насчёт дела 
своей жизни – ветеринарии – я давно определилась, с 
детства понимала, что это моё призвание.

О РАБОТЕ И КАРЬЕРЕ
Современная ветеринария – вещь наукоёмкая и техноло-

гичная. Постоянно появляются новые исследования о здо-
ровье животных, новые технологии лечения и профилак-
тики, новое диагностическое оборудование. Всё это нужно 
изучать, осваивать, постоянно быть в теме. Насчёт карьеры 
особо пока не думаю: мне сейчас важно реализоваться в 
профессии, стать востребованным специалистом, интерес-
ным работодателям любого масштаба и уровня.

Практику я проходила в структурах «Сибагро»: на третьем 
курсе – на Кудряшовском свинокомплексе, а сейчас – на Чи-
стогорском свинокомплексе в Кузбассе. Но своим первым 
местом работы я выбрала не крупное промышленное агро-
предприятие, а небольшое животноводческое хозяйство в 
Искитимском районе. Там занимаются свиноводством, есть 
и мелкий рогатый скот. Причём будущие работодатели сами 
пришли в НГАУ в поисках молодых кадров, искали ветврача 
на свою ферму. Я как раз раздумывала над трудоустрой-
ством, мы обговорили условия и заключили контракт.

О ГЛАВНОМ
Касаемо условий, основным моим требованием являлось 

благоустроенное жильё, которое мне предоставляет рабо-
тодатель. Я городская, и ехать в никуда, жить, где придётся – 
это тяжело. И, конечно, должна быть зарплата, которая меня 
устроит. Многие мои коллеги, однокурсники тоже проходят 
практику в хозяйствах, и самая распространённая претен-
зия – мало платят. Ещё одно важное условие для большин-
ства выпускников – работа не слишком далеко от города. 
Хотя для меня лично это не очень принципиально: я из тех, 
кому город с его суетой, пробками, многолюдьем, какой-то 
замотанностью жизни уже поднадоел.

А вообще, по-моему, это миф, что современной молодёжи 
нужны какие-то невероятные условия для того, чтобы они 
переехали в сельскую местность. Не надо нам ни особняков, 
ни отдельных домов: базовая инфраструктура, адекватные 
комфортные условия работы и быта – всё, больше ничего и 
не нужно.

М
В бесконечных разговорах о кадровой проблеме АПК, о привлечении молодых кадров в село 
почему-то постоянно забывают спросить о происходящем главную заинтересованную сторону – 
саму молодёжь. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ – не забыл.

ы поговорили с четверокурсниками Новоси-
бирского государственного аграрного уни-
верситета, которые уже выбрали переезд в 
сельскую местность и работу в сельхозпред-
приятиях. Узнали, что они думают о про-

фессии, о карьере и о жизни, и о том, как сделать село привлека-
тельным для молодёжи. Ответы оказались весьма интересными 
и наводящими на размышления. И да, какие же все они классные, 
эти ребята:

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ 
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«КТО КУДА – А Я В СЕЛО»

О СЕБЕ
– Я родился и вырос в Маслянино, но родители прожили 

жизнь в селе – работали на фермах, как водится, держали в 
частном доме поросят, кроликов, прочую живность.

Когда перешёл в 11 класс, начал всерьёз думать о будущей 
профессии и склонялся к гуманитарным дисциплинам. Кро-
ме того, рассматривал и спортивную карьеру: я долгое вре-
мя занимался борьбой. Но однажды мы с классом поехали 
на экскурсию на комплекс «Сибирской Нивы» в Елбани, и 
там я воочию увидел, что такое современное животновод-
ство. И сразу же влюбился в эту профессию, понял, что это 
моё призвание. Поговорил с родителями – они поддержали 
мой выбор. За год я неимоверными усилиями подтянул 
биологию, которую до этого практически не изучал, на ЕГЭ 
набрал по этому предмету больше всех баллов в классе и 
по целевому направлению поступил в НГАУ.

О РАБОТЕ И КАРЬЕРЕ
Регулярная практика – важнейшая вещь в обучении зо-

отехника. Я за то, чтобы практика в аграрном вузе была 
не раз в год, а как минимум 2-3 раза. На передовых пред-
приятиях, таких как «Сибирская Нива», многие подходы, 
технологии существенно отличаются от тех, что прописаны 
в учебниках. А ещё есть цифровые инструменты учёта и 
управления, и, наконец, работа с людьми – важнейшая на-
ука для любого специалиста, которую нужно осваивать на 
рабочем месте, на комплексе – никто тебе её в аудитории 
не преподаст. Я, кстати, на последней практике в «Сибир-
ской Ниве» работал бригадиром на ремонтном молодняке 
взамен ушедшего в отпуск штатного специалиста. Так что 
уже получаю и управленческий опыт.

О ГЛАВНОМ
Я обожаю свою работу, встаю в 5 утра и лечу на комплекс 

как угорелый, я влюбился в сельское хозяйство – надеюсь, 
этот энтузиазм не кончится у меня никогда. Жду не дождусь, 
когда начну работать на комплексе «Сибирской Нивы» уже 
на постоянной основе. Вместе с тем, я реалист, а не мечта-
тель – я планирую свою жизнь и карьеру, ставлю перед со-
бой конкретные цели и достигаю их.

Пока буду жить в родительском доме в Маслянино, но в 
перспективе, конечно, хочу собственное жильё – в ближай-
шее время начну изучать меры господдержки строитель-
ства дома в сельской местности. Подъёмные для молодых 
специалистов – тоже хорошая мера поддержки, в том числе 
и эмоциональная, но хотелось бы увеличения суммы, тогда 
хороших эмоций прибавится.

А решение проблемы кадрового голода – оно, по-моему, 
лежит на поверхности. Приезжайте к нам в Маслянино, 
посмотрите, как выглядит райцентр: какие тут строятся 
больницы, детсады и объекты благоустройства, какие тут 
построены замечательные парки, спортплощадки, какая тут 
атмосфера именно для молодёжи. С этим местом можно 
связать свою судьбу и не пожалеть. Когда комфорт в сель-
ской местности будет максимально приближен к городско-
му, никаких проблем с кадрами в АПК не будет.

Егор БАТАЛОВ,  
4-й курс Института 
экологической 
и пищевой 
биотехнологии 
НГАУ, стипендиат 
именной стипендии 
Попечительского 
совета НГАУ, 
специальность 
«зооинженер», едет в 
Маслянинский район:

«Подъёмные» для 
молодых специалистов – 
хорошая мера 
поддержки, в том числе 
и эмоциональная.



82 8 (133) октябрь 2023  / predsedatel-apk.ru

О СЕБЕ
– Я из посёлка Теренгуль Баганского района, мои родители 

– педагоги, а дедушка, Юрий Михайлович ГОРБАЧЁВ, рабо-
тал управляющим отделением совхоза в Нижнем Багане, а в 
90-е – директором АО «Водино», был уважаемым человеком 
в сельском хозяйстве нашего района. Так что можно гово-
рить, что я пошёл по стопам деда.

Новосибирский аграрный университет я выбрал сам, при-
езжал туда с экскурсиями и на школьные конкурсы ещё в 
детстве. И выбор сельского хозяйства в качестве профессии 
случился как-то сам собой.

О РАБОТЕ И КАРЬЕРЕ
По окончании вуза буду работать в селе Медяково Ку-

пинского района, в ООО «Медяковское». Я там проходил 
практику, понравилось: передовое хозяйство, высокий уро-
вень агротехнологий, отличный коллектив и атмосфера и 
замечательный руководитель – исполнительный директор 
Юрий Николаевич ПАВЛЕНКО. 

По-моему, у нас сложились хорошие профессиональные 
отношения. Важный момент: на практике я был не сам по 
себе, меня сразу приставили к главному агроному хозяй-
ства, и он пошагово меня вводил в курс дела, учил различ-
ным нюансам технологии, планированию работы, времени 
и ресурсов. Наставник – это очень важно для молодого 
специалиста.

Конечно, в профессии хотел бы сделать карьеру и, может 
быть, когда-нибудь дослужиться до директора сельхозпред-
приятия. А в идеале – создать собственный бизнес-проект, 
своё предприятие.

О ГЛАВНОМ
Признаюсь, в городе мне хорошо. Наверное, буду скучать 

по городскому комфорту, который сейчас воспринимаю как 
должное, как незаметный фон жизни. Но если уж выбрал 
аграрную профессию, то нужно быть готовым к сопутствую-
щим сельским реалиям. Впрочем, человек я сельский, уме-
ющий в этих реалиях жить.

В Медяково вначале буду жить в общежитии (кстати, впол-
не комфортном), но в планах работодателя есть строитель-
ство дома.

Главный фактор кадровой проблемы в селе – инфраструк-
тура. В большинстве сёл молодёжи делать нечего. Ну, есть 
сельский дом культуры, но давайте честно: что там делать 
молодому человеку? Молодые люди сейчас живут по-
другому, отдыхают по-другому, общаются по-другому. Город 
это «по-другому» даёт, село, особенно отдалённое – нет.

Ещё одна психологическая проблема, о которой почти не 
говорят: это то, что и на учебной практике, и уже на работе 
ты находишься в одиночестве. Ты приезжаешь один в не-
знакомый населённый пункт, в новое окружение, и это до-
полнительный стресс. Если бы на практику в хозяйства нас, 
студентов, отправляли по двое-трое, и мы жили и работали 
бы компанией, тусовкой, – это сразу облегчило бы адапта-
цию и к новому месту, и к работе.

Хотя, думаю, пока мне будет точно не до тусовок и раз-
влечений. Смотрю на своих старших коллег, и вижу, что 
агроном – это не просто профессия, это образ жизни, не 
предполагающий ни нормированного рабочего времени, 
ни регулярного досуга.

Никита 
РЕЙЗВИХ,  
4-й курс 
агрономического 
факультета 
НГАУ, стипендиат 
именной стипендии 
Попечительского 
совета НГАУ, 
специальность 
«агроном», едет в 
Купинский район:

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ 
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О СЕБЕ
– Я родилась и выросла в Маслянино, родители не свя-

заны с сельским хозяйством – мама у меня фармацевт. 
Училась в Маслянинской СОШ №1, в агротехнологическом 
классе, участвовала и была призёром олимпиад по мате-
матике, экономической теории, географии, участвовала 
в конкурсах АГРО-НТИ. И, конечно, с младших классов 
участвовала в различных школьных проектах «Сибирской 
Нивы». Это и обусловило мой выбор профессии и будуще-
го места работы.

О РАБОТЕ И КАРЬЕРЕ
Экономист в современном агробизнесе – профессия 

интереснейшая. Экономические и финансовые модели, 
их влияние на различные сегменты предприятия, их взаи-
мосвязи, то, как твои расчёты накладываются на реальное 
живое производство в динамике – мне всё это очень инте-
ресно. И, по-моему, у меня получается.

Я достаточно амбициозный человек, люблю ставить пе-
ред собой большие цели, и, наверное, хорошей ступенью 
карьеры было бы стать однажды главным экономистом 
«ЭкоНивы». Улыбаетесь? А я сейчас говорю серьёзно.

О ГЛАВНОМ
Когда я подписывала целевое направление в НГАУ, я уже 

тогда думала – а что впереди? Как я буду устраиваться в 
жизни? Где жить и работать? Как отдыхать? В каких усло-

виях? Где будут учиться мои дети? Будет ли у них возмож-
ность развиваться творчески? Наше поколение вообще 
мыслит довольно рационально и конкретно, мы видим и 
понимаем гораздо больше, чем многие думают.

По окончании вуза со мной в Маслянино приедет, кстати, 
и мой жених. Он в прошлом году тоже окончил НГАУ, Инже-
нерный институт по специальности «электрооборудова-
ние и электротехнологии». Думаю, что с трудоустройством 
и у него всё успешно решится.

Когда видишь, что твой населённый пункт развивается, 
что глава района и всё руководство сами любят свой посё-
лок, прилагают усилия, чтобы сделать его современным и 
привлекательным для жизни, есть желание возвращаться 
на малую родину, жить тут и работать. В моём Маслянино я 
всё это вижу, каждый день.

Кристина 
КОЛЬНИЧЕНКО,  
4-й курс  
Факультета 
экономики и 
управления НГАУ, 
специальность 
«Экономика и 
организация 
сельского хозяйства», 
едет в Маслянинский 
район:

С выпускниками беседовал Павел БЕРЕЗИН

Когда видишь, что 
твой населённый пункт 
развивается, хочется 
возвращаться на малую 
родину.
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АЧС: вакцина  
всё ближе    
 

В Китае успешно прошли первые ис-
пытания вакцины против африканской 
чумы свиней – все привитые животные 
выжили. 

Препарат разрабатывают учёные Харбин-
ского научно-исследовательского ветери-
нарного института, сообщает South China 
Morning Post. В ходе эксперимента двум 
группам из пяти свиней была назначена 
вакцина, соответственно, в высокой дозе 
и низкой дозе, и 28 дней спустя свиней за-
разили вирусом АЧС. Все свиньи благопо-
лучно пережили болезнь, и только у свиней, 
получивших вакцину в низкой дозе, были 
отмечены лёгкие симптомы. Контрольная 
группа не была вакцинирована, и в ней все 
поросята погибли через 10-12 дней.

Из-за границы пишут

Вакцина действует, стимулируя иммунную 
систему свиньи для защиты от вирусов или 
бактерий, предоставляя доступ к безвред-
ной версии патогена, что позволяет иммун-
ной системе распознавать его.

По словам исследователей, не наблюдает-
ся никаких побочных эффектов от примене-
ния вакцины, но они подчёркивают, что впе-
реди еще долгий путь к тому, чтобы вакцина 
могла появиться на рынке.

Как уже сообщалось ранее, разработка вак-
цины против АЧС активно идёт во Вьетнаме: 
в этом году вьетнамские учёные тестируют 
уже третий экспериментальный препарат. 
Вслед за фармацевтическими фирмами 
Nevetco и Avac об успешной работе над 
вакциной объявил крупный вьетнамский 
агрохолдинг Dabaco. Созданная в холдинге 
вакцина AVAC уже одобрена для внутрен-
него применения и проходит процедуры 

ИСКУССТВЕННОЕ МЯСО: не зашло

Главный производитель искусствен-
ного мяса компания Beyond Meat за 
лето вдвое снизила свою биржевую 
стоимость, продажи упали на 31%, а 
долги достигли 1,1 млрд  долларов. 

Beyond Meat вышла на рынок в 2019 
году с амбициозными планами по 
трансформации мирового рынка живот-
ного белка и создания реальной альтер-
нативы употребления мяса животных 
на основе «экологической повестки». В 
прямую и косвенную рекламу альтер-
нативного мяса среди молодёжи были 
вложены миллиарды долларов. Вначале 
искусственное мясо демонстрировало 
рост продаж, но теперь покупатели от-
вернулись от продукта и в Америке, 
и в Европе. 

Другие компании, производящие за-
менители мяса, столкнулись с таким же 
падением спроса, отмечает аналитиче-
ский центр Motley Fool. Tattooed Chef, 
также один из пионеров искусственного 
мяса, в июне подал заявление о бан-
кротстве, а Impossible Foods так и не 
вышла со своими акциями на биржу. По-
требители в итоге предпочли настоящее 
мясо: данные свидетельствуют о том, что 
уже в 2022 году растительное и клеточ-
ное «мясо» стало терять популярность 
у населения. 

Финансовый провал и падение продаж у крупнейших производителей 

«альтернативного» клеточного мяса – свидетельство возможного конца 

вегетарианского бума в мире, пишет Agraheute.

лицензирования для других азиатских 
стран, таких как Филиппины. Но пока пре-
парат протестирован только на двух сви-
новодческих фермах на 50 свиньях в воз-
расте от шести до восьми недель каждая. 
Тем не менее Dabaco ожидает, что сможет 
производить вакцину серийно и прода-
вать ее к четвертому кварталу 2023 года.
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АВСТРАЛИЯ:  
унюхать  
стельность 

 
Электронный нос для определения 

беременности коров на основе техно-
логии NASA разработали австралий-
ские учёные.  

Устройство впервые было изобретено 
ещё в 2008 году для Международной кос-
мической станции – оно помогает космо-
навтам улавливать в воздухе опасные хи-
мические вещества, свидетельствующие о 
неполадках в оборудовании и возгораниях, 
а два года назад аппарат научили выявлять 
в атмосфере вирус ковида. 

И вот теперь ветеринарная компания из 
Австралии решила приспособить электрон-
ный нос для выявления стельности коров, 
а в перспективе – и для диагностики рас-
пространённых заболеваний КРС и свиней. 
Респираторная диагностика уже широко ис-
пользуется в медицине, объясняет автор тех-
нологии Бронуин ДАРЛИНГТОН, и давно пора 
перенести эти методы на ветеринарию. 

Устройство подносят к ноздре коровы 
на 15 секунд, чтобы уловить определен-
ные летучие органические соединения, 
присутствующие в дыхании коровы. Пре-
имуществом метода является то, что он 
способен обнаруживать беременность у 
коровы уже на 18-й день. Самый быстрый 
метод на сегодняшний день – ультразву-
ковое исследование – позволяет выявить 
стельность с 28-го дня. Электронный нос 

ФРАНЦИЯ: «Мы вас кормим,  
но мы умираем»

Очередные масштабные «трактор-
ные» и «навозные» акции протеста 
фермеров прошли в нескольких 
французских провинциях.    

В Ньоре аграрии перекрыли центр го-
рода 37 тракторами и устроили митинг 
в знак протеста против снижения по-
гектарных субсидий и задержки выплат 
денежных средств из бюджета ЕС. 

Как рассказал журналистам Дени Мус-
со, президент FNSEA – крупнейшего 
французского фермерского профсою-
за, фермеры находятся под двойным 
ударом: это массовое сокращение «по-
гектарки» из-за новых сложных экологи-
ческих требований к ведению хозяйства 
и рост налогов в сельскохозяйственной 
сфере страны – за два года налоги вы-
росли на 21%. Кроме того, по мнению 
фермерских ассоциаций, субсидии 
аграриям распределяются всё более 
непрозрачно и нестабильно: основную 
часть господдержки фермеры должны 
были получить ещё 15 октября, но так и 
не получили её. 

«Проблема в том, что многим ферме-
рам приходится выплачивать банкам 
проценты по своим кредитам, и полу-
чение субсидий – вопрос выживания 
для большинства хозяйств», – говорит 
Дени Муссо. 

А в Беарне 150 молодых фермеров 
вывалили перед зданиями префектуры 
и местного филиала минсельхоза кучи 
навоза и тракторные покрышки. Акция 
протеста прошла под лозунгом: «Мы вас 
кормим, но мы умираем». Демонстранты 
возмущены невыплатой субсидий, по-
дорожанием топлива, ростом налогов и 
низкими закупочными ценами на молоко 
и другую сельхозпродукцию.

«Первое, что я делаю утром, – это 
открываю компьютер, чтобы зайти на 
сайт банка и посмотреть, на какую глу-
бину ещё упало моё хозяйство. Когда я 
оплачиваю все счета, кредиты и налоги 
хозяйства, у меня в месяц остаётся 
всего 200 евро, чтобы прожить. Мы не 
можем жить тем, что производим», – 
объясняет Серж, фермер-животновод 
из Лассубета. 

не только сэкономит время фермеру, 
но и позволит определять стельности в 
стаде без участия ветврача, что особенно 
актуально в условиях большого поголо-
вья КРС и острого дефицита ветеринар-
ных специалистов в сельской глубинке 
Австралии. Разработчики технологии 
обещают вывести «электронный нос» на 
рынок в следующем году.  

Подготовил Павел БЕРЕЗИН
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ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: 
сельскохозяй-
ственная техника 
и оборудование; 
растениеводство; 
животноводство и 
племенное дело; ветеринария, корма, добавки 
и витамины; фермерское хозяйство; современ-
ные технологии производства; агрохимия и 
посевной материал

Крупнейшая аграрная выставка 
России, в форуме участвуют 75 
регионов страны

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: сельскохо-
зяйственная техника и запчасти; 
агрохимическая продукция – удо-
брения, СЗР, биопрепараты; селек-
ция и семеноводство; оборудова-
ние для хранения и переработки 
сельхозпродукции; оборудование 
для полива и теплиц

Обширная деловая програм-
ма с участием представителей 
федерального МСХ, ведущих от-
ечественных агроэкспертов, пред-
ставителей сельскохозяйственного 
бизнеса

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: кондитерская и хлебо-
пекарная продукция, мясо и мясопродукты, 
колбасные изделия, птица, яйцо, снеки, орехи, 
сухофрукты, молочная продукция, сыры, за-
мороженные продукты, овощи, фрукты, грибы, 
ягоды, дикоросы, эко- и биопродукты, здоровое 
питание, бакалея и зернопродукты

Обширная деловая программа, посвящённая тор-
говле продуктами питания, агропродовольственно-
му рынку России, отрасли общественного питания

Специализированная выставка
г. Красноярск, МВДЦ «Сибирь»   

30-я международная выставка 
сельхозтехники, оборудования, новых 
технологий растениеводства
г. Краснодар, ВВК «Экспоград Юг»

32-я Международная продовольственная выставка
г. Санкт-Петербург, Экспофорум

29 ноября – 1 декабря   

Агропромышленный форум Сибири
21 – 24 ноября    

ЮГАГРО - 2023

14 – 16 ноября    

Петерфуд - 2023

15 – 17 октября   

Сибирская продовольственная 
неделя

22 – 24 ноября  

UzAgroExpo 2023

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: сельхозтехника и 
запчасти; теплицы; семена и удобрения; 
химические и биологические СЗР; тор-
говля генетическим материалом; обору-
дования для животноводства

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: продукты питания 
и напитки; оборудование для пищевых 
производств; оборудование для произ-
водства упаковки; ингредиенты для пище-
вой переработки; тара, упаковка, этикетка
В рамках выставки состоится Межрегио-

нальный форум «Дни ритейла в Сибири», 

Выставка продуктов питания, напитков, обо-
рудования, упаковки и ингредиенты для пище-
вой промышленности
МВК «Новосибирск Экспоцентр»

18-я 
Международная 
выставка, одно 
из крупнейших 
осенних отрасле-
вых событий Средней Азии
г. Ташкент, Узбекистан

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

Подробную информацию о 
ближайших событиях в АПК Сибири, 
всей России и зарубежья читайте 
в телеграм-канале журнала ПРЕДСЕ-
ДАТЕЛЬ: 
https://t.me/predsedatel_apk. 

Свежая афиша событий публикует-
ся каждый понедельник: выставки, 
конференции, семинары, обще-
ственные мероприятия, весь спектр 
деловой жизни в удобном для пла-
нирования формате! 

Обо всех важных событиях пишем 
в режиме реального времени! 

СВЕЖАЯ АФИША – 
каждый понедельник!

который объединит ведущих отрасле-
вых экспертов и топ-менеджеров меж-
дународных и российских компаний
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ТРАКТОР РОСТСЕЛЬМАШ 2400:  
МОЩНЫЙ, ЭКОНОМИЧНЫЙ, НАДЁЖНЫЙ

927 л – объём 
двух топливных 
баков 
обеспечивает 
бесперебойную 
работу в течение 
полноценной 
смены

управление 
основными 
функциями 
трактора 
выведено на 
клавиши на 
боковой панели

260 л/мин. – 
максимальный 
гидравлический 
поток обеспечивает 
продуктивную 
работу посевного и 
почвообрабатывающего 
оборудования

Тракторы серии Ростсельмаш 2000 отличаются экономичным расходом топлива, 
хорошей рабочей скоростью и мощным двигателем. Для тех, кто знаком с 
этими агромашинами, очевидно, что его комплектация соответствует всем 
требованиям современных профессионалов сферы АПК. Поэтому многие 
аграрии Сибири в свои хозяйства приобретают модели из популярной серии, в 
том числе обновлённую модель – Ростсельмаш 2400 

430 л. с. – двигатель 
адаптирован 
для применения 
в тракторах 
Ростсельмаш 2400 
для максимальной 
производительности



а минувший год в Кемеровской, Новосибир-
ской областях и Алтайском крае клиенты 
компании «Агротрак», официального ди-
лера Ростсельмаш в регионах, приобрели 
современные тракторы Ростсельмаш 2400 и 

рассказывают, чем интересна эта модификация. Новый, 
мощный, экономичный, с запасом крутящего момента 
более 30% двигатель проверен временем и доказал 
свою востребованность в других сферах машиностро-
ения. Вот что говорят о нём аграрии Новосибирской и 
Кемеровской областей.

Глава КФХ Александр БАРАНОВ (Кемеровская  
область): 

 – У нас уже есть в хозяйстве 
трактор Ростсельмаш 2375, 
отличная агромашина, 
устраивает по многим 
параметрам – и эконо-
мичный расход топлива, и 
мощность. В этом году по 
Программе «1432» приоб-
рели ещё и обновлённый 
трактор Ростсельмаш 2400. 
При выборе модели отдали предпочтение именно 
ему, потому что он мощнее нашего предшественни-
ка. В поле его опробуем в полную силу только вес-
ной, на осенних полевых работах показывает сейчас 
себя отлично. Небольшой расход топлива. Хорошая 
скорость. 

Генеральный директор МЖК «Альва-Фарм»  
Алексей РУДНЕВ (Новосибирская область):  

 – В нашем хозяйстве три 
трактора Ростсельмаш 2375. 
В этом году по Программе 
«1432» приобрели к ним ещё 
два трактора Ростсельмаш 2400. 
Выбор в пользу новых моде-
лей серии сделали потому, 
что заявлена выше мощ-
ность и продуктивнее работа 
гидравлической системы. 
Планируем использовать и 
с прицепным, и с навесным оборудованием. Хозяйство у 
нас большое, работой техники Ростсельмаш мы доволь-
ны, со своими задачами она справляется.

З

Руководитель СПК «Заря» Евгения ЛЕЙХТЛИНГ  
(Новосибирская область):  

– В поле в этом сезоне на 
осеннюю подработку почвы 
в хозяйстве вышел новый 
трактор Ростсельмаш 2400, 
приобретённый по Про-
грамме «1432». Сервисные 
инженеры дилера очень 
быстро обучили наших спе-
циалистов работе на нём, 
в этом году мы тестируем 
новую технику с системой 
автоуправления РСМ Агротроник Пилот 1.0 электроруль 
(это один из первых тракторов, оснащённый систе-
мой РСМ Агротроник Пилот 1.0 электроруль в регио-
не, – прим. ред.). По-настоящему в работу зайдет он, 
конечно, в следующем сезоне. Сейчас можем сказать, 
что перекрытие реально с этой системой небольшое 
– это серьёзная экономия горючего. И есть неза-
висимая от интернет-сигнала RTK-станция, которая 
работает у нас в диапазоне до 5 км. Ну и важна воз-
можность быстро переставить электроруль с одной 
машины на другую, что необходимо, например, когда 
трактор на обслуживании.

 494,9 га – такой показатель достигнут и 
занесён в Книгу Рекордов России в июне 
текущего года на тракторе Ростсельмаш 2400  
с системой автоуправления  
РСМ Агротроник Пилот 1.0 электроруль

СИСТЕМА РСМ АГРОТРОНИК 
ПИЛОТ 1.0 ЭЛЕКТРОРУЛЬ

Благодаря снижению количества пропусков и пере-
крытий система точного земледелия увеличивает про-
изводительность зерноуборочных комбайнов до 30%. 
На тракторах за счёт снижения перекрытий (2,5 см. 
при прохождении гонов) и увеличения эффективности 
работы в условиях плохой видимости и в тёмное вре-
мя суток суточная выработка увеличивается до 60%. 
Всё это позволит аграриям сэкономить на нескольких 
статьях расходов: горючем, семенах, обслуживании 
сигнала
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F 2650 – КОРМОУБОРОЧНЫЙ 
РЕКОРДСМЕН
Кормоуборочный комбайн-рекордсмен F 2650 производства Ростсельмаш работает на 
полях Сибири. 25 сентября 2022 года эта агромашина, агрегатированная жаткой MH 750  
с шириной захвата 7,5 метров, заготовила за 8-часовую смену 1443 тонны кукурузы 
на силос. Так был установлен рекорд «Самая большая масса убранного силоса одним 
комбайном за 8-часовую смену в России»

Александр ФАРАФОНОВ, агроном агрофирмы 
«Лебедевская» (Новосибирская область): 

– Новый комбайн F 2650 брали для того, чтобы 
заготовить в этом году качественные корма для 
животных. Яма должна закладываться 4-5 дней, не 
больше – если процесс затянуть, питательность и 
качество корма теряются. Захват жатки семь с половиной 
метров позволяет взять не 8 рядков, а 10. Таким образом, 
мы увеличиваем на 25% производительность комбайна 
только по этому параметру. Мощность двигателя, 
приёмная камера больше – это тоже параметры 
производительности. Если в прошлом году мы 
заготавливали порядка 500 тонн в день, сегодня с F 
2650 мы вышли на показатель в районе 800-900 тонн. 
Скорость кормоуборочника нас удовлетворяет – 
больше 10 км/ч. Порядка 5-7 минут грузит 10 тонн. Для 
нас это очень хорошо. 

В модели F 2650 производитель усилил 
техническую начинку агромашины и оснастил её 
измельчающим барабаном, который вращается 
со скоростью 120 оборотов в минуту, а ротор-
ускоритель выбрасывает скошенную массу со 
скоростью вращения 2400 оборотов в минуту. 

реимущества F 2650 по 
достоинству оценили и 
сибирские владельцы. Жатка 
захватывает на пару рядков 
больше, чем на комбайнах 
других модификаций, 

четыре ряда ножей вместо двух и мощный 
двигатель позволяют работать быстрее, 
доизмельчитель обеспечивает дробление 
зёрен до 99,9%. Это лишь небольшой 
перечень достоинств, отмечаемых 
владельцами и позволяющих оценивать 
модель как самую эффективную в линейке.  

Мощный двигатель в паре с 
гидростатической трансмиссией 
обеспечивают стабильную и 
экономичную работу в сложных условиях, 
плавную, мягкую регулировку скорости. 
На одной заправке бака объемом 1500 
л можно работать до 12 часов в самом 
загруженном режиме. 

П

 643 л.с. – мощность двигателя

 200 км/ч скорость массы на выходе из 
ускорителя – максимально плотное наполнение 
кузова

 более 200 тонн в час максимальная 
производительность

 0,69 л/т – низкий удельный расход топлива

 0,3–420 л/ч диапазон норм внесения 
консервантов штатными системами
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Т500 – КОМБАЙН  
ПОД ЛЮБЫЕ ЗАДАЧИ
В 2022 году в Новосибирской области появился  
обновлённый зерноуборочный комбайн T500. Он предназначен для уборки всех 
традиционных зерновых культур – колосовых, бобовых, масличных, крупяных и 
пропашных. Комбайн работает с широким модельным рядом жато – для уборки 
зерновых, кукурузы, подсолнечника, бобовых и других культур. Мощность двигателя 
ЗУК составляет 360 л.с. 

Валерий САВЧУК, руководитель ООО «Рождественское» (Новосибирская 
область): 

– Комбайн очень хороший. Жатка на нём – копирующая рельеф FLOAT STREAM. 
Нынче это особенно важно, потому что из-за нехватки влаги и жары культуры 
низкорослые, убирать их другим комбайном не получится.   

Т500 сначала пустили на горох – именно он сильнее всего пострадал от жары 
и засухи, – а также на лён. С масличными культурами он хорошо справляется. 
Обычный комбайн даст много потерь, а Т500, благодаря копированию рельефа, их минимизирует. Давали комбайну 
хорошую нагрузку – на подборе он поднимал два валка зерновых шириной по 9 метров. Проверяли за ним, как определяет 
влажность зерна, делали свои замеры и смотрели на монитор – совпадает! 

Чтобы перенастроить комбайн с одной культуры на другую, поменять зазоры в решётах, даже из кабины выходить не 
надо. Нажал кнопку – и готово. Вообще, столько возможностей у него! Можно сказать, не ожидали такой оснащённости и 
многофункциональности!

роизводительность агромашины до 30 тонн в час основного 
времени на зерновых, площадь обмолота – 3м2 – это один из 
лучших показателей в своем классе. Т500 является зерноуборочным 
комбайном с двухбарабанной системой обмолота.

По отзывам аграриев, протестировавших новый ЗУК Ростсельмаш в 
полях,

Т500 – мощный, работает без остановки, в том числе на сложных – 
переувлажнённых, пересушенных или соломистых агрофонах. 

П

 10 000 л объем бункера

 5,8 кв.м площадь системы 
очистки OptiFlow

 1500 мм ширина молотилки

 30 т/ч производительность 

 от1300 га наработка в сезон




